
Профессор 
Георгий Костюк: 
Как избежать депрессии  
во время карантина

ДЕНЬГИ Сомнительные доходы чиновников будут изымать и направлять 
в Пенсионный фонд

А ну-ка, отними!

Владимир Баршев 

В
ступают в силу 24 августа 
п о п р а в к и  в  З а к о н  о б 
ОСАГО, благодаря кото-

рым страховщики будут назна-
чать тариф по автогражданке 
персонально каждому водите-
лю. При этом страховщики бу-
дут учитывать дополнитель-
ные факторы, в том числе ко-
личество грубых нарушений 
Правил дорожного движения 
тем или иным водителем. 

Одновременно с законом 
вступит в силу указание Цен-
тробанка, в соответствии с ко-
торым тарифный коридор, в 
пределах которого страховые 
компании могут устанавли-
вать стоимость полиса, будет 
расширен. Также уточняются 
значения коэффициентов, в 
том числе по возрасту и стажу. 
Благодаря последнему для 

опытных водителей старше 59 
лет страховка подешевеет. В 
общем, у автовладельцев на-
чнется новая жизнь с персо-
нальными тарифами. 

Сейчас страховщики при 
имеющемся тарифном коридо-
ре могут назначать тариф для 
региона в целом. И не важно, 
как водит тот или иной автов-
ладелец, если он проживает в 
этом регионе. 

Если регион приносит убы-
ток, то и все автовладельцы, в 
нем проживающие, получают 
повышенную цену на полис 
ОСАГО. С 24 августа ситуация 
изменится. Назначать тариф 
будут персонально каждому 
автовладельцу. 

Автостраховщики будут 
пользоваться  дополнительны-
ми факторами, кото-
рые  установят само-
стоятельно.

Владислав Куликов, 
Иван Егоров

Г
отовится пакет законо-
проектов, которые раз-
решат изымать у чинов-
ников средства, взявши-
еся неизвестно откуда.

Министерство юсти-
ции России разработало 
проект соответствую-
щих поправок в Гра-

жданский кодекс. В свою оче-
редь, в министерстве финансов 
готовят необходимые изменения 
в Бюджетный кодекс. Оба ведом-
ства подчеркивают: новации ка-
саются только чиновников. При-
ходить к простым людям с требо-
ванием отчитаться о сомнитель-
ных заначках никто не будет.

Но жизнь государственного 
служащего должна быть макси-
мально прозрачной. Он по долгу  
службы обязан жить на одну зар-
плату. Потому, если в чемодане 
под кроватью рядового столона-
чальника вдруг найдут миллион 
долларов, это вызовет разумные 
вопросы.

Каждый год госслужащие сда-
ют декларации о доходах и иму-
ществе.  Еще в 2012 году был при-
нят Закон «О контроле за соот-
ветствием расходов лиц, замеща-
ющих государственные должно-
сти, и иных лиц их доходам». Он 
дает право прокурорам обра-
щаться в суд, чтобы забрать в до-
ход государства недвижимость, 
автомобили и ценные бумаги, 
принадлежащие чиновникам, 
если нет подтверждения закон-
ности их приобретения, а стои-
мость превышает официальный 
доход семьи за предыдущие три 
года.

Система успешно работает. 
По данным Генпрокуратуры, в 
прошлом году судами по искам 
прокуроров взыскано с чиновни-
ков в пользу государства имуще-
ства на сумму свыше 20 милли-
ардов рублей. Это выручка за 
люксовые автомобили, дорогие 
часы, земельные участки и мно-
гое другое, что явно было чинов-
никам не по карману. Если, ко-
нечно, наполнять его честно.

Однако, как пояснили в ми-
нюсте, действующий порядок не 
распространяется на денежные 
средства. То есть, если у чинов-
ника имеется яхта, на которую 
ему не накопить за всю свою 
честную жизнь, то прокуратура 
может через суд изъять ее в доход 
государства. Но если у чиновни-
ка сомнительный счет в банке, 
подать иск в суд нельзя. 

Новые инициативы исправ-
ляют ситуацию. Председатель Го-
сударственной думы Вячеслав 
Володин некоторое время назад 

высказался в поддержку законо-
проекта. Он заявил, что дал пору-
чение профильному комитету 
Госдумы подключиться к разра-
ботке инициативы.

Вчера Генеральный прокурор 
России Игорь Краснов на колле-
гии надзорного ведомства поста-
вил перед подчиненными новые 
задачи, которые касаются розы-
ска и конфискации преступно 
нажитого имущества. 

В частности, он поручил про-
курорам при надзоре за рассле-
дованием уголовных дел о пре-
ступлениях, связанных с выво-
дом за рубеж активов, обращать 
внимание на организацию сво-
евременного взаимодействия 
следственных органов с подра-
зделениями, осуществляющими 
оперативно-разыскную деятель-
ность, Росфинмониторингом и 
банками. Это, по его словам, не-

обходимо для установления всей 
цепочки движения добытых пре-
ступным путем средств и связи 
обнаруженного за границей 
имущества с преступной дея-
тельностью обвиняемого в целях 
дальнейшей его конфискации.

Как подчеркнул исполни-
тельный директор — руководи-
тель аппарата Ассоциации юри-
стов России Станислав Алексан-
дров, предполагается обращать 
в доход государства денежные 
средства, в отношении которых 
в соответствии с законодатель-
ством о противодействии кор-
рупции не представлены доказа-
тельства, подтверждающие за-
конность их получения у лиц, ко-
торые обязаны декларировать 
сведения о своих доходах и иму-
ществе, а также супругов и несо-
вершеннолетних детей. По его 
словам,  судебная процедура 

изъятия такого имущества слу-
жит гарантией, что конституци-
онные права граждан будут за-
щищены.

Как пояснила член Ассоциа-
ции юристов России Мария 
Спиридонова, вырученные 
средства перечисляются в госу-
дарственную казну для последу-
ющего распределения в соответ-
ствии с запланированными рас-
ходами бюджета. Кроме того, 
она рассказала, что средства, 
конфискованные в рамках рас-
следования коррупционных дел, 
зачисляются в Пенсионный 
фонд. Нередко туда направляют-
ся и деньги, вырученные от про-
дажи изъятого у чиновников 
имущества. В случае принятия 
предлагаемых поправок, в Пен-
сионный фонд будут направ-
ляться и конфискованные у чи-
новников деньги.  

СТРАХОВАНИЕ Тарифы по автогражданке будут назначаться 
каждому водителю персонально

Лихачу дороже выйдет

МЕДИЦИНА

А К Ц Е Н Т

За год суды по искам прокуроров 
изъяли у чиновников сомнительного 
имущества на общую сумму 
более 20 миллиардов рублей

Австралийский доллар 52,3521
Азербайджанский манат 43,1803
Армянский драм** 15,1452
Белорусский рубль 30,0817
Болгарский лев 44,0726
Бразильский реал 14,1891

Венгерский форинт** 24,9429
Вон Республики Корея*** 61,3677
Гонконгский доллар* 94,6611
Датская крона 11,5821
Доллар США 73,3633
Евро 86,2532

Индийская рупия** 98,0276
Казахстанский тенге** 17,4620
Канадский доллар 54,7120
Киргизский сом** 95,5156
Китайский юань 10,4724
Молдавский лей* 43,8645

Новый туркменский манат 20,9909
Норвежская крона* 80,5128
Польский злотый 19,5427
Румынский лей 17,8265
СДР  103,2068
Сингапурский доллар 53,3125

Таджикский сомони* 71,1402
Турецкая лира 10,5090
Узбекский сум**** 71,8709
Украинская гривна* 26,4845
Фунт стерлингов 95,2329
Чешская крона* 32,8167

Шведская крона* 83,6039
Швейцарский франк 80,2223
Южноафриканский рэнд* 43,7066
Японская иена** 69,8067

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 31.07.20

Игорь Краснов в числе 
приоритетов 
назвал защиту прав 
граждан

Совет экспертов: будет ли 
искусcтвенный интеллект 
управлять людьми?

Яков Миркин: Что прячется 
за сравнительно 
неплохими 
показателями 
экономики

Исторический музей 
впервые показывает 
свое собрание 
живописи 
Федора Рокотова 
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ПРОЕКТ Медосмотр 
доноров проведут 
по новым правилам

В здоровом 
антителе

Елена Манукиян

Доноров крови будут тщательней проверять на нали-
чие инфекций. Так, отказать навсегда в донации орга-
низация службы крови сможет на основании не только 
положительного, но повторного сомнительного ре-
зультата анализа крови, а попасть снова в ряды доно-
ров после временного отвода в большинстве случаев 
разрешат лишь через четыре месяца.  

Соответствующие требования включены в новые 
правила проведения медобследования доноров крови 
для допуска к донации, разработанные минздравом. 
Документ размещен для обсуждения на федеральном 
портале проектов нормативных правовых актов.

Основное новшество в том, что теперь донорскую 
кровь будут проверять на антитела к ядерному антиге-
ну вируса гепатита В (анти-НВс). Как пояснили в мин-
здраве, это связано с распространением скрытой фор-
мы течения болезни, которая очень сложно диагности-
руется. Раньше при обследовании выявляли лишь по-
верхностный антиген гепатита B. Это действительно 
главный маркер острой или хронической инфекции, 
но он не всегда позволяет определить ее в латентном 
состоянии. Новое требование исключит лю-
бую возможность заражения реципиентов ге-
патитом B.

Большой театр впервые при-
ехал на гастроли в Херсонес, 
где проходит IV фестиваль 
оперы и балета. Ведущие 
артисты труппы выступили 
на специально построенной 
сцене среди античных руин

ЗЕМЛЯ На публичной 
кадастровой карте 
стало больше доступных 
сведений 

Налог 
вашему дому 

Ольга Игнатова

На публичной кадастровой карте Росреестра теперь 
можно увидеть все изменения кадастровой стоимости 
земли. Эти сведения могут понадобиться, чтобы по-
нять, увеличится ли сумма налога на землю и возве-
денные на ней постройки. 

Как уточнили «РГ» в Федеральной кадастровой па-
лате, в целом из публичной кадастровой карты можно 
бесплатно и в режиме онлайн узнать кадастровый но-
мер, кадастровую стоимость объектов недвижимости, 
получить сведения о форме собственности, виде разре-
шенного использования, назначении, площади интере-
суемого участка, здания, других объектов. Теперь же в 
карточке объекта можно увидеть и когда кадастровая 
стоимость была определена, утверждена и внесена в 
Единый госреестр недвижимости. 

Чтобы налог на недвижимость рассчитывался спра-
ведливо, сведения о его кадастровой стоимости нужно 
время от времени актуализировать. Местные власти 
регулярно проводят государственную кадастровую 
оценку недвижимости. В городах федерального значе-
ния не чаще одного раза в два года, в осталь-
ных случаях — не чаще одного раза в три года, 
но не реже одного раза в пять лет.
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АВГУСТ. ВСТУПАЕТ В СИЛУ

Работающие пенсионеры получат 
прибавку 

Уволенным дадут еще по три 
зарплаты

Иностранные студенты смогут 
работать без патента

Запрещается пополнение 
анонимных электронных 
кошельков

Завершается прием заявок 
от бизнеса на получение субсидий
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Если чиновник не сможет доказать, что заначка в чемодане накоплена законно, деньги у него заберут.

Досье «РГ»

Генпрокуратура потребовала изъ-

ять и обратить в доход государства 

имущество бывшего члена Совета 

Федерации Рауфа Арашукова и его 

отца Рауля Арашукова стоимостью 

почти полтора миллиарда рублей. 

Как сообщили корреспонденту 

«РГ» в пресс-службе надзорного 

ведомства, по результатам прове-

денной проверки соответствия до-

ходов и расходов сына и отца Ара-

шуковых было установлено, что 

при заработной плате Рауля Ара-

шукова с 2007 по 2017 год в раз-

мере 65 млн 917 тысяч рублей и 

Рауфа Арашукова за период с 

2009 по 2018 год — 15 млн 651 ты-

сячи рублей они приобрели иму-

щество на 1 млрд 469 млн 127 ты-

сяч рублей.
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НАДЗОР Игорь Краснов 
в числе приоритетов 
назвал защиту прав 
граждан

Проверка 
на прочность

Иван Егоров

Генеральный прокурор Игорь Краснов провел первую в 
своей должности итоговую полугодовую коллегию Ген-
прокуратуры. Надо сказать, что большую половину из 
этих шести месяцев прокурорам, как и всей стране,  при-
шлось в буквальном смысле пройти проверку на про-
чность в сложных ограничительных условиях пандемии 
и ее последствий. 

«Несмотря на это, органам прокуратуры удавалось 
оперативно реагировать на все сигналы, требующие 
вмешательства, решать задачи по обеспечению законно-
сти в стране», — заявил Игорь Краснов.

По его словам, в условиях распространения корона-
вирусной инфекции в зоне особого внимания прокуро-
ров находились вопросы оказания гражданам медицин-
ской помощи, обеспечения их лекарствами и средства-
ми индивидуальной защиты, обеспечения социальных 
гарантий. Так, после вмешательства прокуратуры были 
восстановлены права 55 тысяч медицинских работни-
ков, которым было перечислено 1,5 млрд рублей стиму-
лирующих выплат. Кроме того, прокуроры защитили 
трудовые права почти 283 тысяч граждан, сумма пога-
шенного перед ними долга по зарплате превысила 4,3 
млрд рублей. 

Также, как отметил Игорь Краснов, первоочередное 
внимание уделялось выполнению нацпроектов, расхо-
дованию и доведению до получателей бюджетных 
средств. В этой сфере выявлено более 22,6 тысячи нару-
шений, внесено свыше 12 тысяч актов реагирования, по 
инициативе прокуроров возбуждено 237 уголовных дел. 

Жестко прокуроры реагировали и на факты необо-
снованного завышения цен, прежде всего на товары 
первой необходимости. Прокурорского вмешательства 
потребовали факты нарушений прав бизнесменов на 
получение господдержки. Благодаря надзорным мерам 
перед предпринимателями погашены долги по испол-
ненным публичным контрактам на сумму 16,3 млрд ру-
блей.

Жесткости потребовал глава надзорного ведомства 
от прокуроров при выявлении фактов создания админи-
стративных барьеров со стороны органов госвласти, 
препятствующих получению гарантированных государ-
ством выплат и компенсаций. «Вплоть до постановки во-
проса о привлечении виновных к уголовной ответствен-
ности», — заявил Генпрокурор.

Обращаясь к подчиненным, Игорь Краснов обратил 
внимание на то, что крайне важно добиваться, чтобы 
любое надзорное мероприятие, каждая ситуация, с кото-
рой к вам пришли люди, имели конечный результат в 
виде реального восстановления нарушенного права. 

«И нужно наконец поставить точку в вопросе обеспе-
чения жильем ветеранов Великой Отечественной войны 
и членов их семей», — подытожил глава надзорного ве-
домства.

Всего за 6 месяцев 2020 года прокурорами выявлено 
свыше 64 тысяч нарушений о пенсионном законодатель-
стве, охране прав инвалидов и престарелых. При этом 
мерами реагирова-
ния более 11 тысяч 
из них оказана по-
мощь. В результате 
обеспечены их жи-
лищные права, пра-
во на реализацию 
социальных льгот, 
пенсий и другую го-
споддержку. В ряде 
случаев потребова-
лось вмешательство 
прокуроров для по-
лучения ветеранами 
единовременных 
выплат ко Дню Победы, предусмотренных указом пре-
зидента. В числе приоритетных направлений работы 
прокуроров остается и исковая деятельность по защите 
прав граждан и прежде всего детей. 

Так, в суды общей юрисдикции было направлено бо-
лее 273 тысяч заявлений на сумму свыше 16,6 млрд ру-
блей. Возросло и количеств прокурорских исков о воз-
мещении причиненного преступлениями ущерба. За 
шесть месяцев их было подано 7,3 тысячи на 12 млрд ру-
блей. 

Кроме того, в большинстве субъектов России после 
прокурорского реагирования работодатели приняли ло-
кальные акты о создании специальных рабочих мест для 
инвалидов. Были выделены квоты для их приема на рабо-
ту и восстановлены права на получение отпусков. Ряд на-
рушений прокуроры выявили и в деятельности регио-
нальных отделений Фонда социального страхования. Так 
было установлено, что отделениями ФСС России несво-
евременно предоставлялись инвалидам технические 
средства реабилитации, нарушалась процедура поста-
новки их на учет. Повсеместно прокуроры пресекали 
случаи ненадлежащего обеспечения инвалидов жизнен-
но важными лекарствами и неправомерного отказа в вы-
писке рецептов на бесплатные лекарства, а также отказа 
аптек в их принятии. 

Что касается общего состояния преступности в стра-
не, то, по данным Генпрокуратуры за прошедшие шесть 
месяцев, отмечено небольшое снижение общего числа 
преступлений. При этом число преступлений, совер-
шенных с использованием информационно-телекомму-
никационных технологий, увеличилось почти на 92 про-
цента. 

Также во время пандемии коронавируса прокурора-
ми зафиксирован и значительный рост фейков в интер-
нете. За несколько месяцев в органы прокуратуры по-
ступило свыше 340 уведомлений о распространении не-
достоверной информации. 

Для блокировки опасных фейков в Роскомнадзор на-
правлено 153 требования. Для сравнения: за аналогич-
ный период 2019 года их было всего 6. По итогам рассмо-
трения 219 требований прокуроров заблокировано свы-
ше 4 тысяч сайтов. С более чем 25 тысяч ресурсов проти-
воправные сообщения были удалены.   

ПРАВО Рабочая группа по Конституции наметила план реализации 
поправок

Готовят сто законов
Татьяна Замахина

Д
ля реализации обновлен-
ной Конституции парла-
менту предстоит принять 

сто законов, а региональным де-
путатам — скорректировать нор-
мативные акты на местах. Как 
будет организована работа по 
внедрению поправок в Основ-
ной Закон в законодательное 
поле страны, в четверг обсудила 
профильная рабочая группа. 
Так, первым в осеннюю сессию 
парламента предполагается рас-
смотреть законопроект о прави-
тельстве, который станет основ-
ным для закрепления принципа 
единства публичной власти.

Напомним, что именно рабо-
чая группа по подготовке кон-
ституционных поправок соби-
рала во всех регионах идеи для 
обновления Основного Закона. 
После того как граждане РФ 
поддержали поправки в ходе го-
лосования, профильная группа 
продолжила работу. По поруче-
нию президента она займется 
мониторингом реализации но-
вых норм.

«Работа предстоит колос-
сальная», — предупредил коллег 
сопредседатель группы, глава 
Комитета Госдумы по госстрои-
тельству и законодательству 
Павел Крашенинников. В пла-
нах — сто законов, основную 
часть которых планируется 
подготовить в ходе осенней сес-
сии парламента. Однако до кон-
ца года Госдуме и Совфеду точ-
но не успеть принять всю «кон-
ституционную сотню». Ведь 
«законы должны быть качест-
венные, выверенные и не долж-
ны противоречить друг другу», 
подчеркнул он. «В нашем случае 

гонка ни к чему», — добавил Кра-
шенинников.

Парламент уже принял пер-
вый закон, направленный на ре-
ализацию конституционных из-
менений. Речь идет о признании 
действий и призывов по отчуж-
дению территорий РФ экстре-
мизмом. Теперь предстоит одо-
брить поправки в Уголовный и 
Административный кодексы о 
наказании за такие деяния. Во-
прос планируется рассматри-

вать в сентябре, сказал Павел 
Крашенинников. Как уточнил 
еще один сопредседатель, глава 
Комитета Совфеда по конститу-
ционному законодательству Ан-
дрей Клишас, необходимо будет 
определить, какие именно вы-
сказывания считать призывами 
к нарушению территориальной 
целостности. Планируется обсу-
дить эту тему с Верховным Су-
дом. «Нас беспокоит, не буду 
скрывать, возможное злоупо-
требление — особенно если кто-
то высказывается в соцсетях, — 
сказал Клишас. — Нужно будет 
очень четко определить, что 
есть призывы к такого рода дей-
ствиям». Он напомнил, что на 
первый раз планируется адми-
нистративное наказание, а  уго-
ловное — только за рецидивы.

Также в начале осени в Госду-
му будет внесен проект закона о 
правительстве — основной для 
закрепления принципа единст-
ва публичной власти, отражен-
ном в обновленной Конститу-
ции. Первым в новую сессию, 
считают в рабочей группе, не-
обходимо будет принимать 
именно этот документ. «В зако-
не о правительстве, кроме един-
ства системы публичной влас-
ти, будет много других норм, 

например, вопросы, связанные 
с назначением министров, — 
сказал Павел Крашенинников 
журналистам. — Часть феде-
ральных министров будут про-
ходить процедуру назначения 
через консультации в Совете 
Федерации, еще часть будет ут-
верждаться в Госдуме».

Также в документе будет от-
ражен вопрос об ограничениях 
для вступления в ту или иную 
должность — запрет двойного 
гражданства, вида на жительст-
во в другой стране и т.п. «Поэто-
му, конечно, этот закон будет 
достаточно большой», — отме-
тил парламентарий. Он поя-
снил, что текст еще не готов — 
пока есть только наработки. За-
тем с учетом норм закона о каб-
мине будут приниматься другие 

документы — о Госсовете, об ор-
ганизации органов власти в 
субъектах Федерации, о мест-
ном самоуправлении. Также в 
планах на сессию — законопро-
екты о культуре, о науке и о фе-
деральных территориях.

После принятия федераль-
ных законов — дело за регио-
нальными парламентами. По 
словам Крашенинникова, чле-
ны рабочей группы будут кон-
сультировать, как скорректиро-
вать законодательство регио-
нов в соответствии с Конститу-
цией. Его коллега-сопредседа-
тель, директор Института зако-
нодательства и сравнительного 
правоведения при правительст-
ве РФ Талия Хабриева заявила, 
что все регионы должны будут 
создать свои рабочие группы. 
Затем при помощи федераль-
ных коллег на местах проведут 
аудит законодательства и сфор-
мируют планы по его измене-
нию. В Приморском и Красно-
дарском краях такая работа уже 
началась, и остальные регионы 
не должны отставать. «Важно не 
допустить временной и смысло-
вой разрыв вступления попра-
вок в Конституцию на всей тер-
ритории России», — подчеркну-
ла она.

Экспертизой изменений, ко-
торые предстоит внести в зако-
нодательство, уже занялась Об-
щественная палата РФ. Как рас-
сказала ее секретарь Лидия Ми-
хеева, особое внимание — к  нор-
мативным актам о культуре, а 
также о правовом положении 
ребенка.   

КОНТРОЛЬ 

Счетная палата 
назвала самые 
открытые 
министерства 
и ведомства

ЕСТЬ ВСЕ 
ДАННЫЕ
Евгений Гайва

Счетная палата (СП) разраба-
тывает новый стандарт откры-
тости министерств и ведомств, 
который вынесет на обществен-
ное обсуждение в следующем 
году. В контрольном ведомстве 
рассчитывают, что открытость 
станет нормой для органов госв-
ласти. В этом году, по оценкам 
СП, ни один из них не получил 
высшую оценку открытости, а 
высокую степень открытости 
аналитики признали только у 
минэнерго, Росмолодежи и Фе-
деральной службы судебных 
приставов. 

Открытость министерств и 
ведомств оценивались по трем 
критериям. Открытость инфор-
мации включает в себя оценку 
сайтов федеральных госорганов, 
их способность быстро реагиро-
вать на обращения граждан и 
журналистов. Также аналитики 
оценивали, насколько полно 
представлены на сайтах откры-
тые данные. Наконец, оценивали 
«открытость диалога», то есть 
использование социальных се-
тей для взаимодействия с гра-
жданами и работу обществен-
ных советов при федеральных 
органах власти. Как выяснилось, 
из 21 министерства высокую 
степень открытости продемон-
стрировало только одно, а низ-
кую — 11 (52%). Из 51 службы, 
агентства и управления высокий 
уровень открытости отмечен 
только у двух (4%), а низкий — у 
29 (57%). 

С 2018 года в России нет ве-
домства, ответственного за от-
крытость органов власти, и все 
начали понемногу расслаблять-
ся», — сказал директор департа-
мента СП Павел Демидов, пред-
ставляя второй ежегодный до-
клад «Открытость государства в 
России — 2020». Среди лидеров 

по показателю открытости ин-
формации — МИД, минсельхоз, 
минкультуры. Полноту и акту-
альность открытых данных 
обеспечивают минкультуры, 
минфин и ФНС. С социальными 
сетями лучше всего работают 
минкультуры, минобрнауки, 
ФАС, Роструд, а с общественны-
ми советами — ФАС, минстрой, 
Росархив. 

Высокий показатель откры-
тости связан с целенаправлен-
ным внедрением определенных 
стандартов в работе, пояснили 
представители госорганов из 
группы лидеров. 

Минэнерго работу по повы-
шению открытости ведет уже 
шесть лет, рассказал заммини-
стра энергетики Антон Инюцын. 
Сейчас уже сформирован набор 
данных, которые должны обнов-
ляться каждый день. Планирует-
ся сделать их выгрузку автома-
тической. Сотрудников, чья дея-
тельность непосредственно свя-
зана с открытостью министерст-
ва, планируют премировать за 
хорошую работу.

В минкультуры уже реализо-
вали автоматическую публика-
цию данных в своих информаци-
онных системах, отметил дирек-
тор департамента информаци-
онного и цифрового развития 
министерства Вадим Ваньков. 
Минприроды выйти на четвер-
тое место в общем рейтинге по-
могла отлаженная работа со 
СМИ, отметила директор депар-
тамента управления делами и 
кадровой политики министерст-
ва Ольга Прудникова. 

Федеральное агентство по де-
лам молодежи серьезно дорабо-
тало свой сайт. В прошлом году 
были созданы дополнительные 
разделы и системы обмена ин-
формацией между сотрудника-
ми, рассказала начальник отде-
ла агентства Маргарита Кокое-
ва. На ускорение этих процессов 
повлияла пандемия, заметила 
она.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил решить экологические 
проблемы в Усолье-Сибирском

Спасти город

Кира Латухина

С
рочно изолировать 
п р о м ы ш л е н н у ю 
площадку в иркут-
ском городе Усолье-
Сибирском, обез-
вредить наиболее 
опасные объекты и 
главное — помнить о 
людях, поручил пре-

зидент по итогам совещания по 
экологической ситуации в этом 
иркутском городе.

Совещание прошло по прось-
бе врио главы Иркутской обла-
сти Игоря Кобзева. Ситуация не-
простая, заявил Владимир Пу-
тин: «Груз экологических про-
блем накапливался здесь очень 
давно, еще с 30-х годов прошлого 
века». Работало крупное хими-
ческое предприятие, и сейчас 
объекты хранения отходов нахо-
дятся в аварийном состоянии. 
«По-честному сказать, никто 
этим толком и не занимался ни-
когда. Более того, проблему, вме-
сто того чтобы решать по суще-
ству, фактически замалчивали», 
— произнес президент и призвал 
определить порядок работы, 
чтобы восстановить нарушен-
ную экосреду и создать условия 
для развития города.

Кобзев рассказал, что про-
мышленная площадка, которая 
использовалась для производст-

ва химической продукции, пред-
приятия «Усольехимпром», за-
нимала свыше 600 гектаров. В 
советское время предприятие 
было градообразующим, но в 
2010 году остановило работу. 
Значительная часть отходов 
была помещена в подземные ре-
зервуары, оставлена в зданиях 
цехов и вспомогательных поме-
щениях. «Все объекты производ-

ства, включая почву, подземные 
воды, пропитаны опасными хи-
мическими веществами», — ска-
зал он.

В феврале был введен режим 
ограничения доступа на терри-
торию. Правительство области 
прилагает максимальные уси-
лия для комплексного решения 
вопроса по ликвидации загряз-
нения, заверил врио губернато-
ра. Но полностью ликвидиро-
вать ущерб без помощи феде-
рального центра сложно — нужна 
поддержка. Региональный лидер 
затронул и другой вопрос эколо-

гической безопасности: жители 
обеспокоены законопроектом, 
допускающим сплошные рубки 
в природоохранной зоне Байка-
ла для строительства транспор-
тной инфраструктуры.

«Обстановка в городе Усолье-
Сибирском действительно тре-
бует неотложных и комплек-
сных мер», — решил глава госу-
дарства, выслушав все доклады. 

Путин дал ряд поручений. «Не-
обходимо срочно изолировать 
промышленную площадку и 
обеспечить ее охрану силами 
Росгвардии. Закрыть доступ на 
опасные объекты для людей, 
чтобы они не подвергали угрозе 
свою жизнь и здоровье», — ска-
зал он.

В ближайшие дни следует 
приступить к работе на наибо-
лее опасных объектах, которые 
должны быть обезврежены в 
первоочередном порядке, моби-
лизовать ресурсы всех уровней 
власти, привлечь возможности 

минобороны, войск химзащиты, 
продолжил глава государства. 
«Незамедлительно нужно на-
править необходимые ресурсы... 
Немаленькие деньги, но надо их 
будет направить туда на реше-
ние этих задач, потому что нет 
ничего дороже, чем жизнь и здо-
ровье людей», — указал он.

Владимир Путин поручил ви-
це-премьеру Виктории Абрам-
ченко держать ситуацию под по-
стоянным личным контролем и 
определить объем финансиро-
вания, а минфину — незамедли-
тельно выделить средства. Это 
комплексная работа, которая 
требует объединения усилий не-
скольких ведомств, поэтому Аб-
рамченко займется и координа-
цией. «Нужно иметь общий план 
работы. Роль и задачи каждого 
ведомства должны быть там 
прописаны, сроки, объемы фи-
нансирования по каждому на-
правлению», — подчеркнул пре-
зидент.

При проведении работ по 
ликвидации экологических ри-
сков нужно помнить о людях, 
сказал глава государства и по-
просил внимательно отнестись к 
проблемам предпринимателей, 
граждан, которые работают на 
площадке. Чтобы обеспечить 
безопасность людей, ликвидиро-
вать накопленный экологиче-
ский ущерб и обеспечить долгос-

рочное социально-экономиче-
ское развитие города, Путин 
предложил создать межведомст-
венную рабочую группу под ру-
ководством Абрамченко. «Ваша 
главная задача — разработать и 
реализовать план мероприятий 
по обезвреживанию и ликвида-
ции всех накопленных отходов, 
очистке загрязненных террито-
рий в городе Усолье-Сибир-
ском», — подчеркнул он и попро-
сил минобороны, МЧС, Росгвар-
дию и другие ведомства оказать 
полное содействие, а минфин — 
заложить средства в трехлетнем 
бюджете.

Ключевую роль в организа-
ции работы на месте президент 
предложил закрепить за «Роса-
томом». «На «Росатом» возлага-
ется очень большая ответствен-
ность. И не только за ликвида-
цию накопленного вреда. С уче-
том планов корпорации по стро-
ительству здесь современного 
экологического промышленного 
комплекса от вас во многом бу-
дет зависеть и дальнейшее соци-
ально-экономическое развитие 
этого города», — заметил Путин. 
О результатах выполнения пору-
чений по первому этапу прези-
дент попросил доложить на сове-
щании через три месяца.  

Врио главы Иркутской области 
Игорь Кобзев доложил президенту 
о ситуации в городе.

А К Ц Е Н Т

При проведении работ по ликвидации 
экологических рисков нужно помнить 
о людяхВысокую степень 

открытости пока-
зали только одно 
министерство 
и два ведомства. 
В Счетной палате 
считают, что таких 
госорганов долж-
но быть больше, 
и разрабатывают 
новый стандарт 
открытости

Прокуроры доби-
лись перечисле-
ния 1,5 млрд 
рублей стимули-
рующих выплат 
медикам
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— Хотите знать больше? 
Читайте на сайте 
rg.ru/sujet/constitution2020

Извещение
Организационный комитет политической партии с предполагаемым 

наименованием политическая партия «Союз рабочих, крестьян и передо-
вой интеллигенции Российской Федерации» уведомляет о проведении 
учредительного съезда 10 октября 2020 года в 10 часов в городе Москве 
по адресу: Волгоградский проспект, 6.

Регистрация делегатов до 5 октября 2020 г., тел. 8 967 738 8547, по 
электронной почте ― sozpartrf@mail.ru.

Информация 
Минэкономразвития России

Установлены коэффициенты-дефляторы к ставкам налога на добычу 
полезных ископаемых при добыче угля на III квартал 2020 г. по каждому 
виду угля: 

антрацит — 1,103;
уголь коксующийся — 1,038;
уголь бурый — 0,973;
уголь, за исключением антрацита, угля коксующегося и угля бурого — 

1,089.

ПРОЦЕСС 
В СК 
появится отдел 
по раскрытию 
преступлений 
в сфере 
экологии и 
эпидемиологии

ПРИРОДА ПОД 
СЛЕДСТВИЕМ
Наталья Козлова

Новое важное подразделение в 
ближайшее время появится в 
центральном аппарате Следст-
венного комитета РФ. По указа-
нию Александра Бастрыкина 
создается специализирован-
ный отдел по расследованию 
преступлений в сфере экологии 
и эпидемиологии.

Вот как объяснила корре-
спонденту «РГ» необходимость 
такого подразделения офици-
альный представитель следст-
венного ведомства Светлана 
Петренко.

— Исследования показали, 
что в последние годы растет 
обеспокоенность населения 
проблемами экологии — загряз-
ненностью окружающей среды, 
почвы и воздуха. А наша пра-
ктика свидетельствует о том, 
что в ряде случаев произошед-
шее носит техногенный харак-
тер и обусловлено человече-
ским фактором , — сказала пред-
ставитель ведомства.

 «Экологические» и «эпиде-
миологические» преступления 
в Следственном комитете рас-
следовали и раньше. Петренко 
говорит, что подобных дел было 
немало и в СК России уже есть 
специалисты, имеющие опыт 
их расследования.  

А К Ц Е Н Т

Гонка ни к чему: законы для реализации 
поправок должны быть 
качественными, выверенными 
и не должны противоречить друг другу
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ИННОВАЦИИ Лучшие 
медицинские технологии 
получат поддержку

Лечить так лечить

Ирина Невинная

Сегодня заканчивается предва-
рительный этап конкурса инно-
вационных фарм- и медразра-
боток «Стартап-ралли-2020», 
который уже несколько лет про-
ходит по инициативе минпро-
мторга. Экспертам для оценки 
передано более 100 проектов. 

Речь о разработке новых ле-
карств, медоборудования, диаг-
ностических тест-систем, ле-
чебных технологий и програм-
много обеспечения.  Среди 
участников — коммерческие 
компании, университеты, НИИ. 
Группа авторов из Петербурга 
разработала технологию свер-
хточного обнаружения опухо-
лей с помощью флуоресцентной 
томографии медицинскими ла-
зерами. С помощью такого лазе-
ра можно не только «увидеть» 
новообразование, но и сразу 
убивать злокачественные клет-
ки. «Мы проводим исследова-
ния возможности совмещения 
гипертермальной и фотодина-
мической терапии с диагности-
ческой функцией. Когда закон-
чим клинические испытания 
флуоресцентных меток для ди-
агностики и выведем продукт 
на рынок, надеемся доработать 
технологию до возможности те-
рапии опухолей», — пояснили 
«РГ» авторы проекта.

Интересная разработка — ги-
бридные сосудистые протезы 
малого диаметра для замены по-
врежденных сосудов. Они изго-
товлены из двуслойного мате-
риала, что сводит к минимуму 
риск осложнений, когда проте-
зы воспринимаются организ-
мом как инородные тела. К тому 
же со временем протез замеща-
ется собственной тканью. «Ис-
пользование протеза из двух 
материалов, дополняющих друг 
друга, сегодня кажется более 
осуществимым, чем разработка 

монослойного продукта, несу-
щего в себе все нужные свойст-
ва», — сказали разработчики.

 Заявки традиционно прини-
мали по двум направлениям: 
«Фармацевтика» и «Медизде-
лия», выделив в отдельный блок 
цифровые продукты, програм-
мы на базе искусственного ин-
теллекта, технологические 
платформы. Появилась еще 
одна спецноминация «Персона-
лизированная медицина». Так, 
в рамках направления «внедре-
ние инновационных моделей 
лекарственного обеспечения 

(risk-sharing, cost-sharing)» 
представлен проект по опреде-
лению эффективности приме-
нения такого подхода. «На на-
ших глазах происходит качест-
венный скачок в развитии меди-
цины, и во многом это связано с 
формированием персонализи-
рованных подходов к прогнози-
рованию, профилактике и лече-
нию заболеваний, — говорит ди-
ректор профильного департа-
мента минпромторга Алексей 
Алехин. — В нашей стране есть 
научные разработки в этой сфе-
ре. Уже сегодня российские уче-
ные создают инновационные 
препараты, технологии и мето-
дики, которые помогут и вра-
чам, и пациентам. Такие проек-
ты необходимо поддерживать, и 
мы готовы это делать». 

Итоги конкурсного отбора 
станут известны в сентябре.  

КАБМИН Правительство упрощает условия получения 
субсидий на оплату услуг ЖКХ

Льгота 
без лишних слов
Ксения Воронцова

П
равительство Рос-
сии упростит полу-
чение субсидий на 
о п л а т у  ж и л ья  и 
к о м м у н а л ь н ы х 
услуг — с 2021 года 
справка об отсутст-
вии задолженности 
по платежам росси-

янам для этого не потребуется. 
Об этом на заседании кабмина 
рассказал премьер-министр 
Михаил Мишустин. Он также 
сообщил, что подготовлено рас-
поряжение о возобновлении 
плановой работы федеральных 
медицинских учреждений в ре-
гионах.

Правительство освободит 
граждан от лишней волокиты 
для получения субсидии на оп-
лату жилищно-коммунальных 
услуг.

— С начала следующего года 
людям не нужно будет получать 
справку об отсутствии задол-
женности по платежам, доказы-
вающую их право на субсидию. 
Соответствующее постановле-
ние подготовлено, — заявил пре-
мьер-министр.

Всю необходимую информа-
цию, начиная с 2021 года, будет 
собирать уполномоченный ор-
ган, в том числе с использовани-
ем единой системы межведом-
ственного электронного взаи-
модействия и региональных си-
стем. Все это необходимо для 
того, чтобы россиянам не при-
ходилось ходить по инстанциям, 
добавил глава кабинета мини-
стров.

Михаил Мишустин напом-
нил также о совещании прези-
дента по санитарно-эпидемио-
логической обстановке в Рос-
сии. «Был дан ряд поручений, по 
которым правительство уже на-
чало работу», — заметил он.

На совещании Владимир 
Путин говорил о необходимо-
сти принятия взвешенных ре-
шений при постепенной отме-
не ограничений, введенных из-
за пандемии коронавирусной 
инфекции. «Именно так мы 
действовали, принимая реше-
ние о поэтапном восстановле-
нии плановой работы меди-
цинских учреждений, где были 
развернуты дополнительные 
койки для больных коронави-
русом», — сказал Михаил Ми-
шустин.

Речь идет о медицинских ор-
ганизациях федеральных орга-
нов власти и вузов, военных го-
спиталях, а также о частных кли-
никах.

На первом этапе было при-
нято решение о восстановлении 
деятельности федеральных ор-
ганизаций в Москве, сейчас на 
очереди другие регионы. «Соот-
ветствующее распоряжение 
правительства подготовлено», 
— заявил премьер-министр.

Однако он обратил особое 
внимание на то, что решение 
о восстановлении работы таких 
медучреждений должно прини-
маться с учетом эпидемиологи-
ческой обстановки в регионе и 
по согласованию с губернато-
ром. Мишустин напомнил сло-
ва главы государства — резерв 
коек должен быть обязательно 
сохранен. И при этом в каждом 
субъекте Федерации, где медуч-
реждения возвращаются к пла-

новой работе, важно скоррек-
тировать процедуру маршрути-
зации пациентов с подозрени-
ем на коронавирус или с уже 
подтвержденным диагнозом, 
отметил он.

Среди вопросов в повестке 
заседания правительства зна-
чилось выделение бюджетных 
средств Республике Марий Эл. 
Российским регионам с наибо-
лее сложной социально-эконо-
мической ситуацией оказыва-
ется помощь — в  целом до 
2024  года они получат по 
5 миллиардов рублей для вос-
становления экономики и 
улучшения условий жизни 
граждан. «Это десять регио-
нов, для которых были разра-
ботаны индивидуальные про-
граммы. В июне на их реализа-
цию было направлено более 26 

миллиардов рублей», — отме-
тил Мишустин.

— Сегодня правительство вы-
делит средства Республике Ма-
рий Эл на строительство и ре-
конструкцию объектов тран-
спортной инфраструктуры — аэ-
ропорта, автовокзала и пасса-
жирских причалов. Общая сум-
ма бюджетных ассигнований 
в течение трех лет составит бо-
лее 400 млн рублей, — рассказал 
на заседании глава кабмина.

По его словам, это позволит 
расширить сеть воздушных пе-
ревозок и серьезно увеличить 
пассажиропоток, а кроме того, 
повысить доступность приго-
родного сообщения.  

А К Ц Е Н Т

Эти решения нужны, чтобы людям 
не приходилось ходить по инстанциям 
и кабинетам

Сейчас 
происходит 
качественный 
скачок в развитии 
медтехнологий

ИНФОДЕМИЯ: 
ВТОРАЯ ВОЛНА
Сергей Собянин опроверг слухи о планах ввести ка-
рантин в Москве в сентябре. Мэр заявил, что вводить 
карантин в столице в сентябре из-за коронавируса не 
будут, ситуация с COVID-19 стабильная. По словам 
мэра, «уровень коллективного иммунитета москвичей 
к коронавирусу позволяет и дальше снимать введен-
ные в городе ограничения». Комментируя распростра-
няемые в соцсетях слухи о закрытии Москвы на каран-
тин с 15 сентября, Собянин заметил: «Не надо слушать 
слухи в интернете, это среда, которая без слухов не мо-
жет существовать». 

А в Комитете здравоохранения Санкт-Петербурга 
опровергли информацию о том, что во временном го-
спитале «Ленэкспо» (там содержатся инфицированные 
коронавирусом, у которых болезнь протекает в легкой 
форме или без симптомов) повысили тарифы на содер-
жание пациентов и 
что лечение там те-
перь составляет 45 
тысяч 815 рублей. 
Комитет здравоох-
ранения заверил, 
что никаких «новых 
тарифов», да еще и 
специально для «Ле-
нэкспо», установле-
но не было.

Это называется 
инфодемия — эпиде-
мия фейковых ново-
стей. Кажется, нача-
лась ее вторая волна. Первую мы наблюдали в феврале—
марте, когда по интернету гуляли видеокадры с падаю-
щими на улицах без сознания людьми, множились со-
общения, что количество инфицированных и уже умер-
ших многократно превышает официальную статисти-
ку, что трупы свозят на тайные полигоны и сжигают. 
Инфекция фейка распространялась в те дни по странам 
и континентам, заражая страхом и паникой миллионы 
людей. С фейковыми сообщениями о коронавирусе тог-
да начали бороться даже сами соцсети. Они блокирова-
ли все сомнительные посты, просили доверять лишь 
официальным источникам. Озабоченность в связи с де-
зинформацией, распространяемой в соцсетях о коро-
навирусе, тогда выразила и Всемирная организация 
здравоохранения, призвав блогеров к сотрудничеству 
для предотвращения фейков. И вот опять. 

Что ж, мир информации по сравнению с прошлым ве-
ком фантастически изменился и продолжает стремитель-
но меняться. «Словно мухи, тут и там ходят слухи по до-
мам, а беззубые старухи их разносят по умам» — это при-
мерно середина семидесятых. Ныне же в роли «беззубых 
старух» цифровые носители. Сегодня недостоверная ин-
формация может появиться практически на любом ин-
тернет-ресурсе и в любом виде СМИ, будь то радио, теле-
видение или печатные издания. В этих условиях распро-
странение фейковых новостей может принимать харак-
тер эпидемии, нести угрозу мировой стабильности.

Что должен сделать потребитель информации, что-
бы поверить или не поверить какому-то сообщению? 
Он должен задать себе несколько вопросов: кому при-
надлежит данное СМИ, какова его целевая аудитория, 
какие лица или группа лиц могут быть заинтересованы 
в этой публикации — и тогда все станет ясно. Хотя быва-
ют случаи, когда сразу понятно, кем и для чего заказан 
фейк. Летом 2018 года в социальных сетях стали появ-
ляться фотографии «из Нигерии» с изувеченными люд-
скими телами. Якобы там мусульмане убивали христи-
ан. Все фото оказались фейковыми: они были сняты в 
других концах мира и при иных обстоятельствах. Кон-
чилось тем, что взбешенные христиане вышли на доро-
ги и стали убивать ни в чем не повинных мужчин-му-
сульман. Погибло более двадцати человек. На какую эт-
ническую аудиторию был рассчитан этой фейк? И ка-
кую цель он преследовал? Риторические вопросы.  

Создатели фейковых новостей, как правило, хоро-
шие социальные психологи. Они досконально знают 
характерные особенности своей аудитории, ее боле-
вые точки. В этом смысле российские дезинформато-
ры, наверное, мало чем отличаются от зарубежных. 
А вот аудитории разнятся, и, бывает, существенно. Так 
же, как и реалии. Приученный к абсурду российский 
обыватель скорее, чем, скажем, немецкий, поверит 
«сообщениям», что «в армию будут призывать детей 
с десяти лет» или что «вводится штраф за мат в теле-
фонном разговоре». А вообще фейковые новости се-
годня — одна из глобальных угроз. Они могут провоци-
ровать опасные на-
строения, создавать 
напряжение в обще-
стве, вызывать де-
стабилизацию об-
становки в какой-то 
стране и даже целом 
регионе. Поэтому, 
помнится, в 2018 
году Еврокомиссия, 
озабоченная пред-
стоящими выбора-
ми в Европарла-
мент, призвала государства — члены Евросоюза проти-
водействовать дезинформации и представила в Брюс-
селе свой план под названием «Преодоление онлайн-
дезинформации: европейский подход». В документе 
было сказано, что интернет не только увеличил объем 
и разнообразие доступных новостей, но и позволил 
распространять фейковые сообщения с беспрецеден-
тной скоростью и в беспрецедентных масштабах. В том 
числе и с целью повлиять на выборы. По данным Евро-
комиссии, за последние годы попытки дезинформации 
и манипуляций в Сети были зафиксированы во время 
выборов не менее чем в 18 странах мира.

В документах Евросоюза дается определение дезин-
формации. Это «доказуемо неправдивая или вводящая 
в заблуждение информация, которую создают, пред-
ставляют и распространяют с целью получения эконо-
мической выгоды или умышленного обмана общест-
венности и которая может принести общественный 
вред». Обратите внимание: «ДОКАЗУЕМО неправди-
вая». Формулировка не позволяет бездоказательно 
опровергнуть сообщение, назвав его фейком. Иначе го-
воря, заведомо пресекает попытку цензуры. Россий-
ский закон «Об информации, информационных техно-
логиях и о защите информации» определяет фейки 
примерно так же. Но необходимо следить, не тракту-
ются ли нормы этого закона слишком вольно, не полу-
чает ли общество под видом борьбы с дезинформацией 
или экстремизмом банальную цензуру. 

Принципиальная особенность цифровой информа-
ции в ее всеохватности и одномоментности. Именно 
поэтому иногда вспыхивает эпидемия фейка. И време-
нами случается ее вторая волна.  

Принципиальная 
особенность циф-
ровой информа-
ции в ее всеохват-
ности и одномо-
ментности

Распространение 
фейковых ново-
стей может прини-
мать характер 
эпидемии

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181/

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

Для получения субсидий на оплату 
услуг ЖКХ льготникам не потребуют-
ся справки об отсутствии задолжен-
ности, сообщил премьер-министр.

ТЕНДЕНЦИЯ Почему дорожает строительство 
частных домов

Возведение в степень
Марина Трубилина

С
троительство индивиду-
альных жилых домов за 
последние месяцы подо-

рожало. Это вызвано не столько 
ростом цен на стройматериалы, 
сколько дефицитом рабочих.

За последние полгода, по дан-
ным Росстата, производители 
подняли цены на некоторые 
строительные и отделочные ма-
териалы. Сильнее всего подоро-
жал щитовой паркет (на 10,4%), 
на 6% повысились цены на сте-
новые железобетонные панели, 
на 4,8% — на цемент, на 4,3% — на 
силикатные блоки. На 1% под-
росла стоимость деревянных до-
мов заводского изготовления. 

В Национальном объедине-
нии производителей стройма-
териалов и конструкций счита-
ют, что цены изменились не-
значительно, а резкого скачка 
себестоимости материалов не 

ожидается. В разных регионах 
цены на стройматериалы изме-
нились по-разному, говорит 
член Комиссии по строймате-
риалам общественного совета 
при минстрое Дмитрий Ко-
тровский. «Если производите-
ли из-за приостановки строек 
потеряли месяц, логично, что 
они на 8% захотят поднять 
цены на продукцию, чтобы 
компенсировать простой. А это 
в итоге скажется на цене ква-
дратного метра жилья для по-
купателей», — говорит Котров-
ский. Сильно пострадали про-
изводители, которые обычно 
продают материалы мелким 
оптом частным лицам.

Компании, занимающиеся 
строительством индивидуаль-
ных жилых домов, заметного 
подорожания стройматериалов 
пока не отмечают. «Сейчас идет 
обычное сезонное подорожа-
ние, такое бывает каждый год. 

Перебоев с поставками нет», — 
с ка за л и  « Р Г »  в  к о м п а н и и 
«Стройдомтраст». В компании 
«Дачный сезон» планируют 
в ближайшее время на 10% под-
нять цены на услуги, но связы-
вают это с дефицитом рабочей 
силы из-за закрытия границ 
и необходимостью удержать 
своих рабочих, повышая зар-
платы. Из-за снижения спроса 
в е с н о й  у  п р о и з в о д и тел е й 
стройматериалов есть запасы 
на складах, отмечает директор 
по развитию компании Никита 
Лутовинов.  Но,  поскольку 
спрос на дома сейчас выше об-
ычного на 20%, не исключено, 
что в августе компании, у кото-
рых нет предварительных дого-
воренностей с поставщиками, 
столкнутся со сложностями 
в получении материалов и вы-
нуждены будут затягивать сро-
ки строительства. В зоне риска, 
в частности — блоки и клееный 
брус.  

Цены жилищного строитель-
ства в большей степени связаны 
не с незначительным повыше-
нием стоимости отдельных 
стройматериалов, а с оттоком в 
период пандемии рабочей силы, 
подтверждает руководитель 
Всероссийского центра нацио-
нальной строительной полити-
ки Александр Моор. Когда ситу-
ация нормализуется, цены вниз 
не пойдут, но стабилизируются, 
считает он.  

На стоимость строительства сейчас больше влияет нехватка рабочих, 
а не цены на стройматериалы.

Что выгоднее: квартира или част-
ный дом — читайте на сайте «РГ».
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Как увеличат 
госзакупки у 
малого бизнеса

ВОЗЬМУТ
ОБЪЕМАМИ
Екатерина Петрова

До конца года доля закупок 
крупнейших заказчиков с уча-
стием только субъектов мало-
го и среднего предпринима-
тельства (МСП) должна соста-
вить 18%. Показатель содер-
жится в паспорте националь-
ного проекта «Малое и среднее 
предпринимательство и под-
держка индивидуальной пред-
принимательской инициати-
вы».

На конец июня объем заку-
пок у МСП (в рамках 223-ФЗ) 
составил около 1,5 трлн рублей, 
рассказали «РГ» в пресс-службе 
минэкономразвития. Этот по-
казатель прибавил 38,1 млрд 
рублей в сравнении с аналогич-
ным периодом 2019 года.

Добиться целевых показа-
телей нацпроекта позволит пе-
реход на цифровой формат — 
для бизнеса упростят офор-
мление и подачу заявок на 
участие в торгах. Для этого со-
здадут шаблоны с типовыми 
заявками с использованием 
функционала электронной 
платформы. Это в разы сокра-
тит время и ресурсы бизнесу. 
«Сейчас идет разработка циф-
ровой платформы для поддер-
жки субъектов МСП. Он будет 
объединять сервисы по работе 
с планами закупок, созданию 
типизированных документов 
и хранению файлов, необходи-
мых для участия в закупках, 
взаимодействию с крупнейши-
ми заказчиками и электронны-
ми торговыми площадками», — 
рассказали в минэкономраз-
вития.

«Многие положения зако-
нодательства будут принци-
пиально изменены в целях 
упрощения и повышения эф-
фективности закупочных про-
цедур, мотивации добросо-
вестных предпринимателей 
и предупреждения сговоров 
на торгах, — рассказал «РГ» за-
мруководителя ФАС Михаил 
Евраев. — Мы бы хотели, чтобы 
в системе госзаказа не оста-
лось белых пятен, чтобы пред-
приниматели и заказчики ра-
ботали в среде добросовест-
ной конкуренции с изначаль-
но понятными и разумными 
правилами.  

КОНКУРЕНЦИЯ  

Telegram 
пожаловался 
на Apple

ЯБЛОКО 
РАЗДОРА
Иван Черноусов

Telegram подал жалобу в Евро-
пейскую антимонопольную ко-
миссию на Apple, сообщает 
Financial Times. Руководство 
мессенджера крайне недоволь-
но комиссией в размере 30%, 
которую Apple берет с разра-
ботчиков приложений для ай-
фонов. Кроме того, Telegram 
просит заставить купертинов-
цев разрешить пользователям 
установку приложений не толь-
ко из магазина AppStore, но и 
из других источников.

Высокая комиссия для сто-
ронних разработчиков и огра-
ничение функционала их при-
ложений при размещении в App 
Store могут быть квалифициро-
ваны как злоупотребление до-
минирующим положением 
на рынке и ограничение конку-
ренции, указывает юрист фир-
мы «Косенков и Суворов» 
Анастасия Вершинина.

Она полагает, что комиссия 
вряд ли обяжет Apple снять за-
прет на загрузку приложений 
для iPhone и iPad из других 
источников, кроме App Store, 
поскольку такой запрет в зна-
чительной степени обеспечи-
вает защиту устройств пользо-
вателей от непроверенного 
и вредоносного программного 
обеспечения. «Возможно, 
Apple придется просто снизить 
существующую комиссию 
в 30% и обеспечить равные ус-
ловия для размещения и фун-
кционирования как своих, так 
и чужих приложений», — пола-
гает Вершинина.

Российское законодатель-
ство содержит те же запреты 
на ограничение конкуренции, 
что и законодательство ЕС (на-
пример, ст. 10 Закона «О защи-
те конкуренции»). Федераль-
ная антимонопольная служба 
уже рассматривает похожую 
жалобу Лаборатории Каспер-
ского 2019 года, связанную 
с ограничением Apple функци-
онала приложения этого раз-
работчика.  
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В здоровом 
антителе

По новым правилам в 
случае сомнительных 
анализов на наличие 

инфекции донору будет сделан 
отвод на 120 дней, после чего 
его пригласят на новое обследо-
вание. Однако при повторном 
тестировании исследуемый 
образец крови при неопреде-
ленном результате будет счи-
таться положительным, а отвод 
от донорства крови и ее компо-
нентов будет уже постоянным. 

«Установление клиническо-
го диагноза донору не входит в 
задачи службы крови», в то же 
время она «несет ответствен-
ность за качество и безопа-
сность заготовленной крови и 
ее компонентов для здоровья 
реципиента», поэтому «для 
принятия решения не существу-
ет принципиальной разности, 
присутствует в организме доно-
ра вирус или реактивность сы-
воротки связана с неспецифи-
ческой реакцией, обусловлен-
ной какой-либо иной патоло-
гией органов», говорится в поя-
снительной записке к проекту 
документа.

Поводом для отказа в дона-
ции теперь могут стать возраст 
младше 20 лет и масса тела 
меньше 70 килограммов, рань-
ше потенциальному донору до-
статочно было быть совершен-

нолетним и весить от 50 килог-
раммов.

Абсолютными противопока-
заниями остаются такие серьез-
ные заболевания, как ВИЧ, си-
филис, туберкулез, все виру-
сные гепатиты, онкология, бо-
лезни крови. В доноры не возь-
мут при наличии психических 
расстройств, инвалидности I и II 
группы. Запрещено сдавать 
кровь при низком или высоком 
артериальном давлении, слабом 
пульсе, температуре выше 37 
градусов, беременности, в тече-
ние 10—30 дней после вакцина-
ции (зависит от прививки), при 
заболеваниях почек, обостре-
нии гастрита или язве желудка, 
в период приема антибиотиков. 
Также донация исключена в те-

чение 120 дней после некоторых 
косметических процедур: пир-
синга, тату, иглоукалывания. Ог-
раничено ее ежегодное количе-
ство: например, сейчас мужчи-
ны могут сдать кровь не более 
пяти раз в течение 12 месяцев, а 
женщины — не более четырех. 
При этом объем плазмы, заго-
товленной от донора за один ка-
лендарный год, не может быть 
более 20 литров, а донации двух 
и более компонентов крови за 
одну процедуру не должны пре-
вышать 750 милилитров. Анке-
ты доноров должны будут хра-
ниться в организации службы 
крови в течение пяти лет.

Как рассказали в минздраве, 
в России число доноров увели-
чивается ежегодно и сейчас со-

ставляет около двух миллионов 
человек, получается, что на ка-
ждые 1000 человек приходится 
14—15 доноров. Однако, по дан-
ным ВОЗ, для удовлетворения 
потребности в крови их должно 
быть втрое больше, поскольку 
ежедневно переливание крови 
необходимо более чем 1,5 мил-
лиона человек.

Число почетных доноров 
также растет. Чтобы попасть в 
их ряды, необходимо сдать 
кровь безвозмездно 40 раз либо 
60 раз сдать кровь с компонен-
тами. После этого донор запол-
няет заявление на станции пере-
ливания и через несколько ме-
сяцев получает главные доку-
менты: удостоверение и значок.

Сегодня почетным донорам 
полагается ежегодная денежная 
выплата в размере около 15 ты-
сяч рублей, а также льготы, ко-
торые могут отличаться в реги-
онах. Все доноры по закону по-
лучают два дополнительных вы-
ходных: один с сохранением 
средней зарплаты в день крово-
дачи, второй — день отдыха. Эти 
дни можно использовать сразу, 
а можно перенести на любой 
другой день в течение года или 
присоединить к отпуску.  

Знаком «Почетный донор», 
по данным Росстата, награждены 
больше 130 тысяч россиян.

А К Ц Е Н Т

Поводом для отказа в донации могут 
стать возраст младше 20 лет 
и масса тела меньше 70 килограммов.
В случае сомнительных анализов 
на наличие инфекции донору сделают 
отвод на 120 дней

РЕШЕНИЕ Процесс по делу 
о смертельном ДТП Михаила 
Ефремова начнется 5 августа

Суд настроен 
не медлить

Иван Егоров

Слушания по существу уголов-
ного дела Михаила Ефремова 
назначено в Пресненском рай-
онном суде на 5 августа. Об 
этом корреспонденту «РГ» со-
общила пресс-секретарь Пре-
сненского суда Москвы Лела 
Кокая.

По ее словам, судом также 
продлен срок содержания под 
домашним арестом Михаила 
Ефремова на 6 месяцев с мо-
мента поступления уголовного 
дела в суд.

Сегодня в Пресненском суде 
прошли предварительные слу-
шания, которые начались со 
второй попытки. Накануне их 
перенесли из-за неявки адвока-
тов Ефремова. Как сообщил по-
сле слушаний, которые прохо-
дили в закрытом режиме, адво-
кат потерпевшей стороны 
Александр Добровинский, су-
дья сообщила, что работа по 
делу будет идти каждый день, 
начиная с 5 августа. «Таким 
образом, приговора можно 
ждать уже в августе», — выска-
зал свое мнение защитник. 
Кроме того, он сообщил, что 
суд отказал Ефремову в прось-
бе разрешить двухчасовые 
прогулки.

Ранее адвокат актера Эль-
ман Пашаев в ходе предвари-
тельного слушания попросил 
суд не назначать Ефремову до-
машний арест и разрешить ему 
двухчасовые прогулки. При 
этом Пашаев сообщил о том, 
что его клиент даст показания в 
конце процесса, так как подсу-
димый по закону может это сде-

лать в любой момент. При этом 
защитник подтвердил, что ак-
тер не признает себя винов-
ным, но линию защиты раскры-
вать не стал. Именно из-за не-
признания вины актер и его за-
щита не стали просить об осо-
бом порядке судебного произ-
водства, когда процесс прошел 
бы без исследования доказа-
тельств и допроса свидетелей.

Сам Михаил Ефремов, как и 
накануне, вновь не стал отве-
чать на вопросы журналистов о 
том, почему он не признает 
вины и зачем тогда записал по-
каянное обращение к родствен-
никам и к своим зрителям.

По обвинению в смертель-
ном ДТП в состоянии опьяне-
ния Ефремову грозит реальный 
срок от 5 до 12 лет. Актер вече-
ром 8 июня в Москве на своем 
«Джипе» вылетел на встречку и 
столкнулся с фургоном «Лада». 
Водитель «Лады», 57-летний 
Сергей Захаров, умер от полу-
ченных травм.   

НАЛОГ 
ВАШЕМУ 
ДОМУ

Допускается и внеоче-
редная оценка. Окон-
чательные результаты 

утверждают региональные 
власти. После того, как вступит 
в силу региональный законода-
тельный акт, и начнет приме-
няться новая кадастровая стои-
мость. Вот теперь это и можно 
увидеть на публичной карте. 

Результаты определения ка-
дастровой стоимости можно 
оспорить. Сделать это может 
любой человек, компания или 
арендатор, если посчитают, что 
она завышена. 

Сделать это можно при про-
ведении государственной када-
стровой оценки. Для этого надо 
выяснить в местной админи-
страции, какое учреждение 
проводит оценку и изучить ин-
формацию на его сайте о резуль-
татах предварительной оценки. 
Такие данные доступны 60 дней, 
предоставить замечания  можно 
в течение 50 дней. Исправление 
кадастровой стоимости до ее ут-
верждения, то есть до начала на-
числения налогов, рассчитан-
ных по новой стоимости, позво-
лит избежать обращения в суд. 
Для оспаривания утвержденной 
кадастровой стоимости потре-
буется знать дату ее определе-
ния (это тоже есть на карте).

В Кадастровой палате под-
черкивают, что публичная кар-
та находится по адресу: pkk.
rosreestr.ru. Если на карте пред-
лагается заплатить за какую-то 
услугу, значит это сайт-двой-
ник, не имеющий отношения к 
официальному.   

Срок домашнего 
ареста Михаила 
Ефремова про-
длен на 6 меся-
цев — до января 
2021 года

ЭКОНОМИКА ПОМОЩИ 
И ЗАГАДОК
Выдержали, выстояли, готовы ко второй волне панде-
мии — да, это так. Но все-таки, кто больше всего нуждает-
ся в помощи? К каким падшим регионам и отраслям 
нужно призывать милость? Где хуже всего? Мы все за-
служиваем это знать, надеясь, что те, кто принимает ре-
шения, предметно разбираются с каждой опасной точ-
кой в экономике, в которой может полыхнуть пожар. 

В Тыве каждый месяц 2020 г. падение промышленно-
го производства от 35 до 46% (к тому же месяцу 2019 г.). 
Почему? Отчего? Срочно спасать? Тыва ведь очень бед-
ный регион. А где еще крупнейшие сокращения про-
мышленности? В Республике Марий Эл — на 28%, в Ко-
стромской области — на 26—30%, в Нижегородской — на 
21—25%, в Ульяновской — на 21—23% (Росстат, апрель—
май к тем же месяцам 2019 г.). Это красные точки на 
карте страны. Нужно бы понять, что в них не так. В це-
лом по России сжа-
тие промышленно-
сти на 9—10%. Тяж-
ко, но все же не на 
20—30%.

Якутия — минус 
28% в обрабатыва-
ющих производст-
вах (май). Примор-
ский край — в мае па-
дение на 18%, в 
апреле — на 35%. Что 
там происходит? 
Что случилось в Ко-
стромской области? 
В марте—мае кам-
нем ушло вниз 
«снабжение энер-
гией, газом и па-
ром» — сокращение 
на 65—67% к прош-
лому году. Что-то не так на Костромской ГРЭС? Иногда 
ситуация в регионе зависит от всего лишь одного пред-
приятия. Может быть, нужна помощь? Ау?

Кусок за куском раскладывается экономическая мо-
заика в регионах и отраслях. В Псковской области энер-
гетика — минус 31% в мае 2020 г. к маю прошлого года, в 
Курганской области — минус 46%, в Бурятии — минус 
34%, в Томской области — минус 28%. Этот список на са-
мом деле длиннее. Аварии? Сокращение спроса? Дефор-
мации рынка? Для тех, кто управляет экономикой Рос-
сии, это «звоночки», что систему шатает из стороны в 
сторону, и, может быть, требуется прямое вмешательст-
во или хотя бы понимание — куда дело идет. 

Может кто-нибудь сказать, почему в Ярославской 
области упало водоснабжение (на 30% в мае к прошло-
му году), и это продолжается уже много месяцев? Поче-
му в мае 2020 г. в минусе снабжение водой в Адыгее — на 
50%, в Мордовии — на 35%, в Самарской области — на 
26%, в Хакасии — на 28%, в Приморском крае — на 24%. 
Какие катаклизмы скрываются за этими движениями, 
превосходящими влияние пандемии? Или же, наоборот, 
за этим стоит нормальная, «колебательная» жизнь 
сложных технологических систем?

Управление по «отклонениям» — так это называется. 
А вопросы все копятся. Ух ты! В Ивановской области в 
мае 2020 г. объем строительных работ составил всего 
13% к маю 2020 г. В Вологодской области — минус 59%, в 
Мурманской — минус 58%, в Псковской — минус 64%, в 
Адыгее — минус 64%, в Северной Осетии — минус 63%. А 
в целом по России — минус 3%. В Иркутской области — 
минус 60%. Почему нашего великана так шатает? 

Мы — экономика загадок. Да, в пандемию и при сни-
жении мировых цен и спроса на сырье все ждут динами-
ки «вниз». Но почему такой разброд? И что происходит 
с рабочими местами там, где вдруг открываются дыры 
не в 5, не в 10 и даже не в 15%, а в 30—50%? В Ивановской 
области в первом полугодии 2020 г. ввод жилых домов 
меньше на 48%, в Мурманской — на 68%, в Вологодской 
— на 42%, в Еврейской АО — на 64%, в Тыве — на 42%, в 
Красноярском крае — на 39%, Хабаровском — на 47% в 
сравнении с тем же периодом 2019 г.  Кто поможет разо-
браться, в чем дело, 
почему такие пере-
пады? Ведь в целом 
по России ввод жи-
лья упал  «всего 
лишь» на 11%.

Наши отрасли 
тоже полны загадок. 
Что случилось с ал-
мазами? Их добыча 
сократилась в июне 
2020 г. на 60% (к 
июню 2019 г.). Это 
случайное отклоне-
ние или что-то се-
рьезное? А почему в 
июне производство 
крупы вдруг стало на 25% меньше, чем год назад? Разве 
во времена «самоизоляции» спрос на крупу меньше? 
Шампанские вина выросли на 43%. Что мы празднуем? 
Почему так «грохнулось» производство «бумажных са-
нитарно-гигиенических полотенец и тампонов»? В 
июне 2020 г. их стали производить меньше на 41%, чем в 
том же месяце 2019 г. Кажется, что, наоборот, во време-
на «всеобщей гигиены» спрос на них должен возрасти. 

Титан в июне 2020 г. — минус 54%. Магний — минус 
45%. Почему? Радиолокационная аппаратура — минус 
22%. Электрические трансформаторы — минус 35%. С 
какой стати? Что там случилось на предприятиях? Наша 
экономика с начала 1990-х стала обозримой, и судьба 
даже одного, значимого в российском масштабе продук-
та может зависеть от дел на одном только предприятии 
— быть ему, развиваться или что-то на нем идет не так. 
Производство грузовых вагонов — минус 45% в июне, 
магистральные тепловозы в мае — минус 50%.

Много вопросов. Есть, конечно, и приятные моменты, 
когда рост на 20—30, а то и больше процентов. Извлече-
ние медных руд — в плюсе на 47% (июнь 2020 г. к июню 
2019 г.).  Неужто Хозяйка Медной горы постаралась? В 
чем смысл происходящего? Добыча гранита и песчаника 
+84%! Пирамиду что ли мы решили строить? Спецоде-
жда +95%. Здесь все понятно, пандемия. Рост в экономи-
ке всегда воспринимаешь как то, что должно быть. Но 
вот падения, убытки, вычеты — это всегда для нас риски, 
страхи, что дела могут пойти еще хуже. Производство 
интегральных электронных схем в мае 2020 г. составило 
2,6% от уровня 2019 г., блоков и частей вычислительных 
машин — 3,6% (ЕМИСС, Росстат). Самоизоляция? Но 
при этом производство компьютеров выросло в мае по 
стоимости в 2,2 раза. Загадки! И нам бы стоило их бы-
стро и публично разгадывать для того, чтобы экономика 
не походила на разболтавшуюся машину, в которой все 
ходит ходуном и никогда не знаешь, издаст она визг и 
скрежет или мягко и быстро тронется с места.   

Экономика зага-
док. Что стоит 
за обвалом про-
мышленности в 
«красных точках»? 
Шампанского 
выпускается 
на 43% больше — 
что мы празднуем?

Почему такой 
 разброд? 
И что происходит 
с рабочими места-
ми там, где вдруг 
открываются 
дыры в 30—50%?

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666/

— Кадастровая палата раскрыла 
причины отказа в переводе 
садового дома в жилой 
 rg.ru/art/1924642

ЛИТЕРАТУРА Роман «Мастер 
и Маргарита» стал самой 
читаемой книгой среди 
осужденных

Чтение и наказание

Владислав Куликов

Тюремное ведомство состави-
ло рейтинг самых читаемых 
книг среди осужденных. На 
первом месте оказался роман 
«Мастер и Маргарита». Вто-
рой по популярности в библи-
отеках казенных домов стала 
книга «Преступление и нака-
зание». Как ни странно, «Граф 
Монте-Кристо» занял только 
третье место. Почему не пер-
вое? На этот вопрос еще пред-
стоит дать ответ тюремным 
психологам.

Как рассказывают в Феде-
ральной службе исполнения 
наказаний, литературные пред-
почтения лиц, находящихся в 
местах лишения свободы, стали 
известны в рамках акции «Твои 
друзья — книги», посвященной 
Дню воспоминания любимых 
книг. В топ-10 вошли «Война и 
мир», «Три мушкетера», «От-

верженные», «Анна Каренина», 
«Воскресение» и другие.

«В списке самых читаемых 
авторов попадают Т. Драйзер, 
Э.М. Ремарк, Б. Акунин, Г. Яхи-
на, Ч. Мартин, Н.В. Гоголь, Д. 
Донцова, А.И. Солженицын. Ин-
тересует осужденных и поэзия, 
особенно популярны стихи С.А. 
Есенина, А.А. Блока, А.А. Ахма-
товой и М.И. Цветаевой», — рас-
сказали во ФСИН.

В мужских исправительных 
колониях осужденные отдают 
предпочтение историческим 
книгам, приключениям, детек-
тивам и фантастике, в женских 
колониях наибольшей попу-
лярностью пользуются любов-
ные романы, а в воспитатель-
ных колониях — приключенче-
ская литература.

Всего в колониях работает 
1137 библиотек, при них орга-
низовано более 700 читальных 
залов.  

— Следите за процессом на сайте
rg.ru/sujet/6393
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Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН
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ТЕХНОЛОГИИ В столице начнут делать платформы 
для виртуальных сим-карт

Москва на связи
Александр Мелешенко 

Р
оссийская компания зай-
мется разработкой про-
граммного обеспечения 

для виртуальных сим-карт — они 
встраиваются в телефон еще на 
этапе производства и заменяют 
традиционные  «симки» с микро-
чипом. Новое производство пла-
нируется разместить в следую-
щем году в технополисе «Мо-
сква». 

Инвестор вложит в проект 
127 млн рублей, рассказал за-
ммэра столицы по вопросам эко-
номической политики и имуще-
ственно-земельных отношений 
Владимир Ефимов. «Компания 
первой на российском рынке за-
нялась разработкой програм-
много обеспечения для вирту-
альных сим-карт, — отметил он. — 
Производитель уже 16 лет выпу-

скает традиционные сим-карты 
и сотрудничает с крупнейшими 
операторами России, Германии, 
Эстонии, Казахстана, Узбекиста-
на, Киргизии, Белоруссии, Арме-
нии и Таджикистана». 

Технологию виртуальных 
сим-карт считают перспектив-
ной и способной в скором време-
ни заменить обычные «симки» — 
сейчас встроенные микрочипы 
используют такие крупные про-
изводители телефонов, как 
Samsung и Apple. На них можно 
дистанционно записать профиль 
любого оператора связи, то есть 
покупателю телефона больше не 
нужно спешить в салон связи, 
чтобы купить и вставить обыч-
ную «симку». Кроме того, вирту-
альная сим-карта удобна в путе-
шествиях — при выезде за грани-
цу не нужно покупать местную 
«симку», чтобы сэкономить на 

звонках.  Достаточно удаленно 
настроить подходящую подпи-
ску, сделать это можно за не-
сколько минут. 

Новый резидент технополиса 
также планирует начать выпуск 
банковских карт по новой для 
российского рынка технологии — 
с необычным дизайном. Причем 
дизайн коснется не самого пла-
стика, а так называемой контак-
тной площадки — это металличе-
ская часть карты, в которой 
спрятан микрочип. Все привы-
кли, что она стандартной ква-
дратной формы и одинакова на 
карточках любых банков. Одна-
ко резидент сможет делать ее не-
стандартной под индивидуаль-
ный запрос банка, например в 
виде цветка, звезды или чего-то 
другого. «Компания планирует 
разрабатывать такие платежные 
карты для банков России и СНГ», 
— говорит руководитель департа-
мента инвестиционной и про-
мышленной политики Москвы 
Александр Прохоров.  

По словам гендиректора тех-
нополиса Геннадия Дегтева, в 
«Москве» уже сосредоточено во-
семь резидентов, занимающихся 
IT-разработками, и технополис 
нацелен на усиление кластера та-
ких предприятий. «С начала года 
резиденты этой сферы вложили в 
столичную экономику почти 200 
млн рублей», — говорит он. Дег-
тев напоминает, что новый рези-
дент получит доступ ко всем пре-
ференциям, которые получают 
участники технополиса. «Это ос-
вобождение от уплаты налога на 
имущество, землю и транспорт, 
сниженный налог на прибыль и 
режим свободной таможенной 
зоны», — уточнил гендиректор.   Виртуальные сим-карты быстро заменят привычные пластиковые. 

ПРИГОВОР Студент из Техаса 
получил 9 лет колонии за драку 
с московскими полицейскими

Виной всему водка?

Иван Петров

Головинский райсуд Москвы в 
четверг приговорил студента 
из США Тревора Рида к 9 годам 
лишения свободы с отбывани-
ем в колонии общего режима. 
Иностранца признали винов-
ным по части 2 статьи 318 Уго-
ловного кодекса РФ «Примене-
ние опасного для жизни или 
здоровья насилия в отношении 
представителя власти». Кстати, 
вмененная статья предусма-
тривает лишение свободы на 
срок до 10 лет.

Судом и следствием уста-
новлено, что 16 августа 2019 
года Тревор Рид напал на поли-
цейских, прибывших по вызову 
жильцов дома номер 106 на Ле-
нинградском шоссе. Москвичи 
ранее пожаловались в «02» на 
нетрезвого мужчину, устроив-
шего громкую ссору с несколь-
кими женщинами.

Прибывший экипаж па-
трульно-постовой службы по-
пытался угомонить мужчину, 
однако тот проявил агрессию и 
оказал сопротивление поли-
цейским. Тогда, применив силу, 
патрульные усадили задержан-
ного в служебный автомобиль и 
доставили в отдел МВД по Лево-
бережному району. Однако в 
пути буян напал на водителя, 
порвав его обмундирование, а 

также ударил другого полицей-
ского, создав аварийную ситуа-
цию на дороге.

В отделе выяснилось, что за-
держанным является 28-летний 
гражданин США, уроженец 
штата Техас студент Рид Тревор 
Рауди. В Россию он прибыл по 
туристической визе, которая 
действует до сих пор. Согласно 
материалам дела, американец 
проживал в Москве неподалеку 
от Ленинградского шоссе в 
квартире своей девушки. На 
следующий день после задер-
жания суд санкционировал 
арест дебошира.

Газета «Нью-Йорк таймс» 
сообщала со ссылкой на отца 
студента, что Рид ранее прохо-
дил службу в Корпусе морской 
пехоты США.

Вчера в суде Рид заявил, что 
вину не признает, так как ниче-
го не помнит. По его словам, он 
был сильно пьян из-за большо-
го количества выпитой русской 
водки. Перед оглашением при-
говора подсудимый пообещал 
больше никогда не пить водку.

«Еще легко отделался, по-
скольку на его родине — в США 
— при подобном поведении по 
отношению к местным поли-
цейским этого мужчину просто 
застрелили бы при задержа-
нии», — считает доктор юриди-
ческих наук Иван Соловьев.   
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ОФИЦИАЛЬНО Что новые законы изменят в жизни россиян

Август. Вступает в силу

Но эти факторы, кото-
рые они будут исполь-
зовать при назначении 

тарифа, должны быть опублико-
ваны на сайте страховой компа-
нии. Это может быть все, что 
угодно: цвет, марка машины, ее 
пробег, семейное положение ав-
товладельца, наличие детей у во-
дителя, установка на автомоби-
ле телематических устройств... 
Главное, чтобы влияние этих 
факторов было подтверждены 
актуарными расчетами компа-
нии.

В проекте указания ЦБ уста-
новлены факторы, которые 
страховщики не смогут исполь-
зовать для изменения тарифа. К 
ним относятся национальная, 
расовая, языковая принадлеж-
ность, вероисповедание и дол-
жностное положение.

Максимальный тариф будет 
грозить водителям, лишенным 
прав. Речь идет о тех, кто лишен 
прав за управление автомоби-
лем в нетрезвом виде, или отка-
завшихся от медосвидетельст-
вования. А также для тех, кого 
лишили прав за оставление ме-
ста ДТП или совершение ава-
рии, в которой пострадали или 
погибли люди. 

Еще один новый фактор, вли-
яющий на повышение тарифа, — 
неоднократные в течение года 
грубые нарушения правил. А 
именно — проезд на запрещаю-

щий сигнал светофора или жест 
регулировщика, превышение 
скорости более чем на 60 км/ч 
или выезд на полосу встречного 
движения. Но при условии, что 
эти нарушения были выявлены 
инспектором ДПС на дороге, а не 
камерами автоматической фото-
видеофиксации. 

Для того, чтобы предоставить 
аккуратным водителям более 
высокую скидку, а от лихачей — 
максимальное обеспечение их 
рисков, Центробанк расширяет 
тарифный коридор. Для разных 
категорий автовладельцев. И 
расширение — разное. Для вла-
дельцев легковых машин — физи-
ческих лиц планки раздвинутся 
на 10 процентов. Если сейчас ба-
зовый тариф для них — от 2746 до 
4942 рублей, то станет — от 2476 
до 5492. Для владельцев легкову-
шек — юридических лиц, тариф-
ный коридор расширится на 20 
процентов, как вверх, так и вниз. 
На столько же шире он будет и 
для владельцев грузовиков. Не-
значительно коридор будет из-
менен для владельцев автобусов, 
троллейбусов и трамваев: на 5 
процентов опустится нижняя 
планка. Верхняя останется такой 
же, как сейчас. А для владельцев 
такси верхняя планка поднимет-
ся на 30 процентов. На столько 
же опустится и нижняя.

Изменится в соответствии с 
указанием ЦБ коэффициент воз-

раст-стаж. Для водителей в воз-
расте от 22 до 24 лет со стажем 
управления от 3 до 4 лет он выра-
стет. Вместо сегодняшнего 1,04, 
он станет 1,08. Для водителей в 
возрасте от 59 лет со стажем 
управления более 3 лет коэффи-
циент снизится. Для тех из них, у 
кого стаж больше 14 лет, коэффи-

циент станет вместо 0,93 сегод-
ня — 0,90.

Предполагается, что практи-
чески для 80 процентов автомо-
билистов страховка подешевеет. 
Но это покажет время.  

ТРУД

УВОЛЕННЫМ ДАДУТ ЕЩЕ
ПО ТРИ ЗАРПЛАТЫ
Алексей Дуэль

С 13 августа каждому работни-
ку ликвидируемых организа-
ций бывший работодатель обя-
зан выплатить среднюю зар-
плату в течение трех месяцев 
после прекращения работы. 

Изменения в Трудовом ко-
дексе предусматривают, что 
все выплаты, полагающиеся 
увольняемому работнику при 
ликвидации организации, 
должны быть произведены до 
завершения этой ликвидации в 
соответствии с гражданским 
законодательством, сообщили 
в минтруде. Поэтому в заявле-
нии, предоставляемом в ЕГ-
РЮЛ (Единый государствен-
ный реестр юридических лиц), 
должен быть подтвержден факт 
осуществления всех выплат ра-
ботникам, увольняемых по это-
му основанию.

В первую очередь ликвиди-
руемая организация обязана 
выплатить средний месячный 
заработок за период трудоу-
стройства и единовременные 
компенсации увольняемых ра-
ботников, как того требует ч. 6 
ст 178 ТК РФ, отмечает юрист 
Юлия Холодионова. И только 
затем наступает черед погасить 
другие обязательства. 

Выплаты бывшим работни-
кам ликвидируемой организа-
ции могут продолжаться в тече-
ние трех месяцев, добавили в 
минтруде. В этот период они не 
будут получать пособие по без-
работице, но затем, если они не 
смогут найти себе новую работу 
и получат статус безработных, 
им начислят соответствующее 
пособие. Одновременно выпла-
та от работодателя и пособие по 
безработице не производятся, 
пояснили в минтруде.  

ПРАВО

ИНОСТРАННЫЕ СТУДЕНТЫ 
МОГУТ РАБОТАТЬ БЕЗ ПАТЕНТА
Елена Манукиян

Иностранные студенты-очники 
смогут легально подрабатывать 
в свободное от учебы время без 
специальных разрешений и па-
тентов на работу. Закон об этом 
вступает в силу 5 августа.

Теперь для заключения тру-
дового или гражданско-правово-
го договора с работодателем им 
потребуется предоставить толь-
ко справку из института или 
колледжа, подтверждающую, 
что они учатся в России. Соот-
ветственно, работодателю также 
не нужно будет в этом случае по-
лучать разрешение на наем ино-
странцев. Однако сразу после 
прекращения обучения договор 
должен быть расторгнут.

Для студентов это хорошая 
возможность зарабатывать на 
жизнь в другой стране и опла-
чивать образование, если они 
учатся на коммерческой осно-
ве, отмечает заместитель заве-
дующего кафедрой Публичной 
политики НИУ ВШЭ Санджай 
Кумар Раджханс. По его словам, 
это повышает привлекатель-
ность российского образова-
ния в целом: при принятии ре-

шения, где учиться, крайне 
важны карьерные перспекти-
вы, а опыт работы эти перспек-
тивы приближает. «Если смо-
треть шире, — считает он, — это 
одна из составляющих «мягкой 
силы» России».  Раньше ино-
странные студенты без разре-
шения и патента на работу мо-

гли трудиться только в своих 
образовательных организаци-
ях, а также хозяйственных об-
ществах, созданных вузами.

По данным исследования 
НИУ ВШЭ, большинство гра-
ждан из других государств при-
езжают в Россию учиться на 
врача, экономиста, реже — ар-
хитектора, юриста, педагога. 
Как правило, они выбирают ве-
дущие вузы с высоким средним 
баллом ЕГЭ для российских 
абитуриентов и предпочитают 
жить в Москве или Санкт-Пе-
тербурге. Две трети из них по-
лучают образование платно. 
Наиболее популярны среди 
иностранцев программы бака-
лавриата, магистратура во-
стребована меньше. Зарубеж-
ные студенты распределяются 
по вузам неравномерно. Боль-
ше всего пользуется спросом у 
граждан других государств 
РУДН, также лидирующие по-
зиции занимает Томский поли-
технический университет.  

Алексей Дуэль

С
рок подачи декларации о 
доходах, расходах, иму-
ществе и обязательствах 

госслужащих и других людей, 
кто обязан сообщать такие све-
дения о себе и своей семье, в 
этом году истекает 1 августа 
(срок был сдвинут c апреля из-
за пандемии).

Если декларация за отчет-
ный 2019 год до 1 августа вклю-
чительно не представлена, то 
такое лицо подлежит увольне-
нию (освобождению от должно-
сти) в связи с утратой доверия, 
предупреждают в минтруде. 

Теперь все сведения должны 
быть поданы через специальное 
программное обеспечение 
«Справка БК». В результате из-

менения сроков у всех обязан-
ных заполнять такие отчеты по-
явилось дополнительное время 
на ознакомление с этой про-
граммой.

Юристы предупреждают: 
большинство ошибок в деклара-
циях обычно допускают из-за 
небрежности или невниматель-
ности. Однако такого понятия, 

как «непреднамеренная ошиб-
ка», для этого случая не сущест-
вует. И если величина вольно 
или невольно сокрытого превы-
сит 20 процентов дохода семьи 
декларанта, у него будут серьез-
ные проблемы.

«Чиновники не будут нака-
заны за недостоверные сведе-
ния в декларации, если отобра-
женная в ней информация осно-
вывалась на ошибочных доку-
ментах от банков, государствен-
ных структур, например, бан-
ков или БТИ», — объясняет ситу-
ацию юрист Юрий Капштык.  

ТРАНСПОРТ

ВЫШЕЛ СРОК 
ОСНАЩЕНИЯ 
ГРУЗОВИКОВ 
ТАХОГРАФАМИ 
Евгений Гайва

Физические лица, использую-
щие грузовики массой более 
12 тонн (категория N3) эколо-
гического класса 4 или выше, 
должны до 31 августа оснастить 
свой транспорт тахографами. 

Эти приборы нужны для 
контроля безопасности движе-
ния. Приказ минтранса об осна-
щении грузовиков тахографами 
был принят еще в 2013 году. 
Сначала оснастить тахографа-
ми грузовые автомобили долж-
ны были индивидуальные пред-
приниматели и юрлица. Физиче-
ских лиц, то есть тех, кто работа-
ет «частным образом», не офор-
мляя себя как индивидуальный 
предприниматель, первоначаль-
но обязали установить тахогра-
фы на любые грузовики массой 
более 3,5 тонны к 1 ноября 2019 
года. Затем этот срок перенесли.

Как пояснили в минтрансе, 
процесс разбили на этапы, что-
бы  перевозчики успели заку-
пить оборудование и в мастер-
ских не было очередей. До 
1 марта этого года физлица 
должны были установить тахог-
рафы на грузовики массой бо-
лее 12 тонн, экологический 
класс которых не определен, до 
1 июня — на такие же грузовики 
экокласса 3 или ниже. Теперь 
очередь дошла до грузовиков 
4 экокласса и выше.  

ФИНАНСЫ

ЗАПРЕЩАЕТСЯ АНОНИМНОЕ 
ПОПОЛНЕНИЕ ЭЛЕКТРОННЫХ 
КОШЕЛЬКОВ
Роман Маркелов

С 3 августа запрещается ано-
нимное пополнение электрон-
ных кошельков. Так, клиенты 
«Яндекс.Денег», QIWI, 
WebMoney, PayPal, VK Pay и 
других сервисов, предоставля-
ющих анонимные кошельки, 
смогут вносить на них деньги 
только через счет в банке, а не 
наличными через электронные 
платежные терминалы.

Изменения направлены на 
исключение рисков, связанных 
с анонимными расчетами меж-
ду гражданами, подчеркивают 
в Банке России.

Главная цель запрета — про-
тиводействие отмыванию неле-
гальных доходов и финансиро-
ванию терроризма. Пополне-
ние кошелька через банков-
ский счет автоматически будет 
означать, что пользователь 
прошел идентификацию и что 
известен источник происхож-
дения денег на таком кошельке. 
Таким образом, если пользова-
тель будет заподозрен в выпол-
нении незаконной операции, 
его счет будет заблокирован.

Новые нормы, включая сро-
ки их ввода в действие, обсужда-
лись с участниками платежного 
рынка и были ими поддержаны, 
отмечают в Банке России . В 
этом году участники рынка об-
ращались к ЦБ с просьбой отло-
жить вступление запрета в силу 
на полгода из-за пандемии ко-
ронавируса. Но регулятор ини-
циативу не поддержал.

«Запрет анонимного попол-
нения кошельков наличными 
сделает сложнее выход клиента 
на рынок безналичных плате-
жей, поскольку возможность 
открытия и пополнения такого 
кошелька упрощает для пользо-
вателей вход в сервис, для пол-
ноценного использования ко-
торого в дальнейшем все равно 
потребуется идентификация», 
— считает глава департамента 
развития продуктов «Яндекс.
Денег» Алла Савченко. Но при 
этом важно, что идентифика-
ция пользователя — достаточно 
простая процедура, добавляет 
она. Поэтому простота процес-
са должна сгладить эффект от 
введения новых требований, 
рассчитывает Савченко.  

ГОСПОДДЕРЖКА

ЗАВЕРШАЕТСЯ ПРИЕМ 
ЗАЯВЛЕНИЙ НА СУБСИДИИ
Екатерина Петрова

До 15 августа включительно 
бизнесу нужно успеть подать за-
явку на субсидию в размере 15 
тыс. рублей и еще 6,5 тыс. ру-
блей на каждого сотрудника (с 
учетом численности на май 
2020 года) на меры по профи-
лактике COVID-19. Эти деньги 
частично позволят покрыть рас-
ходы на покупку медицинских 
масок, перчаток, градусников, 
средств дезинфекции с учетом 
рекомендаций Роспотребнадзо-
ра. Субсидия доступна малым и 
средним предпринимателям в 
сфере гостеприимства, бытовых 
услуг, общепита, спорта и до-
полнительного образования, а 
также социально ориентиро-
ванным некоммерческим орга-
низациям (СОНКО). В них заня-
ты 1,8 млн человек. 

Заявления подаются по по-
чте, через личный кабинет на-
логоплательщика или на сайте 
ФНС России. Среди требований 
— недоимка по налогам и стра-
ховым взносам не должна была 
превышать 3 тыс. рублей на 1 
июня. Откажут в субсидии тем, 
кто проходит процедуру ликви-
дации или банкротства.

Субсидии предоставляются 
единоразово на безвозмездной 
основе. Прием заявлений на их 
получение стартовал с 15 июля. 

Срок рассмотрения не превы-
шает трех дней. Если все усло-
вия соблюдены, ФНС России 
рассчитает субсидию, а Феде-
ральное казначейство произве-
дет выплату. Количество работ-
ников ФНС будет проверять на 
основании отчетности в Пенси-
онный фонд РФ, напоминают в 
минэкономразвития. Деньги 
перечисляются на счет, указан-
ный в заявлении на субсидию.

Субсидии уже одобрены 
186,7 тыс. заявителей с охва-
том 867,4 тыс. работников, со-
общили «РГ» в пресс-службе 
ФНС. Сумма поддержки соста-
вит 8,4 млрд рублей. Соответст-
вующие реестры на перечисле-
ние субсидии налоговая служба 
передала в Федеральное казна-
чейство.

Всего в ФНС поступило 
234,1 тыс. заявлений на субси-
дии в отношении 2,2 млн работ-
ников на сумму более 17 млрд 
рублей. «Из них удовлетворяют 
критериям получения субси-
дии примерно 190 тыс. заявите-
лей (81% от всего объема по-
данных заявок)», — уточнили в 
ведомстве.

По решению правительства 
РФ на субсидии выделено 20 
млрд рублей. Всего такой мерой 
смогут воспользоваться около 
500 тыс. малых и средних пред-
принимателей и СОНКО.  

ЛИХАЧУ ДОРОЖЕ ВЫЙДЕТ

РЕСУРСЫ

БИЗНЕС В АРКТИКЕ ЖДУТ 
НОВЫЕ ЛЬГОТЫ
Сергей Тихонов

Обнулить на 10 лет часть нало-
га на прибыль, идущую в феде-
ральный бюджет, и снизить его 
часть, направляемую в регио-
нальные бюджеты, смогут с ав-
густа резиденты Арктической 
зоны. Ими могут стать органи-
зации или индивидуальные 
предприниматели, готовые ин-
вестировать в регион мини-
мум 1 миллион рублей. Этот 
статус также позволит им воз-
местить часть расходов по 
уплате страховых взносов в го-
сударственные внебюджетные 
фонды и затраты на выплату 
купонного дохода по облигаци-
ям, выпущенным под реализа-
цию инвестпроектов, а также 
получить субсидию на возме-
щение процентной ставки по 
кредиту. 

Кроме того, предусмотрено 
обнуление НДС на услуги ле-
докольного флота и транспор-
та, осуществляющих вывоз то-
варов на экспорт. Также с 2021 
по 2032 год на новых участках 
недр в Арктической зоне вво-
дится налоговый вычет по 
НДПИ (не более 50%) на добы-
чу некоторых видов сырья: го-
рючих сланцев, торфа, товар-
ных руд, цветных металлов и 
неметаллического сырья, ал-
мазов и прочего. Уголь и угле-
водороды под этот налоговый 
вычет не подпадают.

К Арктической зоне отне-
сены сухопутные территории 
Мурманской области, Ненец-
кого, Чукотского, Ямало-Не-
нецкого автономных округов, 
часть территорий республик 
Карелия, Коми, Саха (Яку-

тия), Красноярского края и 
Архангельской области, а так-
же внутренние морские воды 
и участки континентального 
шельфа, примыкающие к на-
званным регионам. Управлять 
этими территориями будет 
минвостокразвития и управ-
ляющая компания (Корпора-
ция по развитию Дальнего 
Востока). Министерство будет 
осуществлять нормативно-
правовое регулирование, а 

управляющая компания при-
нимать заявки и заключать со-
глашения об осуществлении 
инвестиционной деятельнос-
ти, а также вести реестр всех 
резидентов Арктической 
зоны.

Предусмотрено создание 
общественного совета Аркти-
ческой зоны, который будет 
проводить мониторинг взаи-
модействия резидентов с про-
живающими в Арктике корен-
ными народами, а также 
участвовать в разработке ме-
роприятий по охране окружа-
ющей среды. Состав совета ут-
верждается минвостокразви-
тия.  

Статус резидента 
Арктической зоны 
предусматривает 
инвестиции 
в регион не менее 
1 млн рублей 

СОЦЗАЩИТА

РАБОТАЮЩИЕ ПЕНСИОНЕРЫ 
С 1 АВГУСТА ПОЛУЧАТ ПРИБАВКУ
Ольга Игнатова

С 1 августа начинается ежегод-
ная корректировка пенсий ра-
ботающих пенсионеров. Их 
около 14—15 миллионов чело-
век.

Если пенсионер продолжает 
работать, с его зарплаты удер-
живаются страховые пенсион-
ные взносы. Следовательно, его 
пенсия должна регулярно уве-
личиваться с учетом поступив-
ших средств. Ежегодно пенсии 
могут увеличиваться не более 
чем на три пенсионных балла. В 
прошлом году стоимость балла 
составляла 87,24 рубля, макси-
мальное увеличение пенсии со-
ставило 261,72 рубля. В этом 
году пенсионный балл стоит 93 
рубля, максимальная прибавка 
составит 279 рублей.

Обращаться в Пенсионный 
фонд не нужно. Корректировка 
пенсий работающим пенсионе-
рам происходит автоматиче-
ски.

Также автоматически росси-
янам с 1 августа пересчитают 
размер накопительных пенсий. 
Как ранее сообщал Пенсион-

ный фонд России, по результа-
там инвестирования пенсион-
ных накоплений в 2019 году на-
копительные пенсии будут по-
вышены на 9,13%. Такие пен-
сии вырастут у 80 тысяч росси-
ян.

Накопительная пенсия фор-
мируется за счет страховых 
взносов работодателей и дохо-
да от их инвестирования. 

Повышение ждет и участни-
ков программы софинансиро-
вания пенсионных накоплений, 
которым сформированные 
средства выплачиваются не на-
копительной пенсией, а сроч-
ной пенсионной выплатой. Та-
кую пенсию получают 32 тыся-
чи человек, с августа она повы-
сится на 7,99%.

Средний размер накопи-
тельной пенсии составляет 956 
рублей в месяц, срочной пенси-
онной выплаты — 1705 рублей в 
месяц. Оба вида пенсии назна-
чаются в границах прежнего 
пенсионного возраста: женщи-
нам с 55 лет, мужчинам — с 60 
лет или раньше при наличии 
права досрочного выхода на 
пенсию.  

Для устройства 
на работу от ино-
странного студен-
та потребуется 
только справка
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Главные факторы при определении 
страхового тарифа — стаж водителя 
и его культура вождения.
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иностранных студентов учатся 

в России, 85 тысяч из них про-

живают в общежитиях, 15 ты-

сяч поступили в этом году на 

первый курс, сообщает мини-

стерство науки и высшего об-

разования

1

БОРЬБА С КОРРУПЦИЕЙ

ИСТЕК СРОК ДЛЯ ПОДАЧИ ДЕКЛАРАЦИЙ 
ГОССЛУЖАЩИМИ

А К Ц Е Н Т

Если декларация за отчетный 2019 год 
до 1 августа включительно не представ-
лена, то такое лицо подлежит 
увольнению в связи с утратой доверия

В этом году срок подачи декларации о доходах и имуществе госслужащих 
был перенесен на 1 августа из-за пандемии.
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деклараций госслужащих, по-

данных в 2019 году, содержали 

ошибки и недостоверные дан-

ные. Были уволены по утрате 

доверия 900 человек.
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ПРЕЦЕДЕНТ Жертвы 
холокоста потребовали 
компенсации от Меркель

Билеты 
из прошлого

Александр Саможнев

Бывшие узники холокоста из Нидерландов в письме к 
канцлеру ФРГ Ангеле Меркель потребовали выплатить 
им компенсации за транспортировку в немецкие лаге-
ря смерти во время нацистского режима. «Германия 
должна взять на себя ответственность и пойти на фи-
нансовые уступки пострадавшим», — говорится в доку-
менте, подготовленном бывшим заключенным, 84-лет-
ним Сало Мюллером, от имени оставшихся в живых 
пяти тысяч нидерландских евреев, которые содержа-
лись в лагерях наци-
стов.

Автор письма от-
мечает, что с 1941 
по 1944 годы 107 
тысяч евреев были 
депортированы из 
Нидерландов в не-
мецкие лагеря 
смерти. Причем их 
заставляли само-
стоятельно оплачи-
вать дорогу «в ад» 
из расчета 4 пфен-
нига за километр на 
взрослого и 2 пфен-
нига за ребенка. Пе-
ревозка в скотном вагоне приравнивалась к третьему 
классу.  На этом, по некоторым оценкам, Третий рейх 
заработал миллионы рейхсмарок.

«С этой несправедливостью никогда ничего не про-
исходило. Людей перевозили в вагонах для скота, мно-
гие задыхались, это было ужасно», — цитирует Spiegel 
online Сало Мюллера, родители которого погибли в 
концентрационном лагере Аушвиц. От имени других 
пострадавших в Нидерландах он требует теперь от Гер-
мании компенсации. Именно Мюллеру удалось истре-
бовать в прошлом году от Голландских железных дорог 
около 50 миллионов евро жертвам национал-социа-
лизма.

Требования Мюллера, по всей вероятности, будет 
трудно выполнить, полагают эксперты. Исторически 
факты представляются неоспоримыми, но юридиче-
ски дело выглядит намного сложнее. Немецкие желез-
ные дороги (Deutsche Bahn) не являются правопреем-
ником имперских железнодорожных линий 
Reichsbahn. Возникает вопрос, к кому следует обра-
тить иск. «Это федеральная немецкая ответствен-
ность», — уверенно отвечает адвокат Мюллера из Амс-
тердама Аксель Хагедорн.

После того как голландцы заплатили жертвам холо-
коста, давление на Германию усиливается. Но на кону 
стоит многое. Признание Берлином требований по-
страдавших от нацистов в Нидерландах может создать 
прецедент для преследований лиц из других стран.  

ОПЫТ Как за рубежом готовятся начать новый учебный год в условиях пандемии

За парту в «пузыре»
Диана Ковалева

К
онцовка последнего учеб-
ного сезона стала новым и 
зачастую тяжелым опы-

том для родителей и школьни-
ков, вынужденно отправивших-
ся на удаленку. Но летняя пере-
дышка на исходе, а пандемия ко-
ронавируса не только не побе-
ждена, но во многих странах сно-
ва набирает обороты. Какие ре-
шения зарубежные школы нахо-
дят для того, чтобы соблюсти ба-
ланс между заботой о здоровье и 

комфортом обучающихся, раз-
биралась «РГ».

В канадской провинции Бри-
танская Колумбия, чтобы макси-
мально снизить риск распро-
странения коронавируса, реши-
ли ввести систему учебных 
групп или когорт. Как это работа-
ет: ученики и учителя, входящие 
в одну и ту же группу, могут не 
соблюдать социальную дистан-
цию между собой, когда находят-
ся в одном автобусе, классе или 
ином помещении. Но если они 
пересекаются с кем-то из другой 

когорты, то обязаны соблюдать 
дистанцию в два метра. В началь-
ной и средней школах в одной ко-
горте может быть не более 60 че-
ловек, в старшей — не более 120. А 
в другой канадской провинции — 
Квебеке — всех учеников вплоть 
до 9-го класса разделят на так на-
зываемые «пузыри» по шесть че-
ловек в каждом, к которым при-
менят аналогичные требования 
по социальной дистанции в отно-
шении «своих» и «чужих». Кро-
ме того, квебекские школьники 
не будут выходить из своих клас-

сов, чтобы посетить очередной 
урок — переходить от одних уче-
ников к другим будут только 
учителя. 

Британские власти тоже пла-
нируют открыть двери школ в 
сентябре. И если раньше водить 
детей на учебу после ослабления 
карантинных мер можно было по 
желанию, то теперь это вновь 
стало обязательным. За пропу-
ски будут наказывать. Не ходить 
на занятия разрешат только если 
ребенка отправили на карантин 
с положительным статусом или 
подозрением на коронавирус у 
него или членов его семьи. А для 
тех, кто окажется на самоизоля-
ции, школы должны предоста-
вить дистанционное обучение.

Еще дальше в плане наказа-
ния за пропуски пошли в сенате 
немецкого Гамбурга. Там предло-
жили штрафовать тех родителей, 
которые летом поедут со своими 
детьми в проблемные регионы 
или страны, а затем из-за этого 
сядут на карантин и пропустят 
начало учебного года.

В Ирландии власти выделят 
порядка 375 миллионов евро, 
чтобы максимально безопасно 
вернуть детей за парты. Ожида-
ется, что немалая часть этих 
средств пойдет на то, чтобы ир-
ландские школы смогли нанять 
более тысячи новых учителей и 
других работников. Как пишет 
издание The Irish Times, скорее 
всего подобный шаг является 
подстраховкой на случай, если 
возрастет количество больнич-
ных среди персонала учебных за-

ведений. Кроме того, на выделен-
ные деньги школы должны будут 
построить новые помещения, 
чтобы было проще соблюдать со-
циальную дистанцию. Ожидает-
ся также, что в школах появятся 
особые изоляторы, где у челове-
ка с подозрением на COVID-19 
будут брать анализы. 

Французы планируют начать 
учебный год как обычно, но 

окончательный план власти об-
народуют лишь в конце августа. 
Однако пока Париж ориентиру-
ется на модель, которая была в 
конце минувшего учебного года: 
регулярная гигиена рук, прове-
тривание, уборка помещений, а 
также обязательное ношение ма-
сок для взрослых и учеников 
старше 11 лет, если соблюдение 
дистанции невозможно.  

РЕЗОНАНС Трамп впервые предложил перенести выборы президента США. 
Сможет ли он?

Ставка на неявку
Игорь Дунаевский

П
резидент Дональд 
Трамп накануне шо-
кировал американ-
ский политический 
и с т е б л и ш м е н т, 
предложив перене-
сти выборы главы 
государства с 3 ноя-
бря. Он пояснил, что 

таким образом хочет избежать 
голосования по почте, расшире-
ние которое предлагают некото-
рые штаты из-за пандемии 
COVID-19. Трамп, который на 
выборах поборется за второй 
срок, выразил мнение, что «если 
будет проведено всеобщее голо-
сование по почте (а не по откре-
пительному талону, что было бы 
нормальным), выборы 2020 года 
будут самыми неточными и 
сфальсифицированными в исто-
рии». «Это будет позор для 
США», — нагнетал президент, за-
вершив твит вопросом: «Отло-
жить выборы до тех пор, пока 
люди не смогут надлежащим 
образом, безопасно и надежно 
проголосовать?»

Зачем это нужно?
Предложение перенести пре-

зидентские выборы, чего в аме-
риканской истории еще не слу-
чалось, прозвучало от Трампа 
впервые, да еще и в момент 
острейшей политической борь-
бы, менее чем за 100 дней до го-
лосования.

Сейчас динамика соцопро-
сов в пользу противников Трам-
па и их кандидата Джозефа Бай-
дена. Пандемия выбила из рук 
президента его основные козы-
ри — экономический рост и ра-
бочие места. Рейтинг Трампа, 
администрации которого не 
удается ни вывести страну из 
пандемии, ни навести порядок 
на улицах городов, где буянят 
борцы за расовое равенство, по-
следние месяцы неуклонно сни-
жался. По данным ресурса Real 
Clear Politics, он отстает от Бай-
дена в среднем на 9—10 процен-
тов. Стоит ли говорить, что в та-
кой ситуации затягивать пер-
вый срок Трампа для демокра-
тов немыслимо. Вместо перено-
са даты выборов они для обеспе-
чения их безопасности в усло-
виях пандемии предлагают из-
менить саму форму — расши-
рить голосование по почте.

Противники президента дав-
но подозревали, что он может 
воспользоваться пандемией, 
чтобы отложить голосование. 
Трамп тогда все это категориче-
ски отрицал. Теперь же пресс-
секретарь его предвыборного 

штаба пояснил, что президент 
лишь «хотел обратить внима-
ние на тот хаос, который посея-
ли демократы ради проведения 
голосования по почте».

В его штабе всячески пыта-
ются провести разницу между 
возможностью голосования по 
открепительному талону и все-
общим голосованием по почте. 
Если американец не может 
прийти на участок, он может по-
лучить открепительный талон, 
но это в каждом случае личная 
инициатива. Это не такая уже 
редкость — на прошлых выборах 
примерно 40 процентов изби-
рателей именно так и проголо-
совали. Но несколько штатов и 
часть конгрессменов-демокра-
тов предлагают обязательно ра-
зослать бюллетени всем амери-
канцам поголовно, вне зависи-
мости от того, обращались они с 
такой просьбой или нет. Ранее в 
Палате представителей, кото-
рую контролируют демократы, 
был представлен соответствую-
щий законопроект на случай 
чрезвычайной ситуации.

Джозеф Байден хоть и стал 
кандидатом, но это не та фигу-
ра, которая по-настоящему 
вдохновляет либеральный 
электорат. Поэтому демокра-
там крайне важно обеспечить 
высокую явку своих сторонни-
ков: если те в день голосования 
промолчат, то преимущество 
Байдена в соцопросах может не 
дать практического результа-
та.

Более «зажигательный» для 
республиканской публики 
Трамп, видимо, на это и рас-
считывает, полагая, что низкая 
явка демократов может ском-
пенсировать его отставание в 
соцопросах. Поэтому он пред-
полагал, что такая тотальная 
явка сыграет против республи-
канцев.

Что гласит закон?
Согласно Конституции США 

полномочия по назначению даты 
выборов принадлежат Конгрес-
су. Сам основной закон гласит, 
что выборы проходят в один день 
по всей стране. Законодатели 
прописали дату проведения вы-
боров президента в федеральном 
законе в 1845 году и с тех пор ни-
когда ее не меняли — это вторник 
после первого понедельника в 
ноябре. 

При различных чрезвычай-
ных ситуациях президент стра-
ны иногда получает расширен-
ные полномочия, но ими его на-
деляют законы Конгресса. Ни 
один из них действующих зако-
нов не дает ему права менять 
дату выборов.

Поэтому эксперты склонны 

считать, что для переноса необ-
ходимо принятие отдельного за-
кона. Это означает поддержку 
обеих палат Конгресса и после-
дующее подписание президен-
том. А учитывая, что нижнюю па-
лату Конгресса контролируют 
противники Трампа, шансы на 
это выглядят нулевыми.

Кроме того, граждане выби-
рают президента в США не на-
прямую — сначала они голосуют 
за выборщиков, а потом те изби-
рают главу государства. Так вот, 
даже если бы всенародное голо-
сование и не состоялось, феде-
ральные законы все равно обя-
зывают выборщиков назвать 
имя президента. Наконец, даже 
если и это бы по какой-то причи-
не не произошло, по 20-й поправ-
ке к конституции полномочия 
Трампа и вице-президента Майк-
ла Пенса все равно истекут к по-
лудню 20 января 2021 года, когда 
традиционно проходит инаугу-
рация нового президента. А за не-

имением избранного президента 
и вице-президента полномочия 
главы государства перешли бы к 
третьему лицу в иерархии стра-
ны — спикеру Палаты представи-
телей Нэнси Пелоси.

Все эти сценарии эксперт на-
зывает скорее теоретическими, 
поскольку они бы подорвали 
фундаментальные для Америки 
политические традиции. После 
взрывоопасного твита Трампа 
отвергать его идею бросились не 
только демократы, но даже клю-
чевые республиканцы. Их лидер 
в Сенате Митч Макконелл зая-
вил, что дата выборов «высечена 
в камне». Он напомнил, что вы-
боры и раньше иногда приходи-
лись на кризисные периоды, но 
их дата не переносилась. Еще бо-
лее категорично твит откоммен-
тировали демократы, которые 
увидели в этом от «страха пора-
жения на выборах» до «страш-
ной атаки на демократию».

Выходит, идея Трампа — 
пустышка?

Демократы опасаются, что 
вовсе нет. Хотя Трамп пока не за-
являл, что намерен всерьез доби-
ваться переноса, сам факт этого 
вопроса из его уст — уже тревож-
ный звоночек для них.

Глава Белого дома не может 
по своей воле перенести дату вы-
боров, но может присмотреться 
к другим способам повлиять на 
процесс голосования. Как пишет 
The Washington Post, президент 
может использовать чрезвычай-
ные полномочия, чтобы под 
предлогом пандемии запретить 
людям выходить из дома в круп-
ных городах, население которых 
в основном голосует за демокра-
тов, и, соответственно, подавить 
явку своих противников. Кроме 
того, Байден предполагал, что 
администрация Трампа может 
подрезать финансирование По-
чтовой службе США, и без того 
тонущей в долгах, что затруднит 
организацию голосования по по-
чте.

Наконец Трамп теоретически 
мог бы надавить на заксобрания 
в тех колеблющихся штатах, где 
большинство принадлежит ре-
спубликанцам, с тем, чтобы ему 
передали голоса всех выборщи-
ков от штата по воле законодате-
лей, а не путем всенародного го-
лосования. Именно так и прово-
дились выборы на заре истории 
США. Но такой сценарий выгля-
дит утопией. Он хотя и не проти-
воречит Конституции, опять же, 
был бы сломом всех традиций и 
мог бы спровоцировать тяжелей-
ший кризис в расколотом обще-
стве.  

Идти к урнам из-за пандемии небез-
опасно, а вокруг альтернатив в США 
развернулась острая борьба.

Японские школьники теперь носят маски и пластиковые забрала не только за партами, но и на физкультуре.

А К Ц Е Н Т

Организация выборов в США стала 
заложником борьбы за власть

Нидерландских 
евреев заставля-
ли платить 
за билеты в лагеря 
смерти. Теперь они 
требуют компен-
сации

ВЗГЛЯД ИЗ РИМА

Власти Италии утвердили ряд мер, призванных снизить вероятность но-

вого распространения коронавируса в школах. В ближайшие недели пе-

дагогический состав и персонал учебных заведений обяжут сдать тест 

на антитела к SARS-CoV-2. Подготовка помещений школ и вузов (в том 

числе санитарная) стартует на Апеннинах 1 сентября, за две недели до 

занятий. Самих школьников пересадят за одноместные парты, а распи-

сание занятий изменят так, чтобы учащиеся из разных классов меньше 

пересекались друг с другом. Не исключается также введение обучения в 

две смены. Решение о том, должны ли школьники и студенты Италии но-

сить маски в классах и аудиториях во время занятий, будет принято в ав-

густе в зависимости от текущей эпидемиологической ситуации в стране. 

Подготовила Нива Миракян, Рим

ВЗГЛЯД ИЗ ТОКИО

В японских школах учебный год начинается с 1 апреля, поэтому для 

школьников сейчас самый разгар занятий. Ребятам надлежит во время 

уроков надевать гигиенические маски. Большинство в таком виде посе-

щают даже физкультуру. В условиях душного японского лета им прихо-

дится проявлять изрядную выдержку. Классы поделили на подгруппы с 

малым количеством учащихся. А для исключения необязательных кон-

тактов увеличили расстояние между партами. Местные преподаватели 

контролируют температуру тела у своих подопечных на входе в учебные 

заведения. Родители теперь обязаны заполнять специальные анкеты, в 

которых кратко описывают самочувствие детей. Кроме того, для них 

приостановили проведение родительских собраний. 

Подготовил Александр Ленин, Токио
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ЗА ГРАНЬЮ  В Польше 
похитили памятник 
маршалу Рокоссовскому 

Без головы

Ариадна Рокоссовская

Неизвестные похитили памятник маршалу Советского 
Союза и Польши К.К. Рокоссовскому, стоявший на клад-
бище в польском городе Легнице. Позже статую нашли, 
но без головы и маршальской булавы.

Памятник маршалу Константину Константиновичу 
Рокоссовскому, командовавшему советскими войсками, 
освобождавшими Польшу, был поставлен в Легнице 4 
ноября 1987 года. С 1945 по 1984 год на этой террито-
рии дислоцировался штаб Северной группы войск 
СССР, первым командующим которой был Рокоссов-
ский, а с 1984 по 1991 год это было Главное командова-
ние войск Западного направления.

А в «лихие» 90-е поляки на бульдозерах ровняли с 
землей все, что связывало их с Советским Союзом. Пер-
вым был снят с постамента памятник освобождавшего 
Краков маршала И.С. Конева. Земляки еле успели вы-
везти его в Киров. А в 1992 году, когда последние совет-
ские части покинули Легницу, коммунальные службы 
снесли монумент Рокоссовского работы местного 
скульптора Аугустына Дырды, распилили на части и 
чуть не отправили на переплавку. Спас бронзового мар-
шала местный коллекционер, создатель музея Красной 
армии Михал Сабадах. Он не только выкупил памятник, 
но и восстановил его, поставил в саду своего дома рядом 
с музеем. В течение 27 лет ветераны и те, кто чтит па-
мять освободителей Польши от фашистской оккупации, 
приезжали туда 9 Мая, чтобы возложить цветы к памят-
нику Рокоссовскому, поклониться памяти тех, кто спас 
их страну.

Но в декабре прошлого года пожилой владелец музея 
решился передать статую государству. Памятник мар-
шалу Рокоссовскому был установлен на коммунальном 
кладбище рядом с местом захоронения советских сол-
дат, погибших при освобождении немецкого Лигница, 
ставшего после войны польской Легницей. Рядом стоял 
памятник советскому и польскому солдатам, снесенный 
в 2018 году в рамках небезызвестной войны польских 
властей с памятниками благодарности Красной армии. 

Все это называлось выставкой под открытым небом 
«Тень звезды» и должно было охраняться. Но ни предпо-
лагаемая охрана, ни кладбищенские ворота не останови-
ли преступников, снявших в ночь на 30 июля статую с 
постамента и удалившихся с ней в неизвестном направ-
лении. Утром вице-мэр Легницы Кшиштоф Душкевич 
обратился к жителям города с просьбой сообщить, если 
кому-либо из них что-то известно о местонахождении 
памятника. А в четверг вечером полиция получила ин-
формацию, что он лежит в поле на окраине города. При-
быв на место, полицейские обнаружили, что неизвест-
ные похитители отпилили бронзовому Рокоссовскому 
голову и маршальскую булаву. И это свидетельствует о 
том, что злоумышленниками двигала не жажда наживы, 
а ненависть, которую в последние годы разжигают в лю-
дях польские власти.  
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ГИПОТЕЗА 

Компьютер 
«видит» лучше, 
чем глаз 
рентгенолога?

ПОМОЖЕТ 
НЕЙРОСЕТЬ
Татьяна Ткачёва, Воронеж

Студент Воронежского госуни-
верситета создал программу 
для диагностики пневмонии по 
рентгеновским снимкам. 
Искусственный интеллект спо-
собен оценивать затемнения в 
легких точнее, чем специалист?

Из-за эпидемии COVID-19 
обследование органов грудной 
клетки стало очень востребо-
ванным. Рентген — самый про-
стой метод. Более точную кар-
тину, как считается, дает 
компьютерная томография. Но 
при ней доза облучения, кото-
рую получают пациенты, зна-
чительно выше (для органов 
грудной клетки это около 11 
миллизиверт против 0,1 при 
обычном рентгене). К тому же 
КТ нельзя провести, если боль-
ной очень тучный.

«Сейчас всех с подозрением 
на вирусную пневмонию от-
правляют на КТ. Если диагноз 
подтверждается, обследование 
делают несколько раз. А ведь 
это лучевая нагрузка на орга-
низм», — подчеркнула научный 
руководитель проекта, профес-
сор кафедры математических 
методов исследования опера-
ций Воронежского госунивер-
ситета Ирина Каширина.

Своему дипломнику она 
предложила «научить»  
компьютер читать именно рен-
тгеновские снимки легких. Над 
этой проблемой работают и 
другие программисты. Пока оп-
тимального варианта нет.

«Мне предстояло разрабо-
тать систему, которая бы диаг-
ностировала наличие или от-
сутствие пневмонии, а также 
определяла ее тип: бактериаль-
ная или вирусная, — пояснил ба-
калавр факультета прикладной 
математики, информатики и 
механики университета Роман 
Костюченко. — Я создал свою 
программу на основе техноло-
гии сверточных нейронных се-
тей». 

Пока алгоритм, созданный 
Романом, выдает менее 20 про-
центов ошибок. Ближайшая 
цель — повысить точность изме-
рений до 95 процентов.  

НАЦПРОЕКТ  

Регионы 
внедряют 
телемедицину

ДИАГНОЗ 
ПО УДАЛЕНКЕ
Светлана Цыганкова

Развитие телемедицинских 
консультаций и услуг в рамках 
нацпроекта «Здравоохране-
ние» обсудили на онлайн-кон-
ференции представители реги-
онов Северо-Запада. 

«Мы делаем серьезную став-
ку на телемедицину, — говорит 
руководитель департамента 
здравоохранения, труда и соци-
альной защиты населения  Не-
нецкого автономного округа 
Сергей Свиридов. — Пять участ-
ковых больниц, шесть амбула-
торий и три ФАПа уже прово-
дят консультации с ведущими 
учреждениями Архангельска, 
Москвы и Санкт-Петербурга».

180 телемедицинских кон-
сультаций с начала года прове-
ли в Вологодской области. 
Здесь развернута телемедицин-
ская информационная система, 
к которой сейчас подключают-
ся 42 медорганизации для ди-
станционных консультаций 
типа «врач — врач». Для этого в 
больницах смонтированы  бо-
лее полусотни комплексов 
компьютерной техники, а вра-
чей снабдили планшетами.

«В Псковской области более 
восьми тысяч сельских насе-
ленных пунктов. Благодаря те-
лемедицине, доступность ква-
лифицированной врачебной 
помощи возрастает в разы», — 
считает главный врач област-
ной клинической больницы 
Анатолий Волков. В регионе 
уже работают с 12 федеральны-
ми центрами и 36 взрослых па-
циентов направили туда на ле-
чение. 

 «Реализация пилотного 
проекта «врач — пациент» при-
шлась на нежелательное посе-
щение поликлиник из-за эпиде-
мии коронавируса. Пациенты 
получали консультации врачей 
дома. Эту технологию будем 
применять и при диспансерном 
наблюдении онкологических 
больных», — отметила министр 
здравоохранения Новгород-
ской области Резеда Ломовце-
ва.  

РАКУРС В этой сельской 
больнице оперируют даже 
самых сложных больных 

Главврач 
и его команда

Александр Ярошенко, (Амурская область)

Сегодня «одноэтажную» медицину часто ругают: 
не хватает врачей, сил и средств. Константиновская 
больница — тот самый случай, когда сельская медицина 
здесь не просто на уровне. А на уровне очень хорошем. 
Богатого покровителя у больницы нет, зато есть фено-
мен ее главврача. 

 Село Константиновка в сотне километров от Благо-
вещенска раскинулось вдоль Амура. Большой двор 
районной больницы алеет от цветущих роз. «В этом 
году двести кустов высадили», — замечает главный 
врач Игорь Хомитов.  

Гордость больницы — недавно отремонтированное 
детское отделение. Переступаешь порог — и попадаешь 
в сказку: регистра-
тура начинается с 
большого плазмен-
ного экрана телеви-
зора, по которому 
транслируются 
мультики. Палаты — 
это отдельная исто-
рия. Кроватки для 
самых маленьких, 
как из кукольного 
домика: яркие по-
крывала, нарядные 
рюшечки, бантики. 
Кровати для тех, кто 
постарше, напоми-
нают сани-розваль-
ни. Ножки, как загнутые полозья. Немного детской 
фантазии — и ребенок уже не в больнице, а мчится на 
волшебной тройке. Вперед, к выздоровлению. 

В отделении есть даже ванна-джакузи. «Зачем?» — 
не выдерживаю я. «Пребывание в больнице для ребен-
ка — стресс. Поэтому все должно этот стресс миними-
зировать. Джакузи — это прекрасно, дети очень любят 
там купаться. «Сказочные» палаты тоже как элемент 
лечения», — поясняет главврач.

Доктор Хомитов возглавил Константиновскую 
больницу восемь лет назад,  тогда учреждение было 
разбросано по всему райцентру. У всех были свои ко-
тельные. Деньги в прямом смысле вылетали в трубу. 
«Тогда у нас числилось 220 человек персонала, сегодня 
работает 168. Но самое главное — врачей меньше 
не стало», — говорит Игорь Хомитов. И добавляет: 
«Врачей вообще много не бывает».

Он хорошо помнит первые субботники, когда начи-
нался бунт от предложения выйти и навести порядок 
в больничном дворе. Сегодня там потрясающий роза-
рий, а в ближайших планах — построить фонтан. «Глав-
ное качество нашего главного врача — надежность. 
Не помню ни одного случая, чтобы он не сдержал сло-
во», — говорит Наталья Аверина, врач-педиатр.

По сегодняшним параметрам жизни больнице поло-
жено 29 коек круглосуточного стационара. По факту 
их больше пятидесяти. «Они просто стоят. Но бывают 
ситуации, когда госпитализаций реально больше, тог-
да мы их и задействуем. У нас ни один больной за эти 
годы не лежал в коридоре», — замечает главный врач.

Удивительно, но в этой районной больнице опери-
руют даже сложных ортопедических больных. Ковар-
ный перелом шейки бедра для здешнего хирурга Арте-
мия Павленко не повод отправлять пожилого пациента 
за многие километры в областную больницу. «Он ста-
вил на ноги бабушек, которым было далеко за девяно-
сто. Моя задача — создать для него все необходимые ус-
ловия», — говорит Игорь Эдуардович. 

Годовой бюджет больницы 135 миллионов рублей — 
из системы ОМС. Платных услуг оказывают в год не 
более чем на 4 миллиона. Сельский район, здесь на 
платных не разгонишься…  «Недавно приобрели но-
вейшую аппаратуру для гастроскопии. Деньги всегда 
есть, жить можно», — улыбается доктор Хомитов. 

«Я сделал» — так он говорит о каких-нибудь неиз-
бежных «нерейтинговых» решениях. Когда же речь за-
ходит о достижениях, главврач использует обороты 
«мы сделали», «наши сделали». Ему неважно, на чей 
счет будет записан очередной плюс, — лишь бы он был 
ощутим для сельчан.

Согласно нормативам, Константиновской ЦРБ по-
ложено всего 0,25 ставки врача-кардиолога. Но спе-
циалист работает здесь на полную ставку, переехав 
из Благовещенска в Константиновку. «Сердечно-со-
судистая патология вышла на первое место по забо-
леваемости, поэтому мы сделали все, чтобы у нас ра-
ботал грамотный кардиолог», — рассказывает глав-
врач.

Доктор Хомитов — особый случай в управленческом 
этаже амурской медицины. Пару лет назад его на год 
«командировали» возглавить Зейскую больницу. 
И весь год коллектив Константиновской ЦРБ методич-
но писал в региональный минздрав письма с требова-
нием вернуть главного врача. Но в Зее нужно было спа-
сать ситуацию. И он за год вытащил из экономической 
и организационной трясины Зейскую ЦРБ, где за де-
сять лет сменилось двенадцать главврачей.  

Когда, прожив в Зее год, он вернулся в свою Конс-
тантиновку, коллеги встретили его… бурными апло-
дисментами.  

«Главное качество нашего главного врача — надежность», — 
говорят об Игоре Хомитове коллеги. 

Коварный пере-
лом шейки бедра 
не повод отправ-
лять пациента 
за многие километ-
ры в областную 
больницу 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Профессор Георгий Костюк: 
Как избежать депрессии во время карантина

Что на ум пошло

Ирина Краснопольская

М
едленно, но все-
таки пандемия 
отступает. В не-
которых городах, 
как, например, 
в Москве, — бы-
стрее, в других 
регионах, напри-
мер в  Нижнем 

Новгороде, Новосибирске, — 
медленнее. Выходим из самои-
золяции, возвращаемся к нор-
мальной жизни. Нормальной? 
Судя по всему, не всегда и не ве-
зде. Почему? Об этом обозрева-
тель «РГ» беседует с главным 
психиатром Москвы, доктором 
медицинских наук, профессо-
ром Георгием Костюком.

У нынешней пандемии есть 
один очевидный побочный эф-
фект: мы все стали образо-
ваннее в смысле медицины 
и здоровья. Мы знаем: есть 
covid, он чреват тяжелыми 
пневмониями, тромбозами. 
И, как выяснилось, не обхо-
дится без нарушений психиче-
ского здоровья.

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: У каждой панде-
мии свое лицо, точнее, много 
лиц. Да, пневмонии, да тромбозы 
и, к великому сожалению, да, 
очень серьезные стрессы. Осо-
бенность данной пандемии 
в том, что ее информационная 
составляющая по силе воздейст-
вия ничуть не уступает инфек-
ционной, а может быть, даже бо-
лее серьезно сказалась на нашем 
психическом здоровье. Мне не 
надо далеко ходить. Возьму для 
примера одну из крупнейших 
психиатрических больниц стра-
ны — Алексеевскую больницу. 
Пациенты чуть ли не поголовно 
сейчас находят у себя вирусы, 
обвиняют себя в распростране-
нии этой заразы. Одни становят-
ся агрессивными, другие, напро-
тив, уходят в себя. И нам, специ-
алистам, очень непросто выво-
дить их из таких состояний. 

Но мы сегодня говорим не 
столько о них, сколько о тех, кто 
по всем показателям психиче-
ски здоров. Оглянитесь вокруг, 
и вы непременно заметите: кто-
то жалуется на страхи, кто-то на 
плохое настроение, кто-то на 
бессонницу, кто-то на головные 
боли, на онемение рук и ног, 
пропажу аппетита. А у кого-то 
вдруг изменилось восприятие 
запахов и вкуса. Да, последнее 
понятно. Все же уже знают, что 

одно из проявлений covid — по-
теря вкуса и обоняния. И сейчас 
все эти симптомы ощущаются 
и при отсутствии этого вируса.

Тут в нашу беседу неожидан-
но врывается телефонный зво-
нок: Георгию Петровичу сооб-
щают, что к воротам Алексеев-
ской больницы с сиренами при-
ехало пять пожарных экипажей. 
В чем дело? У кого-то из пациен-
тов не выдержали нервы, и его 
сообщение: «Пожар, горим!» 
было настолько убедительным, 
что приехали пожарные. Увы, 
почти обычная ситуация наших 
дней выхода из самоизоляции.

Моя приятельница пожарных 
не вызывает. Ей чуть за семь-
десят, и она постоянно жалу-
ется, что покрывается по-
том, что у нее кружится го-
лова, что она перестала 
спать. Она без конца горстя-
ми глотает транквилизато-
ры. Обращения к разным спе-

циалистам — от кардиологов 
и неврологов до психиатров не 
помогают.

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: Вы знаете, ей еще 
везет. Каким-то образом она 
умудряется попадать ко всем 
специалистам. Между тем надо 
учесть, что сейчас все медицин-
ские учреждения, даже в Мо-
скве, работают с необыкновен-
ным напряжением.  Некоторые 
пациенты на время лишились 
возможности попадать к узким 
специалистам. Но должен сразу 
сказать, жалобы вашей прия-
тельницы — не редкость. Дейст-
вительно, долгая самоизоляция 
в условиях противоречивой ин-
формации, которую мы слышим 
из телевизора, когда нам одни 
говорят, что самоизоляция бес-
полезна, другие — что это един-
ственный шанс защитить себя... 
Куда бедному человеку подать-
ся? Сейчас ВОЗ заявляет об 
ускоренном приходе второй 
волны. Как не сойти с ума?

Так как?
ГЕОРГИЙ КОСТЮК: Уверен, что если 
сейчас все пойдет благополучно 

и все условия самоизоляции бу-
дут сниматься, если не будет ни-
какой второй волны, если будут 
работать фитнес-клубы и пар-
ки, если возобновят работу теа-
тры, то все накопившееся за эти 
месяцы напряжение постепен-
но отступит, и мы обо всем вско-
ре забудем как о страшном сне.

Вас послушать, так все прой-
дет настолько бесследно? 
И так все просто?

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: К сожалению, нет. 
Есть очень много уязвимых 
групп людей, которые больше 
всего страдают от изоляции. 
Это люди с повышенной тре-
вожностью, переживающие па-
раллельно другие стрессовые 
ситуации, связанные с потерей 
близких, кардинальным изме-
нением жизненных условий. 
Для них самоизоляция может 
быть чревата депрессивным 
расстройством, которое само 
по себе не пройдет. 

Такая помощь — и это вам из-
вестно — не повсеместна. Она 
может оказываться дистан-
ционно, с помощью телемеди-
цинских технологий?

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: Телемедицинские 
технологии входят и в повседнев-
ную психиатрическую практику. 
И не надо к этому относиться 
иронично. Это действительно 
для многих выход из ситуации. И 
главное, в чем помогают телеме-
дицинские технологии в нашей 
специальности, — это преодоле-
ние психологического барьера 
при обращении за психиатриче-
ской помощью, а вовсе не терри-
ториального. Потому что именно 
страх обращения к психиатру — 
основное препятствие получе-
ния самой помощи. Никто не хо-
чет прослыть сумасшедшим. А то 
что в психиатрической помощи 
очень часто нуждаются совер-
шенно нормальные люди, —  факт. 
Кстати, если все же вторая волна 
covid нагрянет и мы вынуждены 
будем вернуться к самоизоля-
ции, то так называемые психиа-
трические последствия могут 
быть куда масштабнее.

Так может быть, надо зара-
нее к этому готовиться?

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: А мы и готовимся. 
Как? Создаем целый комплекс 
телемедицинских форм оказа-
ния психолого-психиатриче-
ской помощи. Здесь и работа 
с людьми 65+, а это одна из са-
мых уязвимых категорий. 

Четыре года назад вы создали 
в Москве Клинику памяти. 

ГЕОРГИЙ  КОСТЮК: Число желающих 
стать участниками ее реабили-
тационной программы изна-
чально превысило ее возмож-
ности, и потому мы постоянно 
расширяли сферу  охвата паци-
ентов. А вот теперь оказалось, 
что эта клиника очень ко двору, 
что по ее программам вполне 
возможно работать онлайн. 
И теперь Клиника памяти не 
привязана к Москве, она вышла 
в регионы. И сразу стало оче-
видным: главная трудность — 
кадры, которые помогут тем, 
у кого депрессия и стресс. 

А кроме Клиники памяти? 
Вот у человека стресс. Куда 
обратиться, к кому? Кто на-
значит препараты? Нужны 
ли эти препараты?

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: В вашем вопросе 
главное — куда и к кому обра-
титься. Повторюсь, не надо 
опасаться самого обращения. 
В идеале следует обратиться к 
специалистам психоневроло-
гического диспансера. Именно 
в этих учреждения работают 
медицинские психологи, пси-
хотерапевты, психиатры. Как 
правило, никаких предвари-
тельных анализов, медицин-
ских заключений не требуется. 
Замечу, что кроме государст-
в е н н ы х  у ч р е ж д е н и й  е с т ь 
и частнопрактикующие специ-
алисты.  Но тут внимание! 
У них обязательно должна 
быть лицензия на оказание 
психиатрической помощи. Го-
ворю об этом не случайно, по-
тому что множатся случаи, 
когда вместо специалиста па-
циент попадает, мягко говоря, 
к шарлатану. Очень важно тер-
пение — и специалиста, и паци-
ента. Специалиста — для того, 
чтобы внимательно выслу-
шать. Пациента — чтобы под-
робно и точно высказать свои 
жалобы. Да, скажем, бессонни-
ца. Один плохо засыпает, дру-
гой часто пробуждается ночью, 
а у третьего возникают ранние 
пробуждения с  невозможно-
стью заснуть до утра. Это со-
вершенно разные состояния, и 
рекомендации будут тоже раз-
ные. И не всегда спасение при-
носит даже самая современная 
лучшая таблетка. В ряде случа-
ев пациенту наиболее эффек-
тивно окажет помощь психоте-
рапия, порой просто разговор-
ная психотерапия. Нередко вы-
слушать все переживания па-
циента и их понять - более эф-
фективно, чем принять самую 
лучшую таблетку. 

Звучит красиво. А на практи-
ке у сотрудника того же пси-
хоневрологического диспансе-
ра есть знания и время для 
того, чтобы выслушать, по-
нять и назначить лечение?

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: Такие специали-
сты нередко — самый большой 
дефицит. Очень надеемся, что те 
же уроки пандемии заставят нас 
задуматься не только о том, что 
всегда и повсеместно нужны ин-
фекционисты, но и специали-

сты в области психического 
благополучия.

Как вы относитесь к  тому, 
чтобы стресс снимать хоро-
шей сигаретой или бокалом 
вина? Может, та же рюмка 
водки поможет заснуть?

Г Е О Р Г И Й  К О СТ Ю К : Это не выход. 
Рюмка водки, может быть, и по-
может заснуть. Но впоследст-
вии это только ухудшит состоя-
ние, и к психологической на-
грузке прибавится еще и токси-
ческая. К сожалению, мы знаем 
что в первые дни пандемии ма-
газинные полки с алкоголем 
опустошались, люди закупа-
лись впрок.  Привело ли это 
к увеличению алкогольных 
психозов, сказать пока не могу. 
Через месяц после начала са-
моизоляции мы провели ано-
нимный мини-опрос населе-
ния.  Оценивали уровень трево-
ги, депрессии, дистресса. За ме-
сяц самоизоляции больших из-
менений в психике мы не обна-
ружили. Тем не менее пример-
но треть женщин и четверть 
мужчин проявляли повышен-
ный уровень тревожности. 
У многих выявлялись и призна-
ки депрессии — у мужчин до 
10%, у женщин до 15%. Однако 
клинической значимости эти 
изменения не достигали и спе-
циального лечения таких слу-
чаев не требовалось. Результа-
ты подобного исследования че-
рез три месяца сейчас обраба-
тываются и анализируются. 
Но уже предварительно можно 
сказать, что распространен-
ность тревожно-депрессивных 
проявлений увеличилась крат-
но. И все же берусь утверждать: 
если начавшееся снятие огра-
ничений будет последователь-
но продолжено, то мы выйдем 
из этой ситуации с минималь-
ными потерями.

Проведенный нами опрос 
показал, каких действий насе-
ление ожидает от специалистов 
по психическому здоровью. Во-
первых, это серьезная коррек-
ция работа СМИ по снижению 
потока негативной информа-
ции. Для многих очень важна 
возможность обратиться на 
«горячую линию» психологиче-
ской поддержки. Нельзя гово-
рить, что такой службы у нас 
нет. Она есть, но эффективность 
ее ниже всякой критики. И это 
потому, что, повторюсь, не хва-
тает специалистов. Особенно 
тревожит людей отсутствие се-
мейной психотерапии. Ни для 
кого не секрет, что в последнее 
время чаще происходят траге-
дии именно в семьях.

Кто чаще страдает депрес-
сией: мужчины или женщи-
ны?  

ГЕОРГИЙ КОСТЮК: Общепринято, 
что женщины чаще страдают де-
прессиями. Но мужчины пере-
носят депрессию  более тяжело. 
И мужской алкоголизм — часто 
следствие депрессивных состо-
яний. Есть выражение «лезть 
в бутылку». Это как раз про 
мужчин, которые стресс запи-
вают алкоголем. Так было и, 
к сожалению, так есть, хотя 
и наукой, и практикой доказа-
но, что любой алкоголь лишь 
усугубляет страдания. И кроме 
того, становится причиной не-
обдуманных, нередко смертель-
ных поступков.  

А К Ц Е Н Т

Нередко выслушать все переживания 
пациента и их понять бывает более 
эффективно, чем самая лучшая таблетка 

Георгий Костюк: В психиатрической помощи очень часто нуждаются совершенно нормальные люди — это факт. 

Есть очень много уязвимых групп 
людей, которые больше всего стра-
дают от изоляции. 

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Надежда Цыбанкова, фельдшер села 
Новотроицкое Константиновского района:
— В нашем медпункте сделали прекрасный ремонт. Даже си-

стему «теплый пол» установили. Открыли физиокабинет. 

Я беру кровь на анализы, отправляю в больницу, на следую-

щий день готов развернутый биохимический и клинический 

анализ. То же самое с электрокардиограммой. Сорок лет 

работаю в медицине, знаю, что далеко не у  всех такие усло-

вия. Все зависит от личности, которая стоит у штурвала.
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ПОСТУПОК Храбрый друг 
почтальона Тряпицына получил 
внеочередные погоны

Настоящий 
подполковник

Марина Ледяева, 
«Российская газета», 
Архангельская область 

Старшего участкового Сергея 
Юрьева знает не только родное 
Кенозерье, но и вся страна: он 
сыграл самого себя в известной 
картине Андрея Кончаловского 
«Белые ночи почтальона Алек-
сея Тряпицына», не раз стано-
вился героем публикаций «РГ». 
Только раньше он был майором, 
а теперь — подполковник поли-
ции. Участкового повысили в 
звании за спасение троих рыба-
ков, которые ранней весной 
чуть не утонули в ледяной воде.

В тот день Сергей Юрьев 
обедал в своем доме в деревне 
Погост, когда прибежал его де-
вятилетний сын Никита: «На 
озере кто-то зовет на помощь!». 
Участковый тут же помчался 
туда на машине. Оказалось, 
лодка с тремя рыбаками стала 
тонуть. 

К тому моменту из воды тор-
чал только ее нос, а люди уже 
были в воде, держались из по-
следних сил.  Полицейский 
прыгнул в лодку-казанку и на-
правился к терпящим бедствие. 
Доставил всех к берегу, а потом  
отвез домой. «В воде рыбаки 
оказались по неопытности: 
втроем встали на одну сторону 
лодки, - пояснил Сергей Юрьев.
Участковый служит в Кенозе-
рье уже четверть века, и за это 
время стал по-настоящему на-
родным. Его участок — 35 сел и 
деревень в Плесецком районе 
Поморья, на территории нац-
парка «Кенозерский». В ка-
ждом уголке его давно считают 
своим и чуть что — зовут на по-
мощь. 

Приказом министра вну-
тренних дел РФ за спасение уто-
пающих Юрьеву присвоили 
очередное специальное звание 
на одну ступень выше предус-
мотренного по должности.  
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Старший участковый Сергей Юрьев (на фото слева) со своим закадыч-
ным другом Алексеем Тряпицыным.

СОЦИОЛОГИЯ 

Что стоит 
за движением 
BLM?

ИСТИНА КАК 
КЛАССОВЫЙ 
ВРАГ
Елена Яковлева

Прежде чем запустить новый 
опрос о том, как россияне отно-
сятся к движению «Black lives 
matter», ВЦИОМ пригласил на 
свой научный совет политоло-
гов, социологов, культурологов 
и журналистов-международни-
ков. Они искали ответ на во-
прос: как понять  новую форму 
глобального общественного ак-
тивизма и оценить ее влияние 
на общественные процессы?

Глава ВЦИОМ Валерий Федо-
ров прежде всего обратил вни-
мание на новую работу Френси-
са Фукуямы, прогремевшего 
когда-то со своим знаменитым 
«Концом истории». В своем не-
давнем труде «Идентичность. 
Стремление к признанию и по-
литика неприятия» он отмечает 
как глобальный тренд то, что 
люди во всем мире все больше 
и больше внимания начинают 
уделять своей идентичности — 
национальной, расовой, гендер-
ной, религиозной. И похоже, это 
не обойдет никого.

По мнению социолога Оль-
ги Каменчук, руководителя 
практики международных ис-
следований ВЦИОМ, эта совре-
менная нестабильность, авто-
ритарно-популистский ре-
ванш и всплеск протестной ак-
тивности является частью гло-
бального столкновения ценно-
стей новой эпохи с устоявши-
мися. Известный журналист-
американист Михаил Таратута 
предполагает, что лозунги  
BLM могут иметь и манипуля-
тивные политические цели — 
вытеснить Трампа из Белого 
дома. По его словам, у новых 
активистов появляется даже 
новая лингвистика. Как когда-
то у большевиков было излю-
бленное слово «контра», так 
теперь у BLM «преодолей свою 
белизну».

По мнению историка Алек-
сандра Лукина, завлаборато-
рией факультета мировой эко-
номики и мировой политики 
ВШЭ, мы сталкиваемся с новой 
интеллектуальной модой за-
падного мира, отход от стандар-
тов которой может обернуться 
и идеологической цензурой. 
Он отметил, что BLM, сущест-
вовавшая как организация уже 
лет 10, была довольно марги-
нальной (как большевики 
в 1910-м), но сейчас, по его 
мнению, маргинальные идеи 
становятся материальной си-
лой. Отмахиваться от этого не 
стоит, статья в ленинской «Ис-
кре» о влиянии токарного стан-
ка на форму литературного ро-
мана когда-то всех смешила, но 
потом 70 лет изучалась как 
классика. На его взгляд, BLM 
часть более общей тенденции 
идеологизации западного мира. 
Расширение прав для афроаме-
риканцев, женщин, бедных, 
в конце концов породило своео-
бразную идеологию политкор-
ректности, когда люди не 
просто равны, но и еще «не 
хуже других»: «Тупой не хуже 
умного, необразованный обра-
зованного, бесталанный талан-
тливого, и первых  нельзя оби-
жать, указывая им на их недо-
статки». По его мнению, уже 
пришло время опасаться, не 
дойдет ли дело до знаменитого 
вопроса персонажа Андрея 
Платонова: а не является ли 
истина классовым врагом?

Политолог Глеб Кузнецов 
считает, что войны, бедствия 
и эпидемии неизменно обо-
стряют эсхатологические на-
строения. Он видит и в движе-
нии BLM своего рода эсхатоло-
гический бунт. Для таких «бун-
тарей» государство, каким бы 
травоядным оно ни было, неиз-
менно превращается в тирани-
ческое. Он находит параллели 
происходящему в сознании и 
поведении американских бап-
тистов и квакеров, задолго до 
советских управдомов имею-
щих привычку ходить по домам 
и обнаружив у кого-то томик 
Шекспира, увидеть в этом раз-
рушение шанса на Спасение 
всей общины. Такие менталь-
ные механизмы, похоже, сраба-
тывают и сейчас.  

Как бы дело 
не дошло до зна-
менитого вопроса 
персонажа Андрея 
Платонова: 
а не является ли 
истина классовым 
врагом?

СТРОЙКА В Москве впервые за 40 лет 
передвигают здание

Пик историзма 

Сергей Бабкин

В
первые за последние 40 
лет в Москве передвинули 
историческое здание. Во-

донапорная башня завода «Бо-
рец» постройки конца XIX века, 
«отъедет» со своего места на 
120 метров, чтобы освободить 
место для нового жилкомплекса.

Производство на заводе «Бо-
рец» в районе Савеловского во-
кзала окончательно встало око-
ло 10 лет назад. Но заводские 
строения — производственный 
корпус, модельная мастерская и 
уже упомянутая башня — имеют 
архитектурную ценность. Кро-
ме того, «Борец» ценен и своей 
историей: здесь, например, ра-
ботала Зоя Космодемьянская. 
«Изначально концепция ЖК 
«Шереметьевский» предусма-
тривала сохранение всего исто-
рического ансамбля, — подтвер-

дил «РГ» руководитель террито-
риа льного  управления ГК 
«ПИК» Илья Чепрасов. — Рассма-
тривали разные варианты, как 
вписать его в наш проект, и при-
шли к выводу, что идеальный 
сценарий — передвижение зда-
ний». Кроме ЖК здесь будет по-
строен еще и технопарк, и имен-
но туда застройщики решили 
«перевезти» заводские памят-
ники. В Москве такую техноло-
гию, как известно, уже применя-
ли в 30—70-х годах, когда пере-
двигали здания на Тверской, Се-
рафимовича, Люсиновской 
и других улицах. Но в последний 
раз этот способ применялся без 
малого полвека назад. 

«За основу как раз взяли ста-
рые наработки, но кое-какие 
новшества пришлось внести, — 
отметил гендиректор реставра-
ционно-строительной компа-
нии «Экобау» Дмитрий Гулич. — 

Под здание завели новый метал-
лический фундамент. Башню на 
него подняли, а далее все уста-
новили на рельсы». Перед «пе-
реездом» для облегчения кон-
струкции из башни вытащили 
стяжки, старые перегородки, 
сняли кровлю и водяной бак. Во-
донапорная башня теперь дви-
жется на южную сторону строй-
площадки. Перемещают ее не-
большими участками, пока 
пройдено 30 метров, осталось 
еще 90. 

Следом за башней почти тем 
же маршрутом переместят цех и 
мастерскую. Этот историче-
ский ансамбль разместится ря-
дом с технопарком. Бывшие зда-
ния завода отреставрируют, 
в них размесят офисы и общедо-
ступный музей.  

МЕДИЦИНА  Новый операционный блок Спинального центра 
примет пациентов уже осенью

Лечи спину дома 

Любовь Проценко

М
осковский город-
ской спинальный 
нейрохирургиче-
ский центр смо-
жет вдвое увели-
чить объем опе-
раций на позво-
ночнике. Об этом 
сообщил мэр сто-

лицы Сергей Собянин, осмо-
трев итоги капремонта и перео-
снащения центра в одной из 
лучших клиник столицы — боль-
ницы имени Ворохобова. Жур-
налистам глава города расска-
зал:

— Было принято решение 
вывести работу этого Спи-
нального центра на совершен-
но новый, более высокий тех-
нологический уровень. Теперь 
он оснащен самыми лучшими 
новейшими медицинскими 
технологиями, которые есть в 
мире. И я уверен, что объеди-
нение знаний, талантов работ-
ников Спинального центра, 
клиники № 67 выведут на ми-
ровой уровень его работу. И те 
москвичи, которые сегодня по-
лучают помощь за границей в 

сложных случаях, будут полу-
чать эту помощь здесь. И не 
только москвичи, а граждане 
со всей России смогут обра-
щаться за помощью в этом уни-
кальном Спинальном центре. Я 
хотел бы поблагодарить всех, 
кто занимался созданием этого 
центра, и пожелать ему успеш-
ной работы. Уверен, что здесь 
операции будут выполняться 
качественно, быстро, безбо-
лезненно, и объемы, конечно, 
будут значительно больше — 
почти в два раза больше преж-
них.

Мэр напомнил, что решение о 
создании этого Спинального 
центра было принято в 2014 году. 
За минувшие шесть лет он стал 
одним из лучших в России и 

в мире благодаря его уникаль-
ным специалистам.

Расположен центр в травма-
тологическом комплексе город-
ской клинической больницы 
имени Ворохобова, который 
включает четыре корпуса на ул. 
Саляма Адиля. В настоящее вре-
мя капитально отремонтирова-
ны три корпуса. Операции не 
прекращались и во время работ 
— они шли просто в других опер-
блоках больницы. До конца 
2020 года ремонт планируют за-
вершить еще в одном корпусе — 
отделении неотложной травма-
тологии.

В отремонтированных кор-
пусах оборудованы четыре опе-
рационные. Для них приобрете-
но более 20 единиц высокотех-

нологичного медицинского 
оборудования. ЭКО-3D — это ин-
тегрированная эндоскопиче-
ская 3D-операционная, ROBO — 
роботизированная операцион-
ная с интеграцией томографа 
Bodytom, робота и плоскодетек-
торной С-дуги, NAVI — навига-
ционная операционная на базе 
мобильного томографа Airo, 
COLIBRI — ультрасовременная 
операционная на основе робо-
тизированного комплекса. 
Ожидается, что первых пациен-
тов новый оперблок примет уже 
в сентябре этого года. Эксперты 
считают, что его открытие по-
зволит увеличить количество 
высокотехнологичных опера-
ций на спине.

Основной профиль центра — 
хирургическое лечение дегене-
ративных заболеваний и травм 
позвоночника. Ультрасовре-
менные технологии операций и 
последующей реабилитации 
дают возможность пациенту 
уже  на второй-третий день 
приступить к восстановлению 
по индивидуальной схеме. Та-
ким образом, всю необходи-
мую медицинскую помощь па-
циент получает в стенах одного 

у ч р е ж д е н и я  « п о д  к л ю ч » . 
В частности, на базе центра ре-
гулярно лечатся профессио-
нальные спортсмены, получа-
ющие травмы позвоночника на 
тренировках и соревнованиях. 
В ходе визита Сергей Собянин 
встретился с одним из таких 
пациентов — лидером футболь-
ного клуба ЦСКА и женской 
сборной России по футболу 
Ксенией Коваленко, которая 
перенесла операцию по удале-
нию позвоночной грыжи в ок-
тябре 2019 года. А уже в февра-
ле 2020 года, спустя всего 3,5 
месяца после операции, она 
с м о гл а  п р и н я т ь  у ч а с т и е 
в контрольных матчах ЦСКА и 
даже забила гол сербскому 
«Спартаку».

Ежегодно специалисты цен-
тра проводят до 1000 операций. 
С начала этого года выполнено 
418 операций, среди которых 
163 высокотехнологичных. 
Всего же пролечено свыше 600 
пациентов, так как плановое ле-
чение сдерживала пандемия 
COVID-19.  

Теперь и мэр знает все о том, как 
в больнице имени Ворохобова 
лечат спины чемпионам. 

А К Ц Е Н Т

Для нового операционного блока 
приобретено более 20 единиц 
высокотехнологичного медицинского 
оборудования

Историческая постройка переехала 
и не вздрогнула. Современным зда-
ниям такой маневр уже не под силу. 

СОЦЗАЩИТА В каждом 
округе Москвы появятся 
клубы для пенсионеров 

Для тех, 
кому за 55

Ангелина Зеленькова

В столице набирают популярность «Мои социальные 
центры» — городские клубы для московских пенсионе-
ров. В городе уже открыто семь таких центров, в кото-
рых работают 234 постоянных клуба по интересам. 
До конца года они появятся еще в трех районах столи-
цы, но в планах столичных властей открытие центров 
в каждом округе.

«Новые социальные центры — это особенные про-
странства, куда люди приходят и сами организовыва-
ют свои клубы — в этом их основное отличие от терри-
ториальных центров соцзащиты», — рассказал Артем 
Алексеев, руководитель оперативного штаба сети цен-
тров социального обслуживания города Москвы. 
По его словам, в центре рады не только пенсионерам. 
По выходным москвичи приходят в клубы целыми се-
мьями. Дедушки с внуками играют в шахматы и на-
стольные игры, бабушки с дочками идут на йогу или 
кулинарные мастер-классы.

Первый «Мой социальный центр» открылся год на-
зад в районе Марьина Роща на Сущевке. Он быстро 
превратился в место встречи для всех, кто старше 55. 
За год его посетило почти 60 тысяч человек. Мастер-
классы красоты, живописи и занятия в музыкальной 
студии — клубы по интересам можно создавать самим 
и собирать вокруг себя единомышленников. Напри-
мер, 72-летняя Анна Исааковна Краснова создала клуб 
«Самоуправление состоянием здоровья», в котором 
делится секретами долголетия. «Я эксперт Националь-
ной ассоциации заслуженных врачей в области здоро-
вого питания и занимаюсь темой ЗОЖ больше 20 лет. 
Весь свой опыт я передаю людям, рассказываю, за счет 
чего чувствую себя на все 50», — поделилась Анна Иса-
аковна.

Всего на Сущевке сейчас 64 клуба — театрального 
мастерства, вокала, иностранных языков, любителей 
поэзии и даже есть клуб ученых-изобретателей, в кото-
ром пенсионеры проводят встречи со студентами и пе-
редают им свой ценный опыт. Еще в любом центре 
можно уделить время себе: заглянуть в тренажерный 
зал, на фитнес-тренировку или просто почитать.  

АРМИЯ  В России начнут 
испытания 
экспериментального 
боевого робота

Интеллект 
в броне

Александр Степанов

Испытания российского экспериментального боевого 
робота «Маркер» начнутся в августе 2020 года. Тесты 
боевой машины будет проводить Фонд перспективных 
исследований совместно с Минобороны РФ.

Точный, быстрый, умный, бронированный. Такими 
эпитетами эксперты уже наградили боевого робота, 
который сейчас проходит обкатку на Магнитогорском 
испытательном полигоне.

Как рассказал ТАСС генеральный директор Фон-
да перспективных исследований Андрей Григорьев, 
в рамках проекта «Маркер» запланирована серия 
ходовых и огневых испытаний, которые будут про-
водиться совместно с подразделениями миноборо-
ны.

По словам разработчиков, сейчас «Маркер» — это 
экспериментальная робототехническая платформа, 
где отрабатываются ключевые технологии наземной 
робототехники. Это — техническое зрение, связь, на-
вигация, автономное движение и применение, груп-
повое управление. Робот вооружен пулеметом и гра-
натометами. Он может вести высокоточную стрельбу 
и уничтожать цели, которые представляют угрозу, и 
не причинять вреда человеку. На полигоне робота 
тренируют в стрельбе в том числе и по летающим та-
релкам, и здесь «Маркер» дает фору даже профессио-
нальным стрелкам.

Кроме того, на платформе установлены средства 
технической разведки, оптические и радиолокацион-
ные приборы.

Также планируется оснастить робота беспилотни-
ками, которые могут проводить как разведку, так и 
уничтожение объектов противника. Пока «Маркером» 
можно управлять на дальности от двух до пяти киломе-
тров, однако сейчас разработчики учат робот действо-
вать на удалении от оператора на расстоянии до тыся-
чи километров. Пока испытания «Маркера» проводят-
ся на гусеничной платформе, однако вскоре робот мо-
жет встать на колеса.  

В этих клубах пенсионеры сами себе хозяева: хотят поют, 
хотят пляшут, хотят о жизни беседуют. 
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МУЗЫКА Екатерина 
Губанова споет в Вероне

На арене 
под луной

Владимир Дудин

Знаменитый оперный фестиваль под открытым небом 
в громадном античном амфитеатре «Арена ди Верона» 
в итальянской Вероне пройдет в этом году в сокращен-
ном формате, однако его программа поражает вообра-
жение насыщенностью сюжетов: концерты, посвящен-
ные творчеству разных композиторов, Доминго-гала и 
даже полноценная постановка оперы «Джанни Скик-
ки» Пуччини. Меццо-сопрано Екатерина  Губанова 
примет 1 августа участие в гала-концерте «Звезды опе-
ры» вместе с Анной Нетребко, Юсифом Эйвазовым и 
Амброджио Маэстри под управлением маэстро Марко 
Армилиато. Она рассказала о том, как быстро в Италии 
взялись за восстановление оперы и легко ли петь, когда 
за окном больше тридцати.

Судя по вашим постам в «Фейсбуке», вы живете где-
то в очень живописном местечке в Италии, соответ-
ственно, попали в Верону без препятствий? 

ЕКАТЕРИНА ГУБАНОВА: Да, я здесь дома. В Италии все поти-
хоньку начинает оживать. Предложения о концертах 
посыпались именно из Италии. На открытии фестива-
ля Maggio musicale Fiorentino дебютирую в партии 
Принцессы Буйонской в «Адриане Лекуврер» Чилеа. 
Приму участие и в нескольких благотворительных 
концертах в пользу медиков. Я поняла, как сильно со-
скучилась по рабо-
те, когда появился 
этот гала-концерт.

Да, Италия так 
смело и массивно 
возвращает к 
жизни оперу.

ЕКАТЕРИНА ГУБАНОВА: 
Когда работаешь на 
своем уровне в Бер-
лине и Париже, кажется, что все билеты на все спекта-
кли продаются и везде так любят оперу. На самом деле 
это, к сожалению, не так. Но вот в Италии опера ближе 
к народу и ее хотят скорее перезапустить. Когда тут бу-
шевала пандемия, министр не сразу дошел в своих 
многочисленных речах до того, что сочувствует арти-
стам, оставшимся без работы. Артисты долго по этому 
поводу возмущались. Зато здесь раз — и вернулось все. 
Я была изумлена, узнав от старшей дочери, что дети в 
школе здесь основательно изучают музыку Вагнера. 

У вас есть дочь, и не одна?!
ЕКАТЕРИНА ГУБАНОВА: Это дети моего мужа, но мы все на-
столько в контакте, что я отношусь к ним как к своим. Я 
очень рада, что у меня большая семья. В Италии дейст-
вительно хорошо, особенно в горах, где мы живем. Раз-
ницу в простых качественных продуктах замечаешь, 
когда возвращаешься даже из самых цивилизованных 
мест. Плюс свежий воздух, тишина, птички поют. Я 
могу открыть окно, пройти всю партию Эболи из «Дон 
Карлоса» Верди, и никто ничего не скажет.

Наверное, фестиваль в «Арена ди Верона» можно вос-
принять как манифест жизни и оперы. 

ЕКАТЕРИНА ГУБАНОВА: Это «итальянское сердце музыки» — 
так точно определена миссия Вероны на сайте фести-
валя. Опера в Италии родилась из самой жизни. И цен-
ность «Арена ди Верона» в том, что там можно с насто-
ящим размахом поставить «Аиду» и «Турандот». Это 
уникальное пространство, атмосфера, ожидание пого-
ды, когда собирается дождь — все это такое живое, опе-
ра становится частью нашей жизни без театральной 
рамки. А какая там луна! Когда Амнерис поет во вто-
ром акте Ah vieni и я смотрю в небо на настоящие зве-
зды — это очень красиво.

А как поется на жаре?
ЕКАТЕРИНА ГУБАНОВА: Тяжело, особенно когда на тебе семь 
слоев костюма Амнерис, толстый слой грима и еще па-
рик огромный, и сцена раскаляется. Даже когда вече-
ром в воздухе всего 26, от сцены жарит, как от печки, 
плюс еще свет. Но от этого никто еще не умер. И певцы, 
и публика едут туда за особой атмосферой. 

Насколько там натуральная акустика?
ЕКАТЕРИНА ГУБАНОВА: В основном натуральная, но есть не-
сколько микрофонов у ног. «Арена ди Верона» настоль-
ко огромная, что ветер легко может унести звук. А так 
работаешь как обычно: главное — не надрываться, не 
кричать, потому что криком еще ни один зал не по-
крылся. Все брать резонансом и мастерством.

Что будете исполнять?
ЕКАТЕРИНА ГУБАНОВА: Я вскочила в этот концерт по замене. 
Даниэла Барчеллона отменила свое участие. Она долж-
на была исполнять песню Азучены Stride la vampa из 
«Трубадура» Верди, и я подумала, а почему бы не ис-
полнить это же? Вторым номером будет ария Эболи из 
«Дон Карлоса» O don fatalе. Плюс сюрприз на бис.

Что думаете о том, как восстанет после карантина 
оперный мир?

ЕКАТЕРИНА ГУБАНОВА: Я настроила себя спокойно относить-
ся к отменам. Например, жду, что и «Русалка» в Метро-
полетен опера в апреле может слететь. Вашингтонская 
национальная опера официально объявила, что до мая 
не откроется. Слава богу, все в семье здоровы, а об 
остальном будем думать по мере поступления. Вот сей-
час несколько концертов появилось, и я встрепену-
лась. К этому времени успела выучить Ортруду в «Ло-
энгрине». Готовлюсь к дебюту в «Сельской чести» Мас-
каньи и очень интересному дебюту в «Каприччио» Ри-
харда Штрауса, где буду петь Клерон. Мне бы хотелось 
чаще выступать в России. 17 октября я приму участие 
в церемонии награждения премией Casta diva, где ис-
полню Вагнера.  

МУЗЕИ ГИМ впервые показывает свое собрание Федора Рокотова

Ее глаза как два тумана
Жанна Васильева

И
сторический музей впер-
вые показывает свою 
коллекцию живописи 

Федора Рокотова (1730-е — 
1808), одну из лучших наряду с 
собраниями Третьяковской га-
лереи и Русского музея. 

Нельзя сказать, что картины 
Рокотова из собрания ГИМа не 
показывались вовсе. К примеру, 
в 2016-м на большой выставке 
Рокотова в Третьяковской гале-
рее, фактически третьей за два 
века, были и работы художника 
из Исторического музея. Тем не 
менее нынешний проект пред-
лагает новый взгляд на наследие 
одного из лучших отечествен-
ных живописцев XVIII века. 
Прежде всего она дает возмож-
ность увидеть одиннадцать пор-
третов Рокотова и его мастер-
ской, отреставрированных за 

последние пять лет. В том числе 
несколько полотен, которые 
были впервые атрибутированы 
как принадлежащие кисти Ро-
котова. Речь идет, например, о 
портретах двух кузин — М.А. 
Волконской и А.Ф. Белосель-
ской (атрибуция 2018 года), о 
выразительнейшем портрете 
В.И. Стрешнева (атрибуция 
2017 года), или о позднем пор-
трете, вероятно, «бриллианто-
вого князя» А.Б. Куракина, ко-
торый, как доказали недавно эк-
сперты, Рокотов копировал с 
другого портрета. 

Куратор выставки, храни-
тель коллекции живописи XVIII 
века Людмила Юрьевна Руднева 
говорит, что музейщики целе-
направленно искали в собрании 
живописи работы Рокотова. 
Надежды их основывались на 
том, что Рокотов долго работал 
в Москве, писал по заказам гу-

бернского дворянства, поэтому 
его картины могли оказаться 
среди работ, переданных в ГИМ 
из Государственного музейного 
фонда (ГМФ), куда они попали 
после национализации в 1917. 
Так, портрет В.И. Стрешнева, 
как и его родственника Д.М. Ма-
тюшкина - из усадьбы Покров-
ское-Стрешнево, портрет П.И. 
Панина — из Яропольца. 

Впрочем, Рокотов в ГИМе по-
явился задолго до1917-го. В 
1905 году сюда были переданы 
его живопись из собрания Пет-
ра Ивановича Щукина. А три 
прекрасные работы — авторское 
повторение 1789 года портрета 
Екатерины II 1769 года, портре-
ты Сумарокова и «неизвестного 
в темно-зеленом кафтане» — му-
зей приобрел у наследников 
Н.Е. Струйского в 1889 и 1890. 
Это тот самый Струйский, дру-
живший с Рокотовым, портрет 

его жены кисти Рокотова воспел 
Заболоцкий («ее глаза как два 
тумана, полуулыбка, полу-
плач…»). 

Плюс на выставке есть кар-
тины Рокотова из частных со-
браний. Одна из них была ку-
плена на аукционе как работа 
«художника испанской школы 
XVIII века», оказалась — кисти 
Рокотова. 

Словом, здесь много «откры-
тий чудных». Но это не единст-
венная интрига экспозиции. 
Проект в ГИМе переносит фо-
кус внимания с «поэтики ка-
мерности» Рокотова на мастер-
скую художника и тиражную 
жизнь картины во времена, ког-
да фотографиии и в помине не 
было. Речь не только о гравю-
рах. Камерность и загадочность 
портретов уживалась с поточ-
ным способом их производства. 
Один из первых историков рус-
ского искусства Якоб Штелин в 
своих «Записках...» замечал, 
что в 1762—1764 Рокотов «уже 
был столь искусен и знаменит, 
что один не мог справиться со 
всеми заказанными ему работа-
ми». Если учесть, что только в 
апреле 1765-го он получил зва-
ние академика Императорской 
Академии художеств, это гово-
рит о многом. Слава Рокотова, 
помимо его дара, определялась 
и тем, что он был единственным 
русским живописцем, которо-
му позировала Екатерина II. 
Портрет его работы так при-
шелся ей по вкусу, что она пове-
лела не только сделать шесть ко-
пий с него и отправить в посоль-
ства, но и использовать этот 
образ на портрете другого авто-
ра — шведа Александра Рослина. 
Правда, это было уже после 
1775.  Голову и часть наряда 
Екатерины копиисты брали с 
портрета Рокотова, а остальное 
— с полотна Рослина. 

Успех при дворе способство-
вал популярности художника. 
Справиться одному с наплывом 
заказов не было возможности. 
И Якоб Штелин так описывал 
вид мастерской Рокотова: «В 
апреле 1764 года он имел у себя 
на квартире около 50 портре-
тов, написанных с хорошим 
сходством. В них ничего не было 
закончено, кроме голов». Мож-
но предположить, что осталь-
ную часть картин заканчивали 
ученики под руководством ма-
стера. Кстати, нынешние иссле-
дования показывают, что могло 
быть и наоборот. На портрете 
Е.П. Воейковой, атрибуирован-
ном в 2017-м как работа из ма-
стерской Рокотова, лицо напи-
сано явно не Рокотовым, а вот к 
ее наряду Федор Степанович 
явно кисть приложил.  

В 1766-м Рокотов перебира-
ется в Москву. Его мастерская 
на Старой Басманной работала 
так интенсивно, что современ-
ный исследователь А.А. Бобри-
ков сравнил ее с «фабрикой»: 
«Из рокотовских «головок», как 
из «головок» Ротари, можно со-
ставить не один Кабинет мод и 
граций». Выставка в ГИМе дает 
уникальный шанс увидеть, как 
работала эта система москов-
ской художественной мастер-
ской XVIII века. Есть копии ра-
бот Рокотова, выполненные его 
учениками.  В том числе знаме-
нитая копия «Кабинета И.И. 
Шувалова» от Андрея Зяблова, 
ученика Рокотова и крепостно-
го его друга Струйского. Есть 
копии, сделанные самим Роко-
товым (портрет «бриллианто-
вого князя» Куракина)… И на-
конец, поздние копии уже XIX 
века с портретов Рокотова.  

СОБЫТИЕ Главный театр страны продолжает свои гастроли 
в Херсонесе

Крещение Большого
Юлия Крымова, Севастополь

Б
ольшой театр впервые 
приехал на гастроли в 
Херсонес, где прохо-
дит IV Фестиваль опе-
ры и балета. Среди ан-
тичных руин выступи-
ли ведущие солисты 
труппы. Корреспон-
дент «РГ» расспросила 

артистов за кулисами о впечатле-
ниях от первого выхода на сцену 
после карантина.

В этом году для фестиваля на 
берегу Карантинной бухты по-
строили новую сцену, повторяю-
щую сцену театра в Москве. Уве-
личили оркестровую яму — Боль-
шому есть где разместить прие-
хавший оркестр. Из партера зри-
тели видят древние стены Херсо-
неса и море, дует легкий бриз. 

В первом отделении прозву-
чали оперные арии, дуэты и ан-
самбли в исполнении певцов с 
мировыми именами Игоря Голо-
ватенко, Динары Алиевой, Анны 
Аглатовой, Олега Долгова, Анны 
Нечаевой, а также молодых соли-
стов и стажеров театра. Они до-
вольны: публика встречала те-
пло, выступили на одном дыха-
нии. 

— Оперным певцам сложно 
петь в микрофоны, но мы все рав-
но очень любим open air, — рас-
сказала солистка Анна Аглатова. 
— Люди на таких концертах рас-
крепощеннее в своих эмоциях. А 
если нравится публике — нравит-
ся и нам. Я очень волновалась, 
потому что открывала концерт. 
Программу мы привезли не са-
мую простую. Я исполняла одну 
из самых любимых каватин — Но-
рины из оперы «Дон Паскуале». 
Но когда вышла на сцену и услы-
шала аплодисменты, то рассла-
билась и старалась поделиться 
своими эмоциями со зрителями. 

Для крымчан артисты подго-
товили сюрприз — исполнили по-
пурри из песен о море и Севасто-
поле. Прозвучал любимый всеми 
горожанами «Севастопольский 
вальс», песни «Синяя вечность» 
и «Черное море мое».  

— Дирижер попросил спеть не 
тембром, а душой, — поделился 
Олег Долгов. — Это была яркая 
точка всего концерта. Я с детства 
знал эти песни. Мой отец очень 
любил Богатикова, который пел: 
«Тот, кто рожден был у моря». И 
конечно, Магомаев. Я видел, как 
народ воодушевился при первых 
же нотах. 

После антракта зрители уви-
дели балет «Кармен-сюита». В 
главных партиях — прима-бале-
рина Светлана Захарова, премье-
ры Денис Родькин и Денис Са-
вин. Новаторский спектакль на 
музыку Бизе — Щедрина был по-
ставлен в 1967 году специально 
для Майи Плисецкой кубинским 

хореографом Альберто Алонсо. В 
2005-м он был возрожден Боль-
шим театром.

— Мне очень понравилось: 
здесь, в Херсонесе, мы выступа-
ли open air, но в то же время на 
профессионально подготовлен-
ной площадке. А для артиста важ-
но ощущение сцены, — говорит 
Светлана Захарова. 

Накануне прима Большого те-
атра встретилась с воспитанни-
ками Севастопольской академии 
хореографии, которая была со-
здана в 2019 году. Когда подра-
стут, они смогут выступать в зда-
нии театра оперы и балета, кото-
рый скоро будет построен в Се-
вастополе. Захарова рассказала, 
как впервые танцевала «Кармен-
сюиту» перед Плисецкой, и ле-
гендарная балерина похвалила 
ее: «Ты меня не копируешь, ты 
другая Кармен». 

— Во время карантина мы все 
занимались дома, — вспоминает 
балерина. — Только с 1 июля 
смогли работать в залах, нам 
разрешили приходить малень-
кими группами по четыре чело-
века. С 15 июля стали готовить-
ся к фестивалю. Мне многого не 
хватало в период самоизоляции. 
Трудно держаться в форме, ког-
да нет работы и не знаешь, когда 
это закончится. Дай бог, сейчас 
все откроется, и мы сможем 
снова выступать и гастролиро-
вать.

Зрители приехали на фести-
валь со всего Крыма. Для них это 
стало большим событием — когда 
еще увидишь выступление арти-
стов самого известного россий-
ского театра.

— В детстве у меня не было 
возможности попасть на оперу 
или балет, я выросла в малень-

ком городе. И я никогда в жизни 
не была в Большом, — подели-
лась Екатерина Золовая из Се-
вастополя. — Этот фестиваль  — 
возможность посмотреть на 
лучших вокалистов и артистов 
балета. Впечатления очень силь-
ные, неизгладимые. Я и предста-
вить не могла, что танец может 
быть настолько говорящим.  

Гендиректор Большого теа-
тра Владимир Урин рассказал 
журналистам, что труппа до по-
следнего не знала, состоится ли 
фестиваль. Но артисты готови-
лись. Танцовщикам балета по-
требовалось больше времени, 
они раньше вышли из отпуска.

— Возвращение к репетициям 
имело для нас невероятное зна-
чение, — отметил Урин. — А то, 
что первое выступление прохо-
дит здесь, в Херсонесе, на заме-
чательной севастопольской зем-
ле, особенно заставляет арти-
стов собраться. Ребята волнуют-
ся, репетировали, готовились. 
Многие из них танцевали и пели 
на самых знаменитых сценах 
мира, но это особая площадка.

На открытие фестиваля при-
ехала российский министр куль-
туры Ольга Любимова. Она про-
читала со сцены приветствие 

участникам от президента стра-
ны Владимира Путина.

Особое внимание, конечно, 
уделили уникальной сцене, под-
готовленной к гастролям. Как 
сообщила организатор фести-
валя Наталья Попова, конструк-
ция стоит на опорах, которые не 
заглублены в землю, а специ-
альные подставки распределя-
ют давление. Партер рассчитан 
на 1500 зрителей, однако про-
даются только 900 билетов — 
чтобы соблюдать дистанцию. 
При этом семьи смогут сидеть 
рядом, это позволяют требова-
ния Роспотребнадзора. На входе 
зрителям раздаются маски и 
перчатки, установлены сани-
тайзеры.

Выступления Большого теа-
тра в Херсонесе будут проходить 
до 2 августа. Программа останет-
ся такой же, но исполнители 
главных партий в «Кармен-сюи-
те» будут меняться. Кармен стан-
цуют еще примы Анна Никулина 
и Екатерина Крысанова, Хозе — 
Егор Геращенко и Игорь Цвирко, 
Тореро — Михаил Лобухин и Да-
вид Мотта Соарес.  

Прима-балерина Светлана Захарова 
исполнила на большой сцене 
Херсонеса партию Кармен. 

«Екатерина II» — за полчаса до появления в «Новостях» на телеканалах. 

А К Ц Е Н Т

То, что первое выступление проходит 
в Херсонесе заставляет артистов 
собраться. Это особая площадка

ТЕАТР 

Чем откроют 
сезон 
московские 
театры

НАКОНЕЦ-ТО 
ОФЛАЙН!
Инга Бугулова

Уже с 1 августа театрам в Москве 
разрешили открыть свои двери 
для зрителей. Однако нагонять 
прерванный сезон режиссеры и 
артисты не торопятся — публику 
по традиции ждут с сентября, а 
пока все сосредоточены на репе-
тициях и новых рекомендациях 
Роспотребнадзора. Что вызыва-
ет сложности и какие премьеры 
ждать осенью, рассказали руко-
водители театральных коллек-
тивов.

Кирилл Крок, директор Государ-
ственного академического теа-
тра имени Е. Вахтангова: 

— Сотый сезон мы откроем 15 
сентября спектаклем «Царь 
Эдип» в постановке Римаса Ту-
минаса. Мне кажется, это очень 
актуально: весь город чумой ох-
вачен, весь мир...  А с 1 августа в 
театре начнутся репетиции двух 
спектаклей, которые были прио-
становлены в марте. Первую 
премьеру покажем в октябре, 
вторую — в начале декабря. 
Предварительную продажу би-
летов мы открыли 27 июля, при-
чем за первый день было прода-
но 1149 билетов на сумму около 
двух миллионов рублей. Пока 
ориентируемся на рассадку че-
рез ряд, но ждем указа мэра Мо-
сквы о том, как мы будем прини-
мать зрителей в сентябре.

Виктор Рыжаков, художествен-
ный руководитель Московского 
театра «Современник»:

— Мы решили продолжить се-
зон, который оборвался из-за 
пандемии. Весь сентябрь будем 
доигрывать спектакли прошлого 
года и только 1 октября по тра-
диции откроем 65-й сезон. Стар-
туем премьерой, но какой — пока 
не скажу.  А в сентябре покажем 
новую работу «Девочка Надя, 
что тебе надо» по сценарию Ген-
надия Шпаликова. Весь сентябрь 
мы продолжим играть череду ле-
гендарных спектаклей Галины 
Волчек, так как этот год — год ее 
памяти.

Мария Ревякина, директор теа-
тра Наций, гендиректор премии 
и фестиваля «Золотая Маска»: 

— Театр Наций репетирует с 
июля месяца. По премьерам: 3 и 
4 сентября на основной сцене 
«Разбитый кувшин» Тимофея 
Кулябина; 10 и 11 сентября — 
«Лекарь поневоле» по Мольеру, 
режиссер Олег Долин; далее 
«Страсти по Фоме» в постановке 
Евгения Марчелли. Параллельно 
репетируем «Горбачева», его по-
кажем в октябре, и есть еще одна 
задумка — в декабре. Как пережи-
ли карантин? Как и все, с он-
лайн-спектаклями, которые, по-
моему, всем уже осточертели.

Что касается «Золотой Ма-
ски», жюри уже начало отсмотр 
отложенных спектаклей, у нас 
11 гастрольных проектов, часть 
из них зарубежные — Латвия, Эс-
тония и Израиль. 

Дмитрий Бертман, генеральный 
директор — художественный ру-
ководитель театра «Геликон-
опера»: 

— У музыкальных театров са-
мая сложная ситуация. В ин-
струкциях Роспотребнадзора 
есть пункт — «исключить массо-
вые сцены», а наше искусство 
только из массовых сцен и со-
стоит. И залы большие, и сцена, 
хор, оркестр... Сейчас мы пыта-
емся прояснить понятие «массо-
вость» и предлагаем некий мате-
матический вариант — в зависи-
мости от размера сцены опреде-
лять количество артистов.  
«Исключить массовые сцены» — 
это исключить музыкальный те-
атр. Мы готовим три премьеры. 
Впервые в России будет ставить-
ся опера на иврите «Альфа и 
Омега». Дальше «Каменный 
гость» Даргомыжского — редкая 
опера без хора, и «Арлекин» Бу-
зони — тоже малонаселенная.  

Екатерина Губанова: Я поняла, как сильно соскучилась 
по работе, когда появился гала-концерт в Вероне.

Дмитрий Бертман: Исключить мас-
совые сцены — это исключить музы-
кальный театр.

В Италии опера 
ближе к народу, 
и ее хотят скорее 
перезапустить

— Чем Московская филармония 
удивит в новом сезоне
rg.ru/art/1925972

— Вся культурная афиша 
на сайте 
rg.ru/sujet/5330
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.  Зорькина, судей К.В. Арановского, А.И. 
Бойцова, Н.С. Бондаря, Г.А. Гаджиева, Ю.М. 
Данилова, Л.М. Жарковой, С.М. Казанцева, 
С.Д. Князева, А.Н. Кокотова, Л.О. Красавчи-
ковой, С.П. Маврина, Н.В. Мельникова, Ю.Д. 
Рудкина, В.Г. Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и чет-
вертой статьи 3, частью первой статьи 21, 
статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 Феде-
рального конституционного закона «О Кон-
ституционном Суде Российской Федера-
ции»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности части третьей статьи 159 УК Рос-
сийской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба гражданина М.А.Литвинова. Осно-
ванием к рассмотрению дела явилась обна-
ружившаяся неопределенность в вопросе о 
том, соответствует ли Конституции Россий-
ской Федерации оспариваемое в жалобе 
законоположение.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка Н.В.Мельникова, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, Кон-
ституционный Суд Российской Федерации

установил:
1. В части третьей статьи 159 УК Россий-

ской Федерации установлена уголовная 
ответственность за мошенничество, совер-
шенное лицом с использованием своего 
служебного положения, а равно в крупном 
размере.

1.1. Конституционность приведенного 
з а к о н о п о л о ж е н и я  о с п а р и в а е т 
М.А.Литвинов, который органами предва-
рительного следствия обвинялся в мошен-
ничестве, а именно в хищении чужого иму-
щества путем обмана в крупном размере. 
Ему инкриминировалось, что, приобретя 
квартиру за счет средств федерального 
бюджета, он представил в инспекцию ФНС 
России по Всеволожскому району Ленин-
градской области три налоговых деклара-
ции по налогу на доходы физических лиц 
(форма 3-НДФЛ) за 2011, 2012 и 2013 годы 
с заявлением о предоставлении имущест-
венных налоговых вычетов в общей сумме 
258 908 рублей, на получение которых он не 
имел права, будучи участником накопитель-
но-ипотечной системы жилищного обеспе-
чения военнослужащих.

Приговором Выборгского гарнизонно-
го военного суда от 9 апреля 2018 года 
М.А.Литвинов по предъявленному обвине-
нию оправдан. Суд установил, что подсуди-
мый воспользовался мерами социальной 
поддержки, которые финансируются из 
федерального бюджета, а потому не имел 
права на налоговый вычет. Причем это 
прямо следовало из представленных им в 
налоговый орган документов (договор 
купли-продажи квартиры, свидетельство о 
государственной регистрации права, дого-
вор целевого жилищного займа, кредитный 
договор, передаточный акт и расписка про-
давца), без которых налоговая декларация 
не подлежит отдельному рассмотрению. 
Ошибочное решение налогового органа о 
предоставлении вычета не было обусловле-
но подложными документами либо доку-
ментами, скрывающими факт приобрете-
ния квартиры за счет средств федерального 
бюджета. Суд пришел к выводу, что обра-
щение М.А.Литвинова за вычетом не свиде-
тельствовало об обмане, а явилось следст-
вием добросовестного заблуждения о 
законных основаниях к его получению.

Апелляционным определением судеб-
ной коллегии по уголовным делам Ленин-
градского окружного военного суда от 4 
июня 2018 года оправдательный приговор 
отменен, а уголовное дело направлено на 
новое рассмотрение. При этом в определе-
нии не отрицалось, что представленных 
М.А.Литвиновым документов было доста-
точно для отказа в вычете, но, по мнению 
суда, неоднократное получение подсуди-
мым, не имеющим на то права, соответству-
ющего вычета после подачи им налоговой 
декларации говорит о наличии у него умы-
сла на обман должностных лиц налогового 
органа с целью хищения денежных средств. 
По тем же мотивам судья Ленинградского 
окружного военного суда отказал в переда-
че кассационной жалобы стороны защиты 
на указанное решение для рассмотрения в 
судебном заседании суда кассационной 
инстанции (постановление от 19 апреля 
2019 года). Нарушений уголовного и уго-
ловно-процессуального законов при отмене 
приговора не нашли также судья Верховно-
го Суда Российской Федерации (постанов-
ление от 25 июня 2019 года) и заместитель 
Председателя этого Суда (письмо от 2 сен-
тября 2019 года).

По результатам нового рассмотрения 
уголовного дела Выборгский гарнизонный 
военный суд 25 июля 2018 года постановил 
обвинительный приговор, признав 
М.А.Литвинова виновным в совершении 
преступления, предусмотренного частью 
третьей статьи 159 УК Российской Федера-
ции, и установив, что ошибочные действия 
сотрудников налоговой инспекции не нахо-
дятся в причинно-следственной связи с 
содеянным, не свидетельствуют о невинов-
ности подсудимого, а лишь указывают на 
обстоятельства, способствовавшие престу-
плению. Суд отметил, что М.А.Литвинов, 
занимая должность научного сотрудника 
военно-морской академии, не мог не знать 
положений Налогового кодекса Российской 
Федерации. Смягчающим наказание обсто-
ятельством признано возмещение причи-
ненного ущерба (в октябре 2017 года подсу-
димый полностью возвратил денежные 
средства, полученные им в результате пре-
доставления налогового вычета).

Апелляционным определением судеб-
ной коллегии по уголовным делам Ленин-
градского окружного военного суда от 18 
сентября 2018 года приговор оставлен без 
изменения. Суд отверг доводы стороны 
защиты о представлении М.А.Литвиновым 
в налоговый орган пакета документов, 
содержание которых не было недостовер-
ным, о неопровержении факта его добросо-

вестного заблуждения относительно право-
мерности своего поведения. Правильность 
квалификации деяния подтверждена поста-
новлением судьи Ленинградского окружно-
го военного суда от 26 декабря 2018 года, 
отказавшего в передаче кассационных 
жалоб М.А.Литвинова и его защитника для 
рассмотрения в судебном заседании суда 
кассационной инстанции. В аналогичном же 
постановлении судьи Верховного Суда Рос-
сийской Федерации от 6 мая 2019 года 
дополнительно указано, что действия лиц, 
принимавших решение о предоставлении 
налогового вычета, не освобождали 
М.А.Литвинова от подачи достоверных дан-
ных, свидетельствующих об источнике, из 
которого финансировалось приобретение 
им квартиры. С этим решением согласился 
заместитель Председателя Верховного Суда 
Российской Федерации (письмо от 8 июля 
2019 года).

1.2. По мнению М.А.Литвинова, часть 
третья статьи 159 УК Российской Федера-
ции противоречит статьям 18 и 46 (часть 1) 
Конституции Российской Федерации, 
поскольку позволяет привлекать налого-
плательщика к уголовной ответственности 
без опровержения презумпции добросо-
вестности его действий и без установления 
признаков совершения им обмана, возлагая 
на него уголовное наказание за ошибочные 
решения налоговых органов о предоставле-
нии ему налогового вычета.

В силу частей третьей и четвертой ста-
тьи 3, части второй статьи 74 Федерального 
конституционного закона «О Конституцион-
ном Суде Российской Федерации» Консти-
туционный Суд Российской Федерации при-
нимает во внимание как буквальный смысл 
проверяемого законоположения, так и 
смысл, придаваемый ему официальным и 
иным толкованием или сложившейся пра-
воприменительной практикой, а также 
исходит из его места в системе правовых 
норм, решая при этом исключительно 
вопросы права и не исследуя фактические 
обстоятельства дела заявителя. Это, одна-
ко, не служит препятствием для оценки 
наличия неопределенности в вопросе о кон-
ституционности нормы, как того требует 
часть вторая статьи 36 того же Федерально-
го конституционного закона, и для последу-
ющей проверки ее конституционности с 
учетом фактических обстоятельств, уста-
новленных другими судами в конкретном 
деле, и с учетом толкования, приданного ей 
судами в контексте установленных именно 
ими обстоятельств, особенно если правиль-
ность такого толкования подтверждена Вер-
ховным Судом Российской Федерации, куда 
заявитель обратился с кассационной или 
надзорной жалобой.

Тем самым часть третья статьи 159 УК 
Российской Федерации является предме-
том рассмотрения Конституционного Суда 
Российской Федерации по настоящему делу 
постольку, поскольку на ее основании 
решается вопрос о признании уголовно 
наказуемыми (мошенничеством) деяний, 
связанных с подачей налогоплательщиком 
налоговой декларации по налогу на доходы 
физических лиц в налоговые органы для 
получения имущественного налогового 
вычета в связи с приобретением им жилого 
помещения, когда налоговым органом под-
тверждено, но в дальнейшем опровергнуто 
наличие у налогоплательщика права на 
такой вычет.

2. Конституция Российской Федерации 
провозглашает Россию демократическим 
правовым государством, в котором высшей 
ценностью являются человек, его права и 
свободы и обязанность которого составля-
ют признание, соблюдение и защита прав и 
свобод, обеспечиваемых правосудием на 
основе равенства всех перед законом и 
судом, состязательности и равноправия 
сторон судопроизводства (статьи 1, 2 и 18; 
статья 19, часть 1; статья 45; статья 46, часть 
1; статья 123, часть 3), чем обусловлены 
особые требования к качеству законов, опо-
средующих отношения граждан с публич-
ной властью, в частности предусматриваю-
щих меры юридической ответственности за 
правонарушения. Обязывая каждого пла-
тить законно установленные налоги и 
сборы, а органы государственной власти и 
местного самоуправления ― поощрять 
жилищное строительство, Конституция 
Российской Федерации позволяет законо-
дателю, действуя в рамках своей дискреции 
с учетом принципов правового и социально-
го государства, вводить нормативно-право-
вое регулирование в сфере налогов и сбо-
ров, ориентированное на определенные 
цели, включая создание условий для реали-
зации права на жилище путем предоставле-
ния налоговых вычетов, а также предусма-
тривать ответственность, в том числе уго-
ловную, за противоправные посягательства 
на собственность, сопряженные с недобро-
совестным или неправомерным осуществ-
лением названного права, соблюдая преде-
лы законодательного усмотрения, которые 
очерчены критериями справедливости и 
соразмерности вводимых мер конституци-
онно значимым целям, конституционной 
обязанностью охранять достоинство лично-
сти, нравственность, здоровье, честь и 
доброе имя каждого (статья 7; статья 8, 
часть 2; статья 21, часть 1; статья 23, часть 1; 
статья 40, часть 2; статья 54, часть 2; статьи 
55 и 57; статья 71, пункты «з», «о»; статья 
72, пункт «и» части 1; статья 75, часть 3; ста-
тья 114, пункт «б» части 1).

Поскольку регулирование налоговых 
правоотношений осуществляется с исполь-
зованием юридических средств межотра-
слевого характера и основано на властном 
методе, предполагающем подчинение нало-
гоплательщика требованиям государства, 
его органов и должностных лиц (постанов-
ления Конституционного Суда Российской 
Федерации от 18 июля 2008 года № 10-П, от 
24 марта 2017 года № 9-П, от 6 июня 2019 
года № 22-П и др.), установление преступ-
ности и наказуемости посягательств на соб-
ственность, сопряженных с предоставлени-
ем налогового вычета при реализации права 
на жилище, и привлечение к ответственно-
сти конкретных лиц невозможны без учета 
нормативных положений, определяющих 
основания и порядок предоставления нало-

гового вычета, полномочия органов и дол-
жностных лиц, которые разрешают вопрос 
о возможности применения этого механиз-
ма государственной поддержки граждан 
при улучшении ими жилищных условий.

Как неоднократно указывал Конститу-
ционный Суд Российской Федерации, кри-
терии ясности, недвусмысленности право-
вых норм и их согласованности в системе 
правового регулирования приобретают 
особую значимость применительно к уго-
ловному законодательству, являющемуся 
по своей природе крайним, исключитель-
ным средством, с помощью которого госу-
дарство реагирует на противоправное пове-
дение в целях охраны общественных отно-
шений, если она не может быть обеспечена 
должным образом с помощью норм иной 
отраслевой принадлежности. В силу этого 
любое преступление, а равно наказание за 
его совершение должны быть четко опреде-
лены в законе, причем таким образом, 
чтобы исходя непосредственно из текста 
нормы ― при необходимости с помощью 
толкования, данного ей судами, ― каждый 
мог предвидеть уголовно правовые послед-
ствия своих действий или бездействия 
(постановления от 27 мая 2008 года № 8-П, 
от 13 июля 2010 года № 15-П и др.). Закре-
пление в уголовном законе составов престу-
плений против собственности должно про-
водиться с соблюдением принципов вины, 
равенства, справедливости и правовой 
определенности, с тем чтобы содержание 
уголовно-правовых запретов одинаково 
воспринималось в правоприменительной 
практике и было доступно для понимания 
участникам общественных отношений, а 
сами запреты служили эффективной защи-
те права собственности (Определение от 11 
апреля 2019 года № 862-О).

Следовательно, уголовная ответствен-
ность за правонарушения, посягающие на 
собственность и сопряженные с предостав-
лением налогового вычета при реализации 
права на жилище, может считаться законно 
установленной и отвечающей требованиям 
статей 19, 54 и 55 Конституции Российской 
Федерации лишь при условии, что она адек-
ватна общественной опасности преступле-
ния, признаки которого, отграничивающие 
его от иных противоправных ― и тем более 
от законных ― деяний, ясно и четко опреде-
лены уголовным законом, встроенным в 
общую систему правового регулирования, 
включая положения об основаниях и поряд-
ке предоставления налогового вычета.

2.1. Статья 159 УК Российской Федера-
ции определяет мошенничество как хище-
ние чужого имущества или приобретение 
права на чужое имущество путем обмана 
или злоупотребления доверием. При этом 
под хищением, согласно пункту 1 примеча-
ний к статье 158 данного Кодекса, понима-
ются совершенные с корыстной целью про-
тивоправные безвозмездное изъятие и 
(или) обращение чужого имущества в поль-
зу виновного или других лиц, причинившие 
ущерб собственнику или иному владельцу 
этого имущества. Нет оснований полагать, 
что приведенные нормы содержат неопре-
деленность в части признаков преступления 
(определения Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации от 16 апреля 2009 года 
№ 422-О-О, от 17 июня 2013 года № 1021-О, 
от 20 марта 2014 года № 588-О и от 23 декаб-
ря 2014 года № 2859-О). Закрепленные в 
них общие признаки мошенничества и 
предусмотренные в частях второй ― чет-
вертой статьи 159 УК Российской Федера-
ции квалифицирующие его признаки под-
лежат установлению во взаимосвязи с 
положениями Общей части данного Кодек-
са, в том числе о принципе и формах вины, 
об основании уголовной ответственности, о 
неоконченном преступлении (статьи 5, 8, 
24, 25 и 30) (определения Конституционно-
го Суда Российской Федерации от 26 января 
2017 года № 78-О, от 19 декабря 2017 года 
№ 2861-О и от 27 марта 2018 года № 834-О).

Уголовно-правовая охрана собственно-
сти осуществляется, как подчеркивал Кон-
ституционный Суд Российской Федерации, 
лишь от тех деяний, которые содержат при-
знаки соответствующего состава преступ-
ления, в частности предусмотренного ста-
тьей 159 УК Российской Федерации (опре-
деления от 28 июня 2018 года № 1453-О, от 
27 сентября 2018 года № 2166-О и от 28 
февраля 2019 года № 553-О), а действую-
щее правовое регулирование не предпола-
гает наступления уголовной ответственно-
сти за правомерное поведение (определе-
ния от 20 декабря 2016 года № 2774-О и от 
27 сентября 2018 года № 2194-О).

Сама же по себе статья 159 УК Россий-
ской Федерации не содержит положений, 
определяющих специфические признаки 
мошенничества как хищения, сопряженно-
го с предоставлением имущественного 
налогового вычета при реализации права на 
жилище, и потому установление объектив-
ных и субъективных признаков этого пре-
ступления, отграничение законных дейст-
вий, обусловленных реализацией права на 
такой вычет, от общественно опасного 
поведения требуют обращения к нормам, 
предусматривающим данное право, основа-
ния и порядок предоставления налогового 
вычета.

3. В развитие предписаний статьи 40 
(часть 2) Конституции Российской Федера-
ции и в целях стимулирования граждан к 
улучшению жилищных условий законода-
тель закрепил в статье 220 Налогового 
кодекса Российской Федерации право 
налогоплательщиков, израсходовавших 
собственные денежные средства на новое 
строительство либо приобретение на терри-
тории России жилого дома, квартиры, ком-
наты или доли (долей) в них, получить иму-
щественный налоговый вычет в размере 
фактически понесенных и документально 
подтвержденных расходов, связанных с 
приобретением соответствующего жилого 
помещения (подпункт 3 пункта 1 и пункт 6), 
установил особенности предоставления 
вычета, его предельный размер и порядок 
исчисления фактических расходов (подпун-
кты 1, 3 и 4 пункта 3), определил перечень 
документов, представляемых в налоговый 
орган для подтверждения права на вычет 
(подпункты 6 и 7 пункта 3), обстоятельства, 

при которых вычет не предоставляется 
(пункты 5 и 11), а также порядок его предо-
ставления (пункты 7 ― 10).

Налогоплательщик представляет в 
налоговый орган указанные в названной 
статье документы, подтверждающие воз-
никновение права на вычет и произведен-
ные им расходы, налоговую декларацию, на 
основе которых налоговый орган принима-
ет решение о наличии или отсутствии у 
налогоплательщика такого права. Учиты-
вая, что сам факт строительства либо прио-
бретения лицом жилого дома, квартиры, 
комнаты или доли (долей) в них служит 
одним из законных оснований для предо-
ставления ― при соблюдении установлен-
ных условий ― налогового вычета и дает 
ему повод предположить наличие права на 
вычет, обращение в налоговый орган этого 
лица за подтверждением такого права само 
по себе не только не противоречит Налого-
вому кодексу Российской Федерации, но и 
выступает закрепленной законом формой 
реализации налогоплательщиком своих 
правомочий.

Конституция Российской Федерации 
гарантирует каждому право обращаться 
лично, а также направлять индивидуальные 
и коллективные обращения в государствен-
ные органы и органы местного самоуправ-
ления (статья 33), защищать свои права и 
свободы всеми способами, не запрещенны-
ми законом (статья 45, часть 2). Данные кон-
ституционные нормы требуют, чтобы гра-
жданин рассматривался не как объект госу-
дарственной деятельности, а как равно-
правный субъект, могущий защищать свои 
права всеми не запрещенными законом 
способами и спорить с государством в лице 
любых его органов, предполагают не только 
право подать в соответствующий государст-
венный орган или должностному лицу заяв-
ление, ходатайство или жалобу, но и право 
получить на это обращение адекватный 
ответ (Постановление Конституционного 
Суда Российской Федерации от 3 мая 1995 
года № 4-П; определения Конституционного 
Суда Российской Федерации от 26 мая 2011 
года № 619-О-О, от 29 марта 2016 года № 
551-О, от 30 января 2020 года № 16-О и др.). 
Следовательно, не противоречат Налогово-
му кодексу Российской Федерации и не 
могут расцениваться в качестве правонару-
шения неоднократные обращения лица, 
построившего либо приобретшего жилой 
дом, квартиру, комнату или долю (доли) в 
них и предполагающего наличие у него 
права на налоговый вычет, в налоговый 
орган по вопросу о таком праве.

3.1. Конституционный Суд Российской 
Федерации уже обращал внимание на то, 
что не исключены как добросовестное 
заблуждение налогоплательщика относи-
тельно законности основания для получе-
ния имущественного налогового вычета 
(Постановление от 24 марта 2017 года № 
9-П), так и ошибки в расчетах, в том числе 
вследствие незнания налогового закона, 
при самостоятельном, т.е. без участия нало-
гового органа, исчислении подлежащей 
уплате суммы налога (Постановление от 31 
октября 2019 года № 32-П и Определение от 
21 июня 2001 года № 173-О). В связи с этим 
обращение приобретателя жилого помеще-
ния в налоговый орган и представление им 
документов, чтобы подтвердить наличие у 
него права на вычет, служат предпосылкой 
для выполнения налоговым органом своей 
обязанности по контролю за соблюдением 
законодательства о налогах и сборах, для 
оценки представленных документов в ходе 
камеральной налоговой проверки (под-
пункт 2 пункта 1 статьи 32, статьи 80 и 88 
Налогового кодекса Российской Федера-
ции).

Камеральная налоговая проверка явля-
ется формой текущего документального 
контроля за соблюдением налогового зако-
нодательства, проводится на основе нало-
говых деклараций (расчетов) и документов, 
представленных налогоплательщиком, а 
также других имеющихся у налогового 
органа документов и, по смыслу пункта 1 
статьи 88 Налогового кодекса Российской 
Федерации, нацелена на своевременное 
выявление ошибок в налоговой отчетности 
и оперативное реагирование налоговых 
органов на обнаруженные нарушения, что 
позволяет смягчить для налогоплательщи-
ков последствия от неправильного приме-
нения ими налогового закона (Определение 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации от 10 марта 2016 года № 571-О). Если 
такой проверкой выявлены ошибки в нало-
говой декларации (расчете), противоречия 
между сведениями, содержащимися в 
представленных документах, несоответст-
вие сведений, представленных налогопла-
тельщиком, сведениям, содержащимся в 
документах, имеющихся у налогового орга-
на, и полученным им в ходе налогового 
контроля, об этом сообщается налогопла-
тельщику с требованием представить в 
течение пяти дней необходимые пояснения 
или внести надлежащие исправления в 
установленный срок (пункт 3 статьи 88 дан-
ного Кодекса).

Согласно письму Федеральной налого-
вой службы от 22 августа 2014 года № АС-4-
15/16675 «О представлении имущественно-
го вычета участникам в накопительной ипо-
течной системе жилищного обеспечения» 
если по результатам камеральной налого-
вой проверки установлено, что расходы на 
строительство или приобретение жилого 
дома, квартиры, комнаты или доли (долей) 
в них для налогоплательщика произведены 
за счет выплат из средств бюджетов бюд-
жетной системы Российской Федерации, то 
имущественный налоговый вычет, предус-
мотренный подпунктами 3 и 4 пункта 1 ста-
тьи 220 Налогового кодекса Российской 
Федерации, не предоставляется; вычет, 
предоставляемый участнику накопительно-
ипотечной системы жилищного обеспече-
ния военнослужащих, может быть приме-
нен к общей сумме расходов на приобрете-
ние жилья, уменьшенных на сумму денеж-
ных средств, полученных на приобретение 
этого жилья из средств федерального бюд-
жета в соответствии с Федеральным зако-
ном от 20 августа 2004 года № 117-ФЗ «О 
накопительно-ипотечной системе жилищ-

ного обеспечения военнослужащих». Дан-
ным письмом также предписано управлени-
ям Федеральной налоговой службы по 
субъектам Российской Федерации провести 
дополнительный анализ материалов каме-
ральных налоговых проверок налоговых 
деклараций по налогу на доходы физиче-
ских лиц по предоставлению вычета участ-
никам накопительно-ипотечной системы.

Тем самым фактически признано, что 
не только налогоплательщики, но и налого-
вые органы могут ошибочно оценить нали-
чие у налогоплательщика права на соответ-
ствующий налоговый вычет. Такое ошибоч-
ное разрешение налоговым органом 
вопроса об этом праве, основанное в том 
числе на выборе одного из нескольких 
вариантов толкования норм налогового 
законодательства, само по себе не говорит 
об обмане должностных лиц налогового 
органа или о злоупотреблении доверием 
при обращении к ним за разрешением дан-
ного вопроса, притом что налогоплатель-
щик представил в налоговый орган доку-
менты, не содержащие признаков поддел-
ки или подлога, либо не совершил других 
намеренных действий, специально направ-
ленных на создание условий для принятия 
должностными лицами неверного реше-
ния. Неоднократность обращений при ука-
занных обстоятельствах также не свиде-
тельствует как таковая ни об обмане дол-
жностных лиц налогового органа, ни о зло-
употреблении их доверием.

3.2. Следовательно, предусмотренное 
налоговым законодательством действие в 
виде обращения в налоговый орган налого-
плательщика, представившего достовер-
ные сведения в документах, на основе кото-
рых заполнена налоговая декларация, не 
может расцениваться в качестве элемента 
состава преступления (хищения), если не 
будет установлено, что при этом налогопла-
тельщиком предприняты целенаправлен-
ные действия к тому, чтобы сформировать 
условия для принятия налоговым органом 
ошибочного решения (в частности, имел 
место сговор с сотрудником налогового 
органа в целях хищения), поскольку предо-
ставление необоснованного налогового 
вычета должно быть в такой ситуации ― 
согласно требованиям налогового законо-
дательства и в силу наличия оснований 
ожидать надлежащего исполнения налого-
вым органом своих обязанностей ― исклю-
чено действиями сотрудников этого органа, 
которыми по итогам камеральной налого-
вой проверки принимается решение о праве 
на налоговый вычет и его действительном 
размере.

В противном случае оценка поведения 
налогоплательщика как запрещенного уго-
ловным законом или, напротив, как разре-
шенного налоговым законодательством, по 
существу, ставилась бы в зависимость от 
того, какое решение будет принято сотруд-
никами налогового органа, что вело бы к 
произвольному применению статьи 159 УК 
Российской Федерации во взаимосвязи с 
положениями, определяющими основания, 
порядок и условия предоставления налого-
вого вычета, к нарушению уголовно право-
вых принципов законности, вины и справед-
ливости (статьи 3, 5 и 6 данного Кодекса). 
Более того, поскольку уголовный закон 
допускает ответственность и за неокончен-
ное преступление (статьи 29 и 30 данного 
Кодекса), означенное может вести даже к 
тому, что любое обращение лица, не имею-
щего права на вычет, в налоговый орган за 
разрешением вопроса о наличии или отсут-
ствии у него такого права будет подпадать 
под признаки приготовления к мошенниче-
ству или покушения на это деяние, а ошибка 
налогового органа, хотя и не обусловленная 
поведением налогоплательщика, но послу-
жившая основанием для предоставления 
налогового вычета, будет трансформиро-
вать его действия в оконченное преступле-
ние.

Соответственно, не содержит объектив-
ных признаков преступления, предусмо-
тренного статьей 159 УК Российской Феде-
рации, обращение лица, приобретшего 
жилой дом, квартиру, комнату или долю 
(доли) в них, в налоговый орган для под-
тверждения его права на вычет, если такое 
обращение повлекло ошибочное признание 
этого права налоговым органом или оши-
бочное установление его размера по резуль-
татам камеральной налоговой проверки, 
проведенной по документам, необходимым 
для разрешения данного вопроса и доста-
точным для его правильного разрешения, 
тем более когда эти документы не содержат 
признаков подделки или подлога либо их 
представление не сопряжено с совершени-
ем других намеренных действий, специаль-
но направленных на создание условий для 
принятия налоговым органом ошибочного 
решения, и когда на их основании при обыч-
ной внимательности и осмотрительности 
сотрудников налогового органа могло бы 
быть принято решение об отказе в предо-
ставлении налогового вычета. Само по себе 
такое обращение, хотя и может быть необо-
снованным, ― например, если налогопла-
тельщик ошибается в оценке наличия права 
на вычет и (или) полагается на компетен-
тность сотрудников налогового органа, 
чтобы подачей обращения разрешить 
вопрос о наличии или отсутствии права на 
налоговый вычет, ― не свидетельствует об 
умысле на совершение мошенничества.

4. Как подчеркнул Конституционный 
Суд Российской Федерации, меры, устанав-
ливаемые в уголовном законе в целях защи-
ты конституционно значимых ценностей, 
должны соотноситься с требованием адек-
ватности порождаемых ими последствий (в 
том числе для лица, в отношении которого 
они применяются) тому вреду, который 
причинен в результате преступного деяния, 
с тем чтобы обеспечивались соразмерность 
уголовного наказания совершенному пре-
ступлению, а также баланс основных прав 
индивида и общего интереса, состоящего в 
защите личности, общества и государства 
от преступных посягательств. Уголовная 
ответственность может считаться законно 
установленной лишь при условии, что она 
соразмерна характеру и степени общест-
венной опасности криминализованного 

деяния (постановления от 17 июня 2014 
года № 18-П, от 16 июля 2015 года № 22-П и 
др.).

Само по себе даже необоснованное 
обращение налогоплательщика в налого-
вый орган с целью реализации права на 
имущественный налоговый вычет в связи с 
приобретением жилого помещения не 
может считаться представляющим доста-
точную для криминализации общественную 
опасность, поскольку предоставление 
вычета должно быть в такой ситуации 
исключено действиями сотрудников нало-
гового органа, которыми принимается 
решение ― по результатам камеральной 
налоговой проверки ― о действительном 
размере налоговой обязанности лица за 
конкретный налоговый период. Тем более 
что Налоговый кодекс Российской Федера-
ции предполагает возможность отмены или 
изменения решений нижестоящих налого-
вых органов в случае их несоответствия 
законодательству о налогах и сборах выше-
стоящим налоговым органом (пункт 3 ста-
тьи 31), что имеет целью восстановление в 
административном порядке законности, 
нарушенной неправомерным актом ниже-
стоящего органа, по инициативе самого 
вышестоящего налогового органа, осу-
ществляющего текущий контроль за дея-
тельностью нижестоящих органов (Опреде-
ление Конституционного Суда Российской 
Федерации от 22 апреля 2010 года № 595-О-
О); размер налоговых обязательств налого-
плательщика также может быть пересмо-
трен в рамках выездной налоговой провер-
ки с вынесением нового решения (статьи 89 
и 101). Достаточны для минимизации 
потенциального вреда и правовые механиз-
мы, закрепленные в налоговом и граждан-
ском законодательстве, которым дана оцен-
ка в Постановлении Конституционного Суда 
Российской Федерации от 24 марта 2017 
года № 9-П. Привлечение же лица к уголов-
ной ответственности за невиновные (в уго-
ловно-правовом смысле) действия наруша-
ет принципы законности, вины и справедли-
вости.

Таким образом, часть третья статьи 159 
УК Российской Федерации не предполагает 
возложения уголовной ответственности за 
необоснованное обращение налогопла-
тельщика в налоговый орган с целью реа-
лизации права на получение имуществен-
ного налогового вычета в связи с приобре-
тением им жилого помещения, в случае 
когда налоговым органом подтверждено, а 
в дальнейшем опровергнуто у него право на 
такой вычет, если он представил в налого-
вый орган предусмотренные законодатель-
ством документы, не содержащие призна-
ков подделки или подлога, достаточные 
при обычной внимательности и осмотри-
тельности сотрудников налогового органа 
для отказа в предоставлении соответству-
ющего налогового вычета, и не совершил 
каких-либо других действий (бездействия), 
специально направленных на создание 
условий для принятия налоговым органом 
неверного решения в пользу налогопла-
тельщика.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 
100 Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации», Конституционный Суд Россий-
ской Федерации 

постановил:
1. Признать часть третью статьи 159 УК 

Российской Федерации не противоречащей 
Конституции Российской Федерации, 
поскольку по своему конституционно-пра-
вовому смыслу в системе действующего 
правового регулирования она не предпола-
гает возложения уголовной ответственно-
сти за необоснованное обращение налого-
плательщика в налоговый орган с целью 
реализации права на получение имущест-
венного налогового вычета в связи с прио-
бретением им жилого помещения, в случае 
когда налоговым органом подтверждено, а 
в дальнейшем опровергнуто у него право на 
такой вычет, если налогоплательщик пред-
ставил в налоговый орган предусмотренные 
законодательством документы, не содер-
жащие признаков подделки или подлога, 
достаточные при обычной внимательности 
и осмотрительности сотрудников налогово-
го органа для отказа в предоставлении соот-
ветствующего налогового вычета, и не 
совершил каких-либо других действий (без-
действия), специально направленных на 
создание условий для принятия налоговым 
органом неверного решения в пользу нало-
гоплательщика.

2. Конституционно-правовой смысл 
части третьей статьи 159 УК Российской 
Федерации, выявленный в настоящем 
Постановлении применительно к уголовной 
ответственности за деяния, сопряженные с 
обращением в налоговый орган для получе-
ния имущественного налогового вычета в 
связи с приобретением жилого помещения, 
является общеобязательным, что исключа-
ет любое иное ее истолкование в правопри-
менительной практике.

3. Правоприменительные решения по 
делу гражданина Литвинова Михаила Ана-
тольевича, основанные на части третьей 
статьи 159 УК Российской Федерации в 
истолковании, расходящемся с ее конститу-
ционно правовым смыслом, выявленным в 
настоящем Постановлении, подлежат пере-
смотру в установленном порядке.

4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступа-
ет в силу со дня официального опубликова-
ния, действует непосредственно и не требу-
ет подтверждения другими органами и дол-
жностными лицами.

5. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законода-
тельства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале правовой 
информации» (www.pravo.gov.ru). Поста-
новление должно быть опубликовано также 
в «Вестнике Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 38-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности части третьей статьи 159 Уголовного кодекса Российской Федерации 

в связи с жалобой гражданина М.А.Литвинова
город Санкт-Петербург  22 июля 2020 года

№ 
п/п Наименование организации

Суд, вынесший решение (приговор), дата 
вынесения решения (приговора) и номер 

дела (при наличии), дата вступления 
решения (приговора) в законную силу

1 «Высший военный Маджлисуль Шура 
Объединенных сил моджахедов Кав-
каза»

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

2 «Конгресс народов Ичкерии и Дагес-
тана»

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

3 «База» («Аль-Каида») Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

4 «Асбат аль-Ансар» Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

5 «Священная война» («Аль-Джихад» 
или «Египетский исламский джихад»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

6 «Исламская группа» («Аль-Гамаа аль-
Исламия»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

7 «Братья-мусульмане» («Аль-Ихван 
аль-Муслимун»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

8 «Партия исламского освобождения» 
(«Хизб ут-Тахрир аль-Ислами»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

9 «Лашкар-И-Тайба» Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

10 «Исламская группа» («Джамаат-и-
Ислами»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

11 «Движение Талибан» Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

12 «Исламская партия Туркестана» (быв-
шее «Исламское движение Узбекис-
тана»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

13 «Общество социальных реформ» 
(«Джамият аль-Ислах аль-Иджти-
маи»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

14 «Общество возрождения исламского 
наследия» («Джамият Ихья ат-Тураз 
аль-Ислами»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

15 «Дом двух святых» («Аль-Харамейн») Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

16 «Джунд аш-Шам» (Войско Великой 
Сирии)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 02.06.2006 № ГКПИ 06-531, вступило 
в силу 16.06.2006

17 «Исламский джихад — Джамаат мод-
жахедов»

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 02.06.2006 № ГКПИ 06-531, вступило 
в силу 16.06.2006

18 «Аль-Каида в странах исламского 
Магриба»

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 13.11.2008 № ГКПИ 08-1956, вступило 
в силу 27.11.2008

19 «Имарат Кавказ» («Кавказский Эми-
рат»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 08.02.2010 № ГКПИ 09-1715, вступило 
в силу 24.02.2010

20 «Синдикат «Автономная боевая тер-
рористическая организация (АБТО)»

Московский городской суд, от 28.06.2013 
№ 3-67/2013, вступило в силу 27.11.2013

21 Террористическое сообщество — 
структурное подразделение органи-
зации «Правый сектор» на территории 
Республики Крым

Московский городской суд, от 17.12.2014 
б/н, вступил в силу 30.12.2014

22 «Исламское государство» (другие 
названия: «Исламское Государство 
Ирака и Сирии», «Исламское Государ-
ство Ирака и Леванта», «Исламское 
Государство Ирака и Шама»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 29.12.2014 № АКПИ 14-1424С, вступило 
в силу 13.02.2015

23 Джебхат ан-Нусра (Фронт победы) 
(другие названия: «Джабха аль-Нусра 
ли-Ахль аш-Шам» (Фронт поддержки 
Великой Сирии)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 29.12.2014 № АКПИ 14-1424С, вступило 
в силу 13.02.2015

24 Всероссийское общественное движе-
ние «Народное ополчение имени
К. Минина и Д. Пожарского»

Московский городской суд, от 18.02.2015 
№ 3-15/2015, вступило в силу 12.08.2015

25 «Аджр от Аллаха Субхану уа Тагьаля 
SHAM» (Благословение от Аллаха 
милоственного и милосердного 
СИРИЯ)

Московский окружной военный суд, 
от 28.12.2015 № 2-69/2015, вступил в силу 
05.04.2016

26 Международное религиозное объе-
динение «АУМ Синрике» (Aum 
Shinrikyo, AUM, Aleph)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 20.09.2016 № АКПИ 16-915С, вступило 
в силу 25.10.2016

27 «Муджахеды джамаата Ат-Тавхида 
Валь-Джихад»

Московский областной суд, от 28.04.2017 
№ 3а-453/17, вступило в силу 02.06.2017

28 «Чистопольский Джамаат» Приволжский окружной военный суд, 
от 23.03.2017 № 1-2/2017, вступил в силу 
31.08.2017

29 «Рохнамо ба суи давлати исломи» 
(«Путеводитель в исламское государ-
ство»)

Московский окружной военный суд, 
от 22.02.2018 № 2-1/2018, вступил в силу 
24.07.2018

30 Террористическое сообщество «Сеть» Московский окружной военный суд, 
от 17.01.2019 № 2-132/2018, вступил в силу 
14.03.2019

31 «Катиба Таухид валь-Джихад» Московский окружной военный суд, от 
05.06.2019 № 2-63/2019, вступил в силу 
05.07.2019

32 «Хайят Тахрир аш-Шам» («Организа-
ция освобождения Леванта», «Хайят 
Тахрир аш-Шам», «Хейят Тахрир аш-
Шам», «Хейят Тахрир Аш-Шам», 
«Хайят Тахри аш-Шам», «Тахрир аш-
Шам»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 04.06.2020 № АКПИ20-275С, вступило 
в силу 20.07.2020

Информация ФСБ России

23. Dragon Springs Buddhist Inc. («Буд-
дистское сообщество «Родники драко-
на») (США) (распоряжение Минюста Рос-
сии от 21.07.2020 № 718-р, решение 
заместителя Генерального прокурора 
Российской Федерации от 17.07.2020);

24. Doctors Against Forced Organ 
Harvesting (DAFOH) («Врачи против 
насильственного извлечения органов») 
(США) (распоряжение Минюста России 
от 21.07.2020 № 719-р, решение замести-
теля Генерального прокурора Российской 
Федерации от 17.07.2020);

25. The European Falun Dafa Association 
(«Европейская ассоциация «Фалунь 
Дафа») (Великобритания) (распоряже-
ние Минюста России от 21.07.2020 
№ 720-р, решение заместителя Генераль-
ного прокурора Российской Федерации 
от 17.07.2020);

26. Friends of Falun Gong Inc. («Дру-
зья Фалуньгун») (США) (распоряжение 
Минюста России от 21.07.2020 № 721-
р, решение заместителя Генерального 
прокурора Российской Федерации 
от  7.07.2020);

27.  Global  Miss ion to  Rescure 

Persecuted Falun Gong Practitioners Inc. 
(GMRPFGP) («Всемирный совет по спа-
сению подвергаемых гонениям адептов 
«Фалуньгун») (США) (распоряжение 
Минюста России от 21.07.2020 № 722-р, 
решение заместителя Генерального 
прокурора Российской Федерации 
от 17.07.2020);

28. Coalit ion to Investigate the 
Persecution of Falun Gong in China («Коали-
ция по расследованию преследования 
в отношении Фалуньгун в Китае») (США) 
(распоряжение Минюста России от 
21.07.2020 № 723-р, решение заместите-
ля Генерального прокурора Российской 
Федерации от 17.07.2020);

29. World Organization to Investigate the 
Persecution of Falun Gong Inc. (WOIPFG) 
(«Всемирная организация по расследова-
нию преследований Фалуньгун») (США) 
(распоряжение Минюста России от 
21.07.2020 № 724-р, решение заместите-
ля Генерального прокурора Российской 
Федерации от 17.07.2020).

Информация 
Минюста России

Дополнение в перечень иностранных и международных 
неправительственных организаций, 

деятельность которых признана нежелательной 
на территории Российской Федерации

Единый федеральный список организаций, в том числе иностранных и международных организаций, 
признанных в соответствии с законодательством Российской Федерации террористическими (на 23 июля 2020 г.)

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

— председателя Владимирского областного суда;
—  заместителя председателя Белгородского област-

ного суда;
—  заместителя председателя Иркутского областно-

го суда;
—  председателя Арбитражного суда Московской  

области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда  

Северо-Кавказского округа;
—  судьи Седьмого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Десятого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляцион-

ного суда;
—  судьи Четырнадцатого арбитражного апелляци-

онного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 

5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 
13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, стро-
ение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 31 августа 
2020 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ИЗВЕЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «КПО Егорьевск» 
(ООО «КПО Егорьевск») уведомляет о проведении общественных 
обсуждений посредством видео-конференц-связи по объекту го-
сударственной экологической экспертизы: проектная документа-
ция «Комплекс по обезвреживанию, обработке и размещению 
твердых коммунальных отходов на территории Московской об-
ласти городского округа Егорьевск, деревня Поцелуево, д. 53» (со-
кращенное наименование — «КПО Восток»). Проектная докумен-
тация содержит материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС), а также техническое задание на проведение ОВОС.

Общественные обсуждения в форме общественных слушаний 
(посредством видео-конференц-связи) проводятся на основа-
нии Постановления администрации городского округа Егорь-
евск Московской области от 24.07.2020 № 1284.

Цель намечаемой деятельности: предотвращение или смяг-
чение воздействия намечаемой деятельности на окружающую 
среду и связанных с ней социальных, экономических и иных 
последствий за счет строительства и эксплуатации комплекса по 
обезвреживанию, обработке и размещению твердых комму-
нальных отходов.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС): июнь—октябрь 2020 г.

Месторасположение намечаемой деятельности: Московская 
область, г.о. Егорьевск, д. Поцелуево, д. 53.

Наименование и адрес Заказчика: ООО «КПО Егорьевск», 
140305, Московская обл., г. Егорьевск, ул. Владимирская, д. 20, 
эт./каб. 1/2.

Наименование и адрес разработчика проектной документа-
ции и материалов ОВОС: ООО «Институт проектирования, эко-
логии и гигиены» (ООО «ИПЭиГ»), 197022, г. Санкт-Петербург, 
пр. Медиков, д. 9, лит. Б, пом. 17Н.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: администрация городского округа Егорьевск Московс-
кой области совместно с ООО «КПО Егорьевск».

Ознакомиться с проектной документацией в электронном 
виде, включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) и техническое задание на проведение ОВОС, 
можно с 30.07.2020 по 30.08.2020 посредством официального 
сайта администрации городского округа Егорьевск:  
http://egoradmin.ru.

Письменные замечания и предложения участников обще-
ственного обсуждения принимаются до 15.00 30.08.2020, а так-
же в течение 30 дней после проведения общественных слуша-
ний через электронную почту, а также по телефону: 8 (49640) 
4-10-50, доб. 1967.

Регистрация граждан, желающих выступить в день проведе-
ния общественных обсуждений в режиме видео-конференц-свя-
зи, будет осуществляться в виде заявки на официальном сайте 
http://egoradmin.ru администрации городского округа Егорь-
евск и по телефону: 8 (49640) 4-10-50, доб. 1967.

Общественные обсуждения в форме общественных слушаний 
будут проведены 31.08.2020 посредством видео-конференц-свя-
зи на официальном сайте администрации городского округа 
Егорьевск: (http://egoradmin.ru.).  Начало проведения обсужде-
ний в 15.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОДАЖА ОБЪЕКТОВ НЕЗАВЕРШЕННОГО СТРОИТЕЛЬСТВА 
ГОСТИНИЧНОГО КОМПЛЕКСА С ДВИЖИМЫМ 

ИМУЩЕСТВОМ, РАСПОЛОЖЕННЫХ В СОЛНЕЧНОГОРСКОМ 
Р-НЕ МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ (ПАНСИОНАТ «МОРОЗОВКА»)

извещение о проведении открытого публичного предложения 
в электронной форме

Продавец: ПАО  «Газпром»: (812) 609-76-24, (812) 609-76-22, e-mail:  
inf@adm.gazprom.ru.

Организатор публичного предложения/оператор электронной площадки: 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru, 8 (495) 276-00-51, доб. №  421,  
v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата проведения публичного предложения: 04.09.2020 в 12.00 МСК.
Заявки на участие принимаются с 31.07.2020 с 12.00 по 02.09.2020 до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 03.09.2020 до 18.00 МСК.
Цена первоначального предложения (начальная цена) / Цена отсечения (ми-

нимальная цена продажи): 184 504 000 рублей, кроме того НДС/ 77 458 000 ру-
блей, кроме того НДС.

Шаг понижения цены / Шаг повышения цены 11 894 000 рублей.
Размер обеспечения заявки для участия в публичном предложении (зада-

ток) составляет: 18 500 000 рублей, НДС не облагается.
Полная информация о торгах размещена на официальном сайте Организа-

тора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Будет ли искусcтвенный интеллект управлять людьми?

Серое вещество
Олег Кармаза

М
ожет ли искусст-
венный интел-
лект сочинять, 
как Пушкин, ри-
совать, как Рафа-
эль, писать, как 
Толстой, или иг-
рать, как Пагани-
ни? 

Обо этом шла речь на «кру-
глом столе» в Академии наук 
РФ, организованном «Россий-
ской газетой». Собрались веду-
щие специалисты, изучающие 
вопросы искусственного интел-
лекта («ии») и работу человече-
ского мозга: В.П. Чехонин, ака-
демик РАН, вице-президент 
РАН, руководитель отдела фун-
даментальной и прикладной 
нейробиологии Центра соци-
альной и судебной психиатрии 
им. В.П. Сербского; М.А. Пира-
дов, академик РАН, директор 
Научного центра неврологии; 
К.В. Анохин, академик РАН, ди-
ректор Института перспектив-
ных исследований мозга МГУ 
им. М.В. Ломоносова.

Полтора года назад, в октябре 
2018-го, на аукционе Christie’s  
был продан портрет за пол-
миллиона долларов. Это была 
первая в истории картина, 
написанная искусственным 
интеллектом. Он вначале 
проанализировал 15 000 пор-
третов за последние пять ве-
ков  — и написал свой, вполне 
себе оригинальный. Через пол-
года американская компания 
Warner Music заключила пер-
вый в мире контракт с испол-
нителем — интеллектом 
Endel. За год эта искусствен-
ная нейросеть обещала выпу-
стить несколько дисков. Вско-
ре в США появился и первый 
виртуальный композитор 
AIVA, пишущий симфонии. 
Его, кстати, признала как 
равного профессиональная му-
зыкальная ассоциация. Тремя 
годами ранее другой «ии», про-
анализировав 11 тысяч неи-
зданных книг, «сел» и написал 
два романа и повесть. «Ии» се-
годня может сочинять стихи, 
придумывать сказки, даже ле-
пить скульптуры. Да, не уров-
ня Пушкина, братьев Гримм и 
Родена. Но главное — он реаль-
но творит. Занимается тем, 
что, казалось, всегда было сфе-
рой живого, человеческого со-
знания.

ВЛАДИМИР ЧЕХОНИН: Вы правы, «ии» 
поднялся до небывалых высот. 
И тем не менее он — вторичен. 
Ведь интеллект работает по ал-
горитмам, которые закладыва-
ет человек. Хотя сейчас идут 
разработки «ии», способного на 
неожиданные, не поддающейся 
стандартной логике решения. 
Но даже в этом случае програм-
му с возможным креативом пи-
шет, прогнозирует этот всплеск 
креатива ее создатель, програм-
мист-нейрофизиолог. Кто во 
всех приведенных вами приме-
рах вложил элементы человече-
ского сознания в программу 
нейросети? Кто поставил задачу 
написать портрет или роман, 
или четверостишие? Человек. 
Оторвать машину от него невоз-
можно. На данном во всяком 
случае этапе. Программист-
нейрофизиолог предполагает те 
осознанные действия интеллек-
та, которые выглядят, как его 
собственные, разумные реше-
ния. В будущем, конечно, «ии» 
наверняка пойдет и дальше.

А, может, уже пошел? Термин 
искусственный интеллект 
впервые прозвучал в 1956 году 
на научной конференции в 
Дартмутском университете 
в США в речи ученого Джона 
Маккарти. Спустя всего 61 год 
была создана поразившая ог-
ромное количество шахмати-
стов интеллектуальная про-
грамма AlphaZero.  5 декабря 
2017 года она за 4 часа в 100 
партиях разгромила в пух и 
прах  — нет, не сильнейших 
шахматистов мира, с ними к 
тому времени легко уже рас-
правлялась компьютерная 
программа Stockfish 8, анали-
зировавшая немыслимые 80 
миллионов ходов в секунду. 
AlphaZero разгромила именно 
ее. И как! До начала игры «ии» 
были известны лишь две вещи: 
как ходят фигуры на доске и 
цель игры — мат. Больше ниче-
го, вообще.               Интеллект 
начал с нуля и через час самоо-
бучения стал сильнейшим иг-
роком на планете. Честно го-
воря, даже трудно предста-
вить, как далеко шагнет «ии» 
уже в следующие 60 или 100 
лет. Терминатор, Ария из 
фильма «На крючке», репли-
канты из «Бегущий по лез-
вию» могут показаться по 
сравнению с ним надувными 
шариками из «Детского 
мира». 

МИХАИЛ ПИРАДОВ: Да, представить 
сложно, но еще сложней пред-
сказать — к чему развитие «ии» в 
итоге приведет. Ведь главное его 

отличие от обычных компью-
терных программ — возмож-
ность самообучения, самосо-
вершенствования, не зря ведь 
его называют еще нейросетью 
по аналогии с мозгом. Другими 
словами, «ии» сам себя может 
«сделать». И каким он себя «сде-
лает» — еще вопрос, из которого 
вытекает другой: а доживем ли 
мы как цивилизация до превра-
щения «ии» в подобие Сверхра-
зума? И вообще: существует ли 
в принципе предел возможно-
стей «ии»? В конце концов не 
станет ли он доминировать над 
человечеством? По космиче-
ским меркам наш мир живет се-
кунды. Конечно, это довольно 
спекулятивная вещь, но есть 
предположения, что мы не пер-
вая цивилизация на Земле. Но, 
если предположить хотя бы на 
миг, что какие-то цивилизации 
были до нас, то что привело к их 
исчезновению — термоядерные 
конфликты вследствие столкно-
вения разумных существ друг с 
другом или столкновения с 
искусственным интеллектом, 
вышедшим из-под контроля?  

Возвращаясь в день сегод-
няшний, замечу: далеко  не все 
современные лидеры научно-
технического прогресса так уж 
радостно прогнозируют совер-
шенствование «ии». Илон Маск, 
например, тратящий свои мил-
лиарды не на фешенебельные 
яхты, как многие другие мульти-
миллиардеры, а на поднятие че-
ловечества на более высокую 
ступень развития, считает, что 
«ии» очень скоро станет по-
страшнее ядерной бомбы. И он в 
таких прогнозах не одинок. Так 
что давайте пока поговорим о 
том, что уже есть или появится в 
недалеком будущем с помощью 
«ии».  

Найдено лекарство от рака

Давайте: беспилотные ма-
шины, самолеты, медицин-
ская диагностика, создание 
новых лекарств, абсолютно 
весь быт, начиная от приго-
товления пищи и заканчивая 
стиркой, глажкой домашним 
роботом, поливкой растений, 
заказом пиццы или десертов 
из ресторана к приходу хозяи-
на, все банковские операции, 
любые общения с клиентами 
по любой ситуации, «ии» вме-
сто судей, военные системы, 
воюющие без присутствия че-
ловека на поле боя… Что еще?  

КОНСТАНТИН АНОХИН: Много чего. Но 
заметьте: перечисленные фун-
кции «ии» — это задачи для узко-
направленной нейросети. Той, 
которая сильна в чем-то одном: 
вычислении, распознавании 
лиц, оперировании какими-то 
данными, будь то банковские, 
медицинские или военные. Бла-
годаря этому вы всегда сможете 
отличить «ии» от человека — 
вспомните дублей, которые из-
готавливали для себя научные 
сотрудники НИИЧАВО в филь-
ме «Понедельник начинается в 
субботу». 

Следующим придет универ-
сальный «ии», который, как и 
человек, будет способен на раз-
ные действия и операции. Сей-
час он решает сложную матема-
тическую задачу, потом уберет 
квартиру, приведет ребенка из 
детсада, накормит его обедом. 

Сегодня подобное невозможно, 
но многие научные центры ра-
ботают над этим. Фундамен-
тально важен следующий, тре-
тий шаг. Искусственный интел-
лект пока еще — только про «де-
лать», не про «ощущать». Ни 
один самый мощный «ии» не 
знает о своем собственном су-
ществовании. Сможет ли чело-
век создать «ии»-системы, кото-
рые будут обладать внутренним 
«я», самоидентификацией, 
субъективным опытом? Други-
ми словами, существовать на 
том же уровне бытия, что и мы? 
И, если да, то кто и как будет ре-
шать вопрос о прекращении 
«жизни» этих существ?  

Почему «ии», обладая фанта-
стической памятью, вычи-
слительными способностями, 
вариантными возможностя-
ми, до сих пор не «подсказал» 
ученым пути создания ле-
карств от самых агрессивных 
форм рака, рассеянного скле-
роза, мышечной атрофии, от 
того же коронавируса?

ВЛАДИМИР ЧЕХОНИН: По сути, на ру-
ководимый мной Совет по науч-
ному сопровождению Нацио-
нальной лекарственной полити-
ки возложена ответственность 
за поиск новых фармпрепара-
тов, поэтому я отвечу. На сегод-
няшний день такая помощь от 
«ии» невозможна. В этой сфере 
интеллект еще пока слабый. Мы 
много работаем над моделирова-

нием лекарственных препара-
тов. И ряд продвинутых интел-
лектуальных программ реко-
мендуют нам множество опреде-
ленных химических соединений. 
Начинаем проверять — соедине-
ния не работают. Особенно это 
касается лекарств, контролиру-
ющих высшую нервную деятель-
ность. Мы, да и никто в мире не 
можем сегодня создать препара-
ты, которые заставят человека 
продуктивнее мыслить, нахо-
дить неожиданные решения, 
идти вопреки логике. Можно за-
ставить его быть более энергич-
ным, работоспособным, но бо-
лее креативным — не получится. 
Нужны другие машины с другой 
мощностью — 200—300 петаф-
лопс  (1 петафлопс равен 1 ква-
дриллиону операций в секунду. 
— Ред.).  И тогда, быть может, в 
один по-настоящему прекра-
сный день какой-то «ии» выдаст: 
«Найдено лекарство от злокаче-
ственной опухоли мозга». 

То есть в самых сложных во-
просах мы будем ждать чуда 
от машины, набитой всевоз-
можными кодами, цифрами, 
по сути — обыкновенными ма-
тематическими функциями?

ВЛАДИМИР ЧЕХОНИН: Контроль в лю-
бом случае останется за челове-
ком. Мы ведь до сих пор не зна-

ем, как работает наш интеллект. 
Как и где формируются мысли, 
эмоции. Мы не можем смодели-
ровать работу кусочка биомас-
сы весом полтора килограмма. 
И если в этом нам поможет 
«ии», — скажем ему спасибо.

Тайна между ушами

Поистине парадоксальная си-
туация: космические зонды 
«Вояджер» и «Пионер» летят 
уже в другие галактики, а мы 
на Земле не можем разо-
браться, как работает серо-
белое вещество, расположен-
ное между ушами.

КОНСТАНТИН АНОХИН: Парадокса ни-
какого нет. Эволюция трудилась 
над созданием серого вещества 
примерно 500 миллионов лет. 
Почти все гены человеческого 
генома, более 80 процентов, во-
влечены в работу над этим ше-
девром — мозгом. По сравнению 
с ним создать печень, сердце, по-
чки — ерундовое дело. Мозг чело-
века состоит из почти 100 мил-
лиардов нейронов, у каждого 
нейрона 10 тысяч связей с дру-
гими нейронами, это 100 трил-
лионов общих связей, а возмож-
ных их комбинаций больше, чем 
элементарных частиц в извест-
ной Вселенной. При этом в долю 
секунды все эти астрономиче-
ские степени свободы способны 
сжаться в один-единственный 
образ, мысль, действие, ответ. В 
такой поистине волшебный мо-

мент в мозге происходит интег-
рация невероятного количества 
информации. Решить загадку, 
как это происходит, — вершина 
того, что может постичь челове-
ческий разум. 

Но хоть что-то мы знаем о 
работе мозга? Где, например, 
находится сознание, разум, 
душа, если хотите?

МИХАИЛ ПИРАДОВ: О том, как фун-
кционирует мозг, есть опреде-
ленные представления, но они и 
близко не отражают всей слож-
ности процессов, происходя-
щих в нем. На их изучение бро-
шены огромные интеллектуаль-
ные силы и средства. Каждая 
четвертая статья, выходящая в 
мире, посвящена биомедицине, 
и две трети из них, в свою оче-
редь, посвящены наукам о моз-
ге. Почему? Мозг — это Мы. 

Увы, наши земные техноло-
гии еще не столь совершенны. 
Поэтому мы не раскрыли боль-
шинство секретов мозга. Один 
из них, к примеру, который в на-
шем Центре активно сейчас ис-
следуется, — озарение. Что это — 
феномен, некая вспышка в моз-
гу? Особым образом сформиро-
вавшаяся, причем мгновенно, 
сеть нейронов? Как вызвать оза-
рение? Выдающийся канадский 
эндокринолог Ганс Селье одна-

жды сказал про Александра 
Флеминга, спасшего, наверное, 
самое большое количество лю-
дей на Земле, изобретя пени-
циллин: «Если бы не мое уваже-
ние к человеку, спасшему столь-
ко жизней, то я бы сказал, что 
этот микробиолог просто гряз-
но работал». Ну, действительно, 
как может на столе у микробио-
лога находиться чашка с плесе-
нью?! Но Флеминг увидел пле-
сень и создал из нее пеницил-
лин. Что-то вспыхнуло в его 
мозгу. И у Менделеева вспыхну-
ло, и у Эдисона...    

Нас ждет революция

КОНСТАНТИН АНОХИН: Позвольте, я 
скажу о самом главном. О том, 
что даст ответы на ваши экзи-
стенциальные вопросы. Нас 
ждет революция в науке о мозге. 
Сейчас вы говорите о нем, как о 
сгустке серо-белого вещества 
между ушами. А тысячи ученых 
думают о мозге, как о гигантской 
нейронной сети из миллиардов 
клеток. Все это драматические 
заблуждения… Именно они не 
позволяют увидеть ключ к раз-
гадке тайны нашего бытия. Глядя 
на мозг лишь как на биологиче-
скую субстанцию, мы смотрим 
ниже уровня его настоящего су-
ществования. Один пример: 
многие годы ученые думали о 
ДНК лишь как о химической со-
ставляющей, длинной полимер-
ной молекуле. Выделив ее, хими-
ки видели беловатую нитевид-
ную субстанцию. Но это не сущ-
ность ДНК. Сегодня мы знаем, 
что ДНК — «нить жизни». Потре-
бовалась крупнейшая научная 
революция, чтобы перевести в 
наших умах ДНК из области хи-
мии в область биологии. Такой 
же переход на более высокий 
уровень ждет и наши представ-
ления о мозге. Я убежден: мы на-
ходимся на пороге этой научной 
революции и моя работа в по-
следнее десятилетие была цели-
ком посвящена попытке увидеть 
ее контуры. Результат — теория 
нейронных гиперсетей, гиперсе-
тевая теория мозга. Наша вну-
тренняя сущность написана не 
на языке нейронной сети — в 
этом все дело. Она полностью та-
ится в гиперсети мозга, Вселен-
ной нашего разума. 

Внутри любой головы целая 
Вселенная?

КОНСТАНТИН АНОХИН: Да, именно. Ги-
персеть состоит из двух уров-
ней — нижнего и верхнего. Ни-
жний — сеть нейронов. Это мозг 
в том виде, каким мы его знаем. 
А каждый узел верхней сети со-
ставляют целые облака нейро-
нов. Наверху облако, как сноп, 
связывается в единое целое. Та-
кие сообщества нейронов в тео-
рии были названы когнитивны-
ми группами или «когами». 
Каждый ког — неделимая части-
ца нашего знания о мире и са-
мих себе. Связываясь друг с 
другом, они образуют сущ-
ность нашего «я» — когнитом. У 
новорожденного таких узлов-
снопов еще совсем немного. Но 
гиперсеть с возрастом разра-
стается. Мы набираемся опыта, 
знаний, умений, впечатлений. 
Облака нейронов толкают друг 
друга, соединяются, входят 
друг в друга. И нейронная ги-
персеть становится невероятно 

сложной, уникальной для каж-
дого из нас. 

Ей-богу, страшно за мозг… 
КОНСТАНТИН АНОХИН: Не волнуйтесь, 
он справляется с этим. Вот 
сколько, к примеру, может воз-
никнуть нейронных облаков в 
голове у конкретного человека? 
Считайте: один кадр сознания 
занимает в мозге полсекунды. 
За нашу жизнь, составляющую 
пару миллиардов секунд, с вы-
четом сна, мы создаем не менее 
одного миллиарда когов. Впе-
чатляет, правда? 

Что ты бродишь, нейрон 
одинокий...

Самое главное отличие «ии» 
от человеческого разума на се-
годняшний день — интеллект 
ничего не чувствует, у него 
нет эмоций, он сухо и четко 
выполняет заложенные в него 
алгоритмы. Возможно ли, 
чтобы «ии», например, влю-
бился в своего создателя?

ВЛАДИМИР ЧЕХОНИН: Я как экспери-
ментатор уверен: создание 
искусственного разума, иден-
тичного естественному, с его 
эмоциями, чувствами, той же 
симпатией — задача непосильная 
для современного человека. Не 
будет Терминаторов, взявших 
контроль над человечеством. 
Это фантастика. По одной про-
стой причине: мы не можем за-
ложить в машину алогичное по-
ведение. Оно свойство лишь че-
ловеческого интеллекта. Сегод-
ня наука стоит перед созданием 
первичных элементов живой ма-
терии — клеток. И то решить 
адекватно эту проблему крайне 
сложно. В России, например, 
идут работы по созданию искус-
ственных микроорганизмов раз-
ных уровней, в частности — мо-
лекутов, микоплазмы. Академик 
В.М. Говорун довольно успешно 
занимается этим. И мы всячески 
поддерживаем его эксперимен-
ты. Поскольку ясно, что именно 
отсюда начинается лестница к 
вершинам «ии». 

В октябре прошлого года была 
утверждена Национальная 
стратегия развития «ии» в 
России до 2030 года. На это 
выделяется 90 миллиардов 
рублей. При этом те же США 
тратят на исследования 
«ии» 200 миллионов долларов 
ежегодно. Мы пока не входим в 
тройку лидеров по развитию 
«ии» — среди них США, Китай 
и Великобритания. Что нам 
мешает сделать прорыв в 
этой области?

МИХАИЛ ПИРАДОВ: Особым образом 
подготовленные кадры и деньги. 
Нехватка первых и острая не-
хватка вторых. 90 миллиардов — 
это, поверьте, очень немного 
для развития «ии», тем более 
лидерства в нем.   

Вопрос, что называется, «на 
засыпку»: Бог — это искусст-
венный интеллект?

ВЛАДИМИР ЧЕХОНИН: Бог — нечто ме-
тафизическое. Мне трудно гово-
рить о Боге-отце, это невозмож-
ная для меня степень абстрак-
ции. Но его сын Иисус Христос 
однозначно живой разум.  

Мозг — самая большая загадка 
на Земле. Разгадав ее, мы создадим 
и искусственный Сверхразум. 

А К Ц Е Н Т

Доживем ли мы как цивилизация 
до превращения искусственного интел-
лекта в подобие Сверхразума? 
И существует ли в принципе предел воз-
можностей «ии»?

А
Р

Администрация муниципального образования «Майминский 
район» (далее — МО «Майминский район») Республики Алтай в 
соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995г. №174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», Федеральным законом от 
10.01.2002 г. № 7-ФЗ «Об охране окружающей среды», Поста-
новлением Главы Администрации МО «Майминский район» от 
27 марта 2019 г. № 224-р «Об утверждении положения о прове-
дении общественных слушаний по оценке воздействия на окру-
жающую среду намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на территории МО «Майминский район» уведомляет о том, что 
проведены общественные обсуждения (в форме слушаний) с на-
селением и организациями, в том числе с общественными органи-
зациями, по объекту государственной экологической экспертизы: 
Проект «Строительство дополнительной карты №2 на сущест-
вующем полигоне твердых коммунальных отходов мощностью 
32,5 тыс. т в год в с.Майма Майминского района Республики Ал-
тай», 434 км федеральной дороги М-52, участок 04:01:010712:164. 
Заказчик: Администрация МО «Майминский район», 649100, 
Республика Алтай, с.Майма, ул.Ленина, 22. Сроки проведения 
оценки: с 20.05.2020г. по 02.07.2020г. Орган, ответственный 
за организацию общественного обсуждения: Отдел ЖКХ 
Администрации МО «Майминский район», 649100, Республи-
ка Алтай, с. Майма, ул. Ленина, 22, тел. 8(38844) 23809, E-mail: 
gkh-maima@mail.ru. Форма общественного обсуждения: пуб-
личные слушания. Срок проведения общественных обсужде-
ний: с 20.05.2020г. по 02.07.2020г. Общественные обсуждения 
проведены 02.07.2020г. Количество участников обществен-
ных слушаний: 19 участников. Реквизиты протокола обще-
ственных слушаний, на основании которого подготовле-
но заключение о результатах общественных обсуждений: 
Протокол общественных обсуждений от 02.07.2020 г. Перечень 
предложений и замечаний: в период общественных обсужде-
ний предложений и замечаний не поступило. Выводы о резуль-
татах общественных обсуждений: предмет разногласий между 
общественностью и заказчиком не выявлен. Строительство объ-
екта по Проекту считать допустимым при условии выполнения 
установленных законодательством природоохранных и санитар-
но-эпидемиологических требований.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «СТИЛ АРМОР»  
Информационное сообщение  

о проведении общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэко-
логии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации» 
ООО «СТИЛ  АРМОР» извещает о проведении общественных об-
суждений проекта технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятель-
ности по реализации проекта «Производство стальной футеров-
ки».

Цель намечаемой деятельности: планирование хозяйствен-
ной деятельности по производству стальной футеровки.

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, Челябинская область, г. Кыштым, в 180 м южнее 
границ промплощадки ТОО «Кыштымавтосервис» по ул. Ко-
ноплянка, 2.

Наименование и адрес заявителя: ООО «СТИЛ АРМОР», 
620075, Российская Федерация, Свердловская область, г. Екате-
ринбург, ул. Малышева, 51, офис 3106/1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: III квартал 2020 г. — I квартал 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Кыштымского городского округа сов-
местно с Заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с проектом тех-

нического задания на проведение оценки воздействия на окру-
жающую среду и предварительной оценкой намечаемой де-
ятельности, представить свои замечания и предложения к про-
екту технического задания в журнале обращений в письменной 
форме в течение 30 дней с 03.08.2020 по адресу: 

Администрация Кыштымского городского округа, Челябин-
ская область, г. Кыштым, пл. К. Маркса, 1, каб. 307, режим рабо-
ты с 8.00 до 17.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление в номере от 06.07.2020 №145 (8199) считать утратив-
шим силу. Администрация Колпашевского района уведомляет о нача-
ле общественных обсуждений (в форме общественных слушаний) ма-
териалов оценки воздействия на окружающую среду строительства по-
лигона твердых коммунальных отходов в Колпашевском районе. Цель 
намечаемой деятельности: создание объекта размещения твердых 
коммунальных отходов в Колпашевском районе по адресу: земельный 
участок с кадастровым номером 70:08:0100047:4000, находящийся по 
адресу: Томская область, Колпашевский район, Чажемтовское сель-
ское поселение, 0,5 км на юго-запад от пересечения автомобильных 
дорог «Томск—Каргала—Колпашево» и «Чажемто—Подгорное». За-
казчиком является Администрация Колпашевского района. Ознако-
миться с предварительной ОВОС, а также оставить замечания и пред-
ложения можно по адресу: Администрация Колпашевского района — 
Томская обл., г. Колпашево, ул. Кирова, 26, каб. № 3, тел.: 8 (38254) 
51050; оф.сайт администрации Колпашевского района.— 
www.kolpadm.ru, время приема — с 9.00 до 17.00, тел.: 8 (38254) 51050.
Срок проведения обсуждений (в форме общественных слушаний) 
(приема замечаний и предложений) — с 31.07.2020 г. по 31.08.2020 г. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «ЕЗСМ» совместно с Администрацией Сакского 
района Республики Крым уведомляет о проведении обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) материалов по объ-
екту государственной экологической экспертизы: «Проект 
рекультивации Центрального участка Евпаторийского место-
рождения известняков (попутное полезное ископаемое — суг-
линки) в Сакском районе Республики Крым», включая матери-
алы оценки воздействия на окружающую среду.

Место расположения объекта: Республика Крым, Сакс-
кий район, Суворовский сельский совет, в 2,0 км северо-вос-
точнее с. Каменоломня.

Основные характеристики объекта: Проект рекульти-
вации земель предусматривает комплекс горнотехнических, 
инженерных и других мероприятий, направленных на улучше-
ние состояния окружающей среды. Площадь участка рекульти-
вации 44.8 га, объем — 12435.75 тыс. м3, срок рекультивации 
— 10 лет.

Цель намечаемой деятельности: рекультивация земель 
предусматривает комплекс горнотехнических, инженерных 
и других мероприятий, направленных на восстановление на-
рушенных земель и улучшение состояния окружающей сре-
ды. Основное направление рекультивации — сельскохозяйс-
твенное. 

Заказчик: АО «ЕЗСМ» (295648, Республика Крым, г. Сакс-
кий р-н, с. Каменоломня, ул. Фестивальная, д. 21). Контактное 
лицо: Сабивчак Владимир Федорович, тел.: +7-978-861-61-00.

Проектная организация: ООО «КРЫМСКОЕ ГОРНО-
ПРОЕКТНОЕ БЮРО» (295017 Республика Крым, г. Симферо-
поль, ул. Киевская, 46, лит. Б.). Контактное лицо: Егоров Лео-
нид Вадимович, тел.: +7(911) 400-45-57.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация Сакского района Республики 
Крым.

Форма общественных обсуждений: в форме обществен-
ных слушаний.

Форма представления замечаний: в письменной форме.
Примерные сроки проведения оценки воздействия 

на окружающую среду: с 20.07.2020 по 01.09.2020.
Ознакомиться с материалами по объекту государст-

венной экологической экспертизы можно: в админист-
рации Сакского района Республики Крым (г. Саки, ул. Лени-
на, 15), время приема с 8.00 до 17.00, обед с 13.00 до 14.00,  
каб. 405, телефон для справок: (0652) 4-15-62.

Направить свои замечания и предложения можно 
по адресу: г. Саки, ул. Ленина, 15, администрация Сакского 
района Республики Крым.

Сроки представления замечаний и предложений: 
до 31.08.2020.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы: «Проект рекультивации 
Центрального участка Евпаторийского месторождения 
известняков (попутное полезное ископаемое — суглин-
ки) в Сакском районе Республики Крым», включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду 
в администрации Сакского района Республики Крым 
состоятся 1 сентября 2020 г. с 10.00 до 11.00 по адресу:  
г. Саки, ул. Ленина, 15, 1-й этаж, зал заседания.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



12 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
31 июля 2020
пятница № 168 (8222)

Спорт FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА Наши мастера «королевы спорта» пока избежали полной 
международной дисквалификации 

Кредитные каникулы
Илья Трисвятский

Н
а вчерашнем совете Все-
мирной легкоатлетиче-
ской ассоциации (World 

Athletics) принято решение пре-
доставить Всероссийской феде-
рации легкой атлетики (ВФЛА) 
отсрочку до 15 августа по вы-
плате денежного штрафа в раз-
мере 6,31 млн долларов. 

Решение на специальной 
пресс-конференции озвучил 
президент World Athletics дву-
кратный (1980, 1984) олимпий-
ский чемпион в беге на 1500 ме-
тров британец Себастьян Коу.

Напомним,что возобновле-
нию и без того затянувшегося 
сверх меры процесса восстанов-
ления ВФЛА в международных 
правах, которых она лишена из-
за многочисленных нарушений 
российскими мастерами «коро-
левы спорта» антидопингового 
законодательства, препятство-
вала неуплата штрафа — базовые 
5 млн долларов плюс еще 1,31 
млн в качестве компенсации из-
держек World Athletics на рас-
следование дел. 

Ранее обозначенный дедлайн 
отправки средств 1 июля нашей 
стороне по объективным причи-
нам соблюсти не удалось, отече-
ственным легкоатлетам грозило 
в минувший четверг самое 
страшное — окончательное и 
полное отлучение от каких-либо 
международных стартов, пусть 

даже и в статусе «нейтрального 
спортсмена». Трудно даже пред-
ставить, какой разрушительной 
силы был бы это удар по карье-
рам и судьбам наших звезд, чем-
пионов мира Марии Ласицкене 
(прыжки в высоту), Сергея Шу-
бенкова (барьерный бег), Анже-
лики Сидоровой (прыжки с ше-
стом), молодых и перспектив-
ных атлетов, у которых большие 
победы и завоеванные в честной 
борьбе медали различного дос-
тоинства еще впереди.

Так что решение WA пока 
можно считать нашей локальной 
дипломатической победой. Ско-
рее всего, здесь основным аргу-
ментом стала вовсе не «челобит-
ная» ВФЛА с сетованием на от-
сутствие денежных средств в не-
обходимом объеме, а письмо от 
куда более надежного гаранта 
министра спорта РФ Олега Маты-
цина, в котором он обещал вы-
плату штрафа строго до 15 авгу-
ста 2020 года включительно, а 
еще более конкретнее — до закры-
тия в этот день банковского учре-
ждения в Княжестве Монако.

Теперь, как только деньги 
упадут на счет WA, до десяти 
российских спортсменов снова 
получат право в нейтральном 
статусе выступать на соревно-
ваниях, входящих в  календарь 
Всемирной легкоатлетической 
серии. Для стартов меньшей зна-
чимости численных ограниче-
ний вообще не будет. 

Не позднее 31 августа специ-
альная комиссия ВФЛА по вос-
становлению членства в  World 
Athletics должна предоставить 
план по выполнению основных 
требований международной фе-
дерации, а до 30 сентября скор-
ректировать его согласно воз-
можным замечаниям со сторо-
ны WA. 

Вообще, в теперешних усло-
виях полного падения междуна-
родного календаря в тартарары 
из-за пандемии коронавируса 
COVID-19 столь яростное «за-
кручивание гаек» в отношении 
России бароном Коу и его кол-
легами не совсем уместно. Не-
смотря на наши прежние грехи, 
явно не тянет эта ситуация на 
первые пункты повесток дня за-
седаний совета World Athletics.

Наверное, главнее сейчас 
спасение легкой атлетики в це-
лом. Из основных турниров в 
2020 году будет проведен толь-
ко не особо популярный у бо-
лельщиков чемпионат мира по 
полумарафонскому бегу в 
польской Гдыне. Соревнования 
перенесены с конца марта и со-
стоятся в прибалтийском пор-
товом городе 17 октября. Ме-
ждународная федерация неиз-
бежно теряет выгоду от сотруд-
ничества с крупными медиа-
партнерами, большими спон-
сорами, но продолжает упорно 
прессинговать российских 
спортсменов.  

ХОККЕЙ Завтра начинается плей-офф НХЛ

По летнему льду
Илья Соболев 

У
же завтра, 1 августа, в 
канадских Торонто и 
Эдмонтоне стартует 
долгожданный плей-
офф Национальной 
х о к к е й н о й  л и г и 
(НХЛ). За главный 
трофей, Кубок Стэн-
ли, поспорят 24 ко-

манды.  Точные сроки окончания 
плей-офф на данный момент на-
звать невозможно, но  чемпион 
станет известен не позднее 4 ок-
тября.

Возобновление сезона НХЛ 
вполне может считаться чудом 
на льду. Во-первых, никогда пре-
жде в главной заокеанской лиге 
не играли летом. Во-вторых, на 
пути к рестарту руководству 
лиги пришлось выдержать пресс 
общественного мнения, который 
особо и не ослабевал, и скепсис 
самих игроков.  Поначалу даже 
на фоне огромных потенциаль-
ных потерь в деньгах хоккеисты 
не хотели возвращаться на лед 
элементарно из-за беспокойства 
за собственное здоровье. 

Вот почему при реализации 
амбициозного проекта возоб-
новления сезона первостепенное 
внимание было уделено именно 
обеспечению безопасности. Со-
ответствующие меры прописаны 
в протоколах рестарта, которые 
поражают своей скрупулезно-
стью.

Тесты каждый день
Начнем с того, что по макси-

муму были сокращены клубные 
делегации. Каждая команда име-
ла право привезти не более 52 че-
ловек, в том числе персонал и ру-
ководство клуба. Непосредст-
венно в состав было разрешено 
включить 31 хоккеиста. Каждый 
день с момента прибытия в го-
стиницу (в Торонто отправились 
команды из Восточной конфе-
ренции, в Эдмонтон — Западной) 
все члены делегаций, а также об-
служивающий персонал обяза-
ны сдавать  тест на коронавирус. 

В трех отелях (в Торонто в 
один все не поместились) разме-
щены по несколько команд. Ка-
ждой отведено по одному этажу. 
Условия проживания очень стро-
гие: игроки расселены в одно-
местные номера, в которые нель-
зя приглашать даже тренеров и 
партнеров по команде.  Несан-
кционированно покидать места 
дислокации, названные в северо-

американской прессе за 
свою закрытость и сте-
рильность «пузырями», 
категорически запреще-
но. То есть игроки ко-
манд, которые дойдут до 
финала, могут пробыть 
в добровольном зато-
чении до двух месяцев.

Совсем отшельниче-
ским положение хоккеи-
стов не назовешь: к их 
услугам  первоклассные 
рестораны, фитнес-центры 
с бассейнами, кинотеатры и 
прочая инфраструктура. И все 
равно два месяца вдали от се-
мей (родных пустят в отели 
только на стадии финалов 
конференций) — серьез-
ное испытание на психо-
логическую устойчивость.

Все для ТВ
«Лед — единственное место, 

где хоккеисты не будут думать о 
безопасности», — сказал настав-
ник «Каролины» Род Бринд’Амор. 
Зато о ней подумали организато-
ры. Основная мера — полное от-
сутствие зрителей.  Поэтому 
НХЛ попыталась сделать плей-
офф максимально смотрибель-
ной по ТВ. Каждый матч будет ос-
вещаться 32 камерами вместо 
стандартных 20 (больше нельзя 
было поставить, не заградив об-
зор болельщикам). Для улучше-
ния картинки по периметру вы-
ставлены жк-экраны. Поближе 
ко льду установлены микрофо-
ны, дабы усилить эффект присут-
ствия. 

Неожиданный плюс во мно-
гом благодаря отсутствию зрите-
лей — хорошее качество льда 

даже несмотря на жару снаружи. 
Но игроки признаются, что без 
фанатов все равно не то. Чтобы 
как-то сгладить этот момент, для 
каждой команды были записаны 
музыка, речовки с родных арен, 
которые будут включаться по 
ходу матчей. Ну и без дезинфек-
ции никуда: во время выставоч-
ных матчей  можно было наблю-
дать, как специально обученные 
люди буквально вылизывают 
все, к чему прикасаются хоккеи-
сты.

За кого болеть
Абсолютно все сходятся во 

мнении, что плей-офф в столь 
форс-мажорных условиях зай-
мет особое место в истории, как 
и его победитель. Какие-то рас-
клады котировки очень условны: 
ведь они строятся на том, что 
было четыре месяца назад.

Из 744 хоккеистов, которые 
примут участие в этом приклю-
чении, 42 будут представлять 
Россию. Кто-то из наших попал в 
окончательный состав своей ко-

манды авансом, а на кого-то в 
клубе делают основную ставку. 
Из второй категории — претен-
дент на звание самого ценного 
игрока минувшей «регулярки», 
лидер «Нью-Йорк Рейнджерс» 
Артемий Панарин.  От него ждут 
если не чуда, то близко к тому. В 
своей команде он не единствен-
ный россиянин. На хорошем сче-
ту у «рейнджеров» Павел Бучне-
вич, а Игорь Шестеркин, блестя-
ще проявивший себя в концовке 
регулярного сезона, наверняка 
будет основным вратарем.

В соперниках у Панарина и 
компания «Каролина», в кото-
рой уже вовсю проявляет себя 
будущая суперзвезда лиги 
20-летний Андрей Свечников.

На квалификационной ста-
дии турнира из наших стоит по-
наблюдать за Евгением Малки-
ным, который при нездоровом 
Сидни Кросби должен повести 
партнеров за собой. В серии 
«Флорида» — «Айлендерс» мы 
станем свидетелями дуэли рос-
сийских голкиперов двукратно-

го обладателя приза лучшему 
вратарю Сергея Бобровского и 
Семена Варламова. 

Не стоит забывать и про но-
вичка «Торонто» Илью Михеева. 
Он ударно начал сезон, а потом 
получил тяжелую травму руки. 
Но теперь восстановился и своей 
игрой в тренировочном лагере, а 
также в выставочной игре заслу-
жил отличную прессу. Он вполне 
может стать открытием плей-
офф.

Теперь, что касается команд, 
которые уже гарантировали 
себе место в 1/8 финала.  Тут сра-
зу два «русских» клуба. Во-пер-
вых, это «Вашингтон» Александ-
ра Овечкина, который, судя по 
дублю в контрольном матче, на-
ходится в отличной форме. По-
мимо Ови в составе «столич-
ных» еще пять россиян, в том чи-
сле Илья Ковальчук и Евгений 
Кузнецов. Во-вторых, мощная 
колония соотечественников в 
«Тампе» (четыре человека). Там 
и лучший бомбардир прошлого 
сезона Никита Кучеров, и луч-
ший голкипер НХЛ прямо сейчас 
Андрей Василевский. Кроме 
того, не забываем про лидера 
действующего обладателя Кубка 
Стэнли «Сент-Луиса» Владими-
ра Тарасенко и форварда «Дал-
ласа» Александра Радулова. Од-
ним словом, российскому бо-
лельщику в этом НХЛ есть за 
кого переживать.  

У чемпионки мира Анжелики Сидоровой и других звезд сборной России 
снова появился шанс сразиться за место на большом пьедестале.

А К Ц Е Н Т

Команды, добравшиеся до финала 
Кубка Стэнли, проведут в добровольном 
заточении два месяца

НОВОСТИ 

Названы
претенденты
на приз
лучшему
игроку сезона

ДЗЮБА
И ОСТАЛЬНЫЕ
Артур Нанян

Российская премьер-лига 
(РПЛ) огласила список претен-
дентов на приз лучшему футбо-
листу сезона 2019/20. В него 
попали сразу 12 игроков.

Большинство из них пред-
ставляют чемпиона страны 
«Зенит» — сразу четыре челове-
ка (Артем Дзюба, Сердар Аз-
мун, Вильмар Барриос и Дуглас 
Сантос). К слову, накануне 
Дзюба официально продлил 
контракт с питерским клубом 
на два года с возможностью 
продления еще на один.

Помимо вышеназванных иг-
роков, в список РПЛ попали: 
Алексей Миранчук, Гжегож 
Крыховяк (оба — «Локомо-
тив»), Эльдор Шомуродов 
(«Ростов»), Никола Влашич 
(ЦСКА), Евгений Луценко 
(«Арсенал»), Александр Собо-
лев («Крылья 
Советов»/«Спартак»), Даниил 
Фомин («Уфа») и Эрик Бикфал-
ви («Урал»).

В список для голосования за 
лучшего тренера вошли все 
специалисты, которые работа-
ли в РПЛ в прошлом сезоне. А 
за приз сильнейшего молодого 
игрока поспорят: Федор Чалов, 
Кристиян Бистрович, Игорь 
Дивеев, Иван Обляков (все — 
ЦСКА), Матвей Сафонов, Ма-
гомед-Шапи Сулейманов, Да-
ниил Уткин (все — «Красно-
дар»), Даниил Лесовой («Арсе-
нал»), Александр Максименко 
(«Спартак»), Максим Глушен-
ков («Спартак»/«Крылья Сове-
тов»), Хвича Кварацхелия 
(«Рубин») и Остон Урунов 
(«Уфа»). Призы будут вручены 
в субботу на специальной цере-
монии, которая будет трансли-
роваться в 17.05 по Москве на 
телеканале «Матч ТВ».

Накануне стало известно, 
что «Спартак» усилится Алек-
сандром Кокориным. Офици-
ально о его переходе должны 
были объявить вчера вечером, 
уже после подписания номера 
«РГ» в печать, либо сегодня 
днем.

Кокорин подпишет с «кра-
сно-белыми» трехлетний кон-
тракт. «Спартак» станет пятым 
клубом Александра в карьере: 
ранее он выступал за «Дина-
мо», «Анжи», «Зенит» и 
«Сочи». Вторую часть прошло-
го сезона форвард провел в ста-
не сочинцев. В десяти встречах 
в рамках Премьер-лиги он за-
бил семь мячей и помог коман-
де сохранить прописку в выс-
шем дивизионе.

Напомним, что новый сезон 
в России стартует в следующую 
пятницу матчем за Суперку-
бок, в котором «Зенит» встре-
тится в Москве с «Локомоти-
вом». А игры первого тура Пре-
мьер-лиги пройдут с 8 по 11 ав-
густа. Центральный поединок 
состоится в Казани, где «Ру-
бин» примет «Локомотив».  

Олейник
подписал
контракт
с менеджером
Хабиба

В СТИЛЕ
ЧЕМПИОНА
Анна Бекетова

Российский боец ММА Алексей 
Олейник подписал контракт с 
менеджером Хабиба Нурмаго-
медова Али Абдель-Азизом, о 
чем тот сообщил в «Твиттере».

Уже 8 августа мы увидим 
43-летнего Олейника в октаго-
не в Лас-Вегасе. Его поединок с 
американцем Дерриком Льюи-
сом станет главным событием 
турнира UFC Vegas 6.

Напомним: 9 мая на турнире 
UFC 249 Олейник вышел андер-
догом на бой с бразильцем Фа-
брисиу Вердумом и победил 
раздельным решением судей. 
После этого он попал в топ-10 
тяжеловесов промоушена.

Что касается чемпиона UFC 
в легком весе Хабиба Нурмаго-
медова, то накануне он рас-
крыл планы на будущее. Под 
постом о бое с Джастином Гэт-
жи (США), который состоится 
24 октября, Нурмагомедов 
оставил следующий коммента-
рий: «В октябре — Джастин, в 
апреле — Сен-Пьер». Чуть ранее 
глава UFC Дэйна Уайт отметил: 
бой с канадцем Сен-Пьером 
мог бы стать заключительным в 
карьере россиянина.  
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Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на ок-
ружающую среду в Российской Федерации»: 

ООО «НИПИ УГНТУ» извещает о проведении общественных 
обсуждений (слушаний) по проектной документации, в том числе 
раздела «Перечень мероприятий по охране окружающей среды», 
включая оценку воздействия на окружающую среду (далее 
— ПМООС, вкл. ОВОС) по объекту ТПП «Лангепаснефтегаз» 
«Обустройство скважин кустов №937, 741, 791, 792, 793 Нива-
гальского месторождения. Нивагальского лицензионного участ-
ка».

Цели намечаемой деятельности: добыча и транспортировка 
углеводорода.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский 
район, ХМАО-Югра.

Наименование и адрес заявителя или его представителя:
1. ТПП «Лангепаснефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Си-

бирь», г. Лангепас, ул. Ленина, д. 43. Телефон: +7 (34669) 3-63-
76.

2. Проектная организация: ООО «НИПИ УГНТУ», г. Уфа, ул. 
Проспект Октября, д. 151, телефон 8 (347) 246-31-80.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: июнь 2020 – сентябрь 2020.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: департамент жилищно-коммунального хозяйства, эколо-
гии, транспорта и связи Сургутского района совместно с ООО 
«НИПИ УГНТУ».

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: в письменном виде.
Ознакомиться с проектной документацией и разделом ПМО-

ОС, вкл. ОВОС, направить замечания и предложения можно в те-
чение 30 дней со дня опубликования настоящего извещения:

— дистанционно, на сайте администрации Сургутского района 
в разделе Главная/ Деятельность/ Жилищно-коммунальное хо-
зяйство, экология, транспорт и связь/ Обращение с отходами/ 
Общественные слушания по оценке воздействия на окружающую 
среду/ ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Лангепаснефте-
газ»;

— на ресурсе по ссылке: http://www.admsr.ru/work/jkh/
ekologiya-i-othodi/1103/

— при снятии ограничений в связи с пандемией коронавирус-
ной инфекции 2019-nCoV на посещение общественных мест 
в «Администрации Сургутского района» по адресу: Ханты-Ман-
сийский автономный округ – Югра (Тюменская область) Сургут-
ский район, г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 215 в рабочие дни с 9 
до 13 и с 14 до 17 часов, тел.: 8 (3462) 52-60-18.

— в период действия ограничений на посещение обществен-
ных мест в связи с пандемией коронавирусной инфекции 2019-
nCoV замечания, предложения, опросный лист и согласие на об-
работку персональных данных направляются на адрес: 628408, 
ХМАО - Югра, г. Сургут, ул. Бажова, 16, департамент

жилищно-коммунального хозяйства, экологии, транспорта 
и связи или на электронную почту jkh@admsr.ru;

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 01 сентября 
2020 года в 14 час. 30 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, 16.

Ответственные исполнители за организацию и проведение об-
щественных обсуждений:

— Администрация Сургутского района Ведущий специалист 
департамента

жилищно-коммунального хозяйства, экологии, транспорта 
и связи администрации Сургутского района – Алексеева Ю.А., 
тел. 8(3462) 52-60-18; 

— ТПП «Лангепаснефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ – Западная Си-
бирь» Начальник отдела проектных работ, экспертизы проектов 
и смет Закиров Роман Вячеславович, Телефон 8 (34669) 3-61-87;

— ООО «НИПИ УГНТУ» Главный инженер проекта Минига-
реев Виктор Викторович, Телефон 8-961-045-72-33.

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений в период до принятия решения 
о реализации намечаемой хозяйственной и иной деятельности, 
документирование этих предложений в приложениях к материа-
лам по оценке воздействия на окружающую среду обеспечивается 
заказчиком в течение 30 дней после окончания общественного об-
суждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федера-
ции от 23.11.95 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «По-
ложением об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации», утвержденным приказом Госкомэкологии России 
от 16.05.2000 №372, Нефтегазодобывающее управление «Сур-
гутнефть» ПАО «Сургутнефтегаз» (далее Заказчик) извещает 
о проведении общественных обсуждений намечаемой деятель-
ности на территории Нефтеюганского района по материалам 
предварительной оценки воздействия на окружающую среду 
(далее — пред. ОВОС) и технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду (далее — ТЗ) объекта 
«Установка сепарации». Юганское нефтяное месторождение, 
шифр 17612.

Цель намечаемой деятельности: осуществление деятельно-
сти по добыче углеводородного сырья ПАО «Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: Юганский 
лицензионный участок, Юганское нефтяное месторождение, 
Нефтеюганский район, ХМАО—Югра, Тюменская область.

Наименование и адрес Заказчика: ПАО «Сургутнефтегаз», 
НГДУ «Сургутнефть», РФ, 628404, Тюменская обл., Ханты-
Мансийский автономный округ—Югра, г. Сургут, пр. Набереж-
ный, д. 22.

Примерные сроки проведения ОВОС: июнь — ноябрь 2020 г.
Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-

дения: Администрация Нефтеюганского района.
Ответственные организаторы:
от муниципального образования — председатель комитета 

по делам народов Севера, охраны окружающей среды и водных 
ресурсов Воронова О.Ю., тел.: 8(3463)25-02-29; 8(3463)25-02-39, 
sever@admoil.ru;

от Заказчика — заместитель начальника НГДУ «Сургут-
нефть» Алешин К.Н. тел. 8(3462)42-87-07, Aleshin_kn@
surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений: обсуждения.
Форма представления замечаний и предложений: устная 

и письменная.
Ознакомление с материалами пред.ОВОС и ТЗ, прием и ре-

гистрация замечаний и предложений к ним от граждан и обще-
ственных организаций (объединений) возможно по адресам:

-
ского района, 628305, ХМАО—Югра, г. Нефтеюганск, ул. Нефтя-
ников, д. 10, каб. 10, тел. 8(3463)25-02-39 (с 9.00 до 17.00).

«Сургутнефтегаз», 628404, ХМАО–Югра, г. Сургут, пр. Набе-
режный, д. 22, каб. 309, тел. 8(3462)42-86-01, (с 08.30 до17.00, 
перерыв с 12.30 до 14.00).

Также с материалами пред.ОВОС и ТЗ можно ознакомиться 
на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Эко-
логия», подраздел «Сведения для общественности» по адресу: 
https://www.surgutneftegas.ru/ responsibility/ecology/svedeniya-
dlya-obshchestvennosti/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Карелприродресурс» информирует о проведении об-
щественных слушаний по проектной документации карьера по 
добыче гранита на месторождении «Эняйоки» с сопутствую-
щими объектами в Лахденпохском районе Республики Каре-
лия с оценкой воздействия на окружающую среду (ОВОС),

которые состоятся 03 сентября 2020 г. в 15.00 по адресу:
Республика Карелия, пос. Эстерло, ул. Центральная, 

д. 13, помещение Эстерловского культурно-досугового 
центра.

Организатор общественных слушаний — Администрация 
Лахденпохского муниципального района. Подробно с поряд-
ком проведения общественных обсуждений и слушаний, а так-
же с документацией по объекту и ОВОС можно ознакомиться 
на сайте администрации: https://lah-mr.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Артемий Панарин — один из тех, 
от кого ждут подвигов в стартую-
щем плей-офф НХЛ.

ФОРМАТ БОРЬБЫ ЗА КУБОК СТЭНЛИ

Регулярный чемпионат НХЛ 2019/20 с участием 31 команды (24 — США, 

7 — Канада) был прерван 12 марта, когда клубы провели от 68 до 71 матча 

из 82 запланированных. Во время паузы было принято решение о лет-

нем рестарте. Согласно классификации (по проценту набранных очков) 

в Западной (15 клубов) и Восточной (16) конференциях по 4 лучших 

участника напрямую допущены в 1/8 финала Кубка Стэнли. Это действу-

ющий обладатель трофея «Сент-Луис», «Колорадо», «Вегас», «Даллас»; 

«Бостон», «Тампа-Бэй», «Вашингтон», «Филадельфия».

Команды, занявшие в недоигранной «регулярке» места с 5-го по 12-е в 

конференциях, на усеченной стадии 1/16 финала («квалификация») сра-

зятся в сериях до трех побед. Приводим состав пар стартового раунда 

плей-офф (1—9 августа). «Запад»: (5) «Эдмонтон» — (12) «Чикаго», (6) 

«Нэшвилл» — (11) «Аризона», (7) «Ванкувер» — (10) «Миннесота», (8) 

«Калгари» — (9) «Виннипег». «Восток»: (5) «Питтсбург» — (12) «Монре-

аль», (6) «Каролина» — (11) «Нью-Йорк Рейнджерс», (7) «Нью-Йорк Ай-

лендерс» — (10) «Флорида», (8) «Торонто» — (9) «Коламбус».

Подготовил Илья Трисвятский
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